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Ольга Игнатова

В 
Градостроительном кодек-
се появится прямая норма, 
блокирующая возведение 

многоквартирных домов на зем-
лях под индивидуальное жилищ-
ное строительство (ИЖС). Такие 
поправки, подготовленные мин-
строем, правительство решило 
внести в Государственную думу.  

В законопроекте объект инди-
видуального жилищного строи-
тельства определен как отдельно 
стоящий жилой дом с количест-
вом надземных этажей не более 
чем три, высотой не более 20 ме-
тров (ограничение по высоте — 
это тоже новшество) и не состоя-
щий из квартир или блок-секций. 
Таким образом, подвалы и под-

земные гаражи — не в счет, но де-
лить на квартиры дачный дом 
прямо запретят.  

Одновременно в кодексе поя-
вится целая глава, посвященная 
сносу домов, нарушающих гра-
достроительные нормы. 

Чтобы была юридическая 
возможность выявить такой дом 
еще на этапе строительства, 
пока квартиры в нем не проданы 
доверчивым или недальновид-
ным гражданам, органам гос-
стройнадзора дается право про-
водить проверки объектов, чья 
проектная документация не тре-
бует проведения экспертизы, но 
по которым поступила инфор-
мация о нарушениях. То есть они 
смогут проверять строительст-
во дачных домов, хотя формаль-

но  на  них  гос-
стройнадзор не 
распространяет-
ся. 

Важная новел-
ла — если собст-
венник самоволь-
ной постройки не 
подчинится ре-
шению суда о ее 
сносе,  то  он  в 
итоге лишится не 
только постро-
енного дома, но и 
участка под ним. 

Та к ж е  у ж е -
сточается над-
зор за объекта-
ми ИЖС и садо-
вых домов, чья 
общая площадь 

превышает 500 ква-
дратных метров.

Причина всех этих 
строгостей — не прекра-
щающиеся попытки 
строительства многок-
вартирных домов по-
среди дачных поселков, 
из-за которых потом 
страдают все дачники. 
Часто и покупатели та-
кого жилья вскоре по-
сле новоселья остают-
ся без крыши 
над головой и 
без денег. 
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ДЕНЬГИ Заемщикам обещают 
рекордно низкие ставки

Центробанк готов 
к нейтралитету

Игорь Зубков

СОВЕТ директоров Банка России 
не обманул ожидания экспертов 
— снизил ключевую ставку до 
8,25 процента и подтвердил воз-
можность ее дальнейшего сниже-
ния в декабре и январе. 

Достижение так называемой 
долгосрочной равновесной клю-
чевой ставки (6,5—7 процентов) 
уже возможно в обозримой пер-
спективе — в оптимальном вари-
анте к концу следующего года, 
считает главный экономист Ев-
разийского банка развития 
Ярослав Лисоволик.

Это тот уровень, ниже кото-
рого деньги в российской эконо-
мике стоить в принципе не могут 
— он складывается из целевой ин-
фляции (4 процента), реальных 
ставок в США и еврозоне (около 
одного процента) и премии для 
инвесторов за страновой риск на 
Россию (1,5 процента). Поэтому 
Банк России заговорил о посте-
пенном переходе от умеренно 
жесткой денежно-кредитной по-

литики (когда деньги дорогие) к 
нейтральной (когда они имеют 
«справедливую» цену). Следова-
тельно, не за горами и тот мо-
мент, когда ставки по кредитам 
достигнут своего нижнего преде-
ла.

Уже в ближайшее время для 
корпоративных заемщиков они 
могут опуститься ниже 10 про-
центов впервые с марта 2014 
года, прогнозирует эксперт Ана-
литического центра при прави-
тельстве Даниил Наметкин. 

По данным ЦБ, объясняет он, 
средневзвешенная ставка по 
кредитам нефинансовым орга-
низациям сроком до года (кото-
рые занимают наибольшую 
долю в оборотах банков) в авгу-
сте этого года составила 10,41 
процента, что на один процен-
тный пункт ниже, чем в марте 
2017 года. За аналогичный пери-
од ключевая ставка была сниже-
на на тот же один процентный 
пункт, в сентябре—октя-
бре она опустилась еще 
на 0,75 пункта. 
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Австралийский доллар  44,4105
Азербайджанский манат  34,1968
Армянский драм**  12,0630
Белорусский рубль  29,4242
Болгарский лев  34,5508
Бразильский реал  17,6545

Венгерский форинт**  21,7142
Вон Республики Корея***  51,4162
Гонконгский доллар*  74,4324
Датская крона*  90,8006
Доллар США  58,0833
Евро  67,5276

Индийская рупия**  89,2971
Казахстанский тенге**  17,3593
Канадский доллар  45,1097
Киргизский сом**  84,5832
Китайский юань*  87,3026
Молдавский лей*  33,6033

Новый туркменский манат  16,5967
Норвежская крона*  71,1186
Польский злотый  15,8802
Румынский лей  14,6946
СДР  81,9573
Сингапурский доллар  42,4275

Таджикский сомони*  65,9663
Турецкая лира  15,1654
Узбекский сум****  71,9779
Украинская гривна*  21,6124
Фунт стерлингов  75,9381
Чешская крона*  26,3190

Шведская крона*  69,5375
Швейцарский франк  58,1356
Южноафриканский рэнд*  40,6737
Японская иена**  50,9369

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.10.17 

Транспорт Минтранс рекомендовал регионам 
«успокоить» дорожное движение

Зигзаг на дачу

Татьяна Шадрина

М
интранс подгото-
вил пакет рекомен-
даций для регио-
нов, которые каса-
ются всех нюансов 

организации дорожного движе-
ния. В одной из рекомендаций 
идет речь о методах «успокоения» 
транспортных потоков, уже выз-
вавших разговоры о повсемест-
ном транспортом коллапсе. «Рос-
сийская газета» разобралась, есть 
ли у водителей повод для беспо-
койства. 

В этом документе собраны все 
возможные способы замедления 
движения автомобилей от уже 
ставших традиционными «лежа-
чих полицейских», сужений полос 
движения до организации пооче-
редного движения потоков по од-
ной полосе. 

В частности, при создании «зон 
успокоения» планируется добить-
ся снижения скорости транспор-
та, сделав дорогу более извили-
стой. В рекомендациях даже есть 
несколько схем организации зиг-
загообразного движения автомо-
билей. Для этого предлагается со-
здавать на дорогах трапециевид-
ные, серповидные направляющие 
островки. Их можно комбиниро-

вать с местами для парковки, счи-
тают разработчики. Они объясня-
ют, что ограничение скорости 
движения позволит резко сокра-
тить число конфликтов между 
транспортом и пешеходами.

В «зонах успокоения» реко-
мендуется также минимизиро-
вать транзитный поток, а для это-
го — перепрофилировать сквозные 
улицы в тупиковые, петлевые, 
кольцевые. 

Если применить эти способы 
на оживленных участках дороги с 
большой интенсивностью движе-
ния, то пробки будут возникать 
там всегда. Однако «успокоение» 
движения мера, применяемая в 
жилых зонах, в определенных ва-
риантах застройки, но на много-
полосных магистралях, а тем бо-
лее за городом такого «успокое-

ния» никто устраивать не собира-
ется, отметил в беседе с «РГ» гла-
ва Института транспорта  НИУ 
«Высшая школа экономики» Ми-
хаил Блинкин.

В методичках учтен положи-
тельный опыт других стран. Но 
это не нормативный документ, он 
носит рекомендательный, а не 
обязывающий характер, подчер-
кнул «Российской газете» пред-
ставитель минтранса. «Рекомен-
дации являются хорошим под-
спорьем для проектировщиков 
улично-дорожной сети городов», 
— отметили в ведомстве. Регио-
нальные и местные власти смогут 
использовать их с учетом требо-
ваний, которые закреплены в за-
конопроекте по организации до-
рожного движения. Он уже при-
нят Госдумой в первом чтении.

Существующие документы 
по организации дорожного дви-
жения — еще советской эпохи, 
они качественные, но рассчита-
ны на совершенно другой уро-
вень загруженности дорог, отме-
чает Михаил Блинкин. Так что 
рекомендации нужны, важно 
только, как будут их применять 
на местах.

Также в документе детально 
прописаны меры по ограниче-
нию движения велосипедистов 
по пешеходным дорожкам, орга-
низация кругового движения, а 
также методика расчета стоимо-
сти платной парковки как одного 
из направлений борьбы с проб-
ками. Причем для каждого из ре-
гионов учитывается уровень до-
ходов населения и интенсив-
ность движения. Узаконивание 
платных парковок на федераль-
ном уровне произойдет после 
принятия упомянутого закона 
об организации дорожного дви-
жения. Он станет базой для реги-
ональных и местных властей. 
Они уже с учетом своих возмож-
ностей должны рассчитывать 
маршруты движения и создавать 
интеллектуальные системы.

На многополосных магистралях 
зигзаги и прочие способы 
«успокоения» применять не будут.

Акцент

 В «зонах успокоения» 
рекомендуется устраивать 
зигзагообразное движение 
для замедления скорости

РЕШЕНИЕ Правительство 
расширило список товаров, 
запрещенных к импорту в РФ

В эмбарго 
вписали свинью

Евгений Гайва

ЖИВЫЕ свиньи, а также отдель-
ные виды пищевых субпродук-
тов и жиров сельскохозяйствен-
ных животных внесены в пере-
чень продукции, запрещенной к 
ввозу в Россию до конца 2018 
года из США, ЕС, Канады, Украи-
ны и ряда других стран, которые 
ввели санкции против нашей 
страны.  

На потребительском рынке 
расширение продэмбарго никак 
не скажется, но в то же время бу-
дет способствовать развитию 
животноводства и глубокой пе-
реработке животноводческой 
продукции внутри страны, отме-
чают эксперты. В стране уже до-
статочно собственной продук-

ции. «Высокими темпами про-
должается рост производства 
мяса, прежде всего свинины, по-
этому цены сегодня находятся 
на уровне 2015 года, а на мясо 
птицы вообще на уровне 2012 
года», — говорит руководитель 
исполкома Национальной мя-
сной ассоциации Сергей Юшин. 
На поставки субпродуктов и жи-
вотного жира, которые в Россию 
в основном импортировались из 
Европы, сегодня и так действует 
запрет по ветеринарным причи-
нам. До его введения развивать 
полную переработку туши в Рос-
сии было экономически невы-
годно, сейчас же вводятся новые 
мощности по глубокой 
переработке этой про-
дукции.
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ЖИЛЬЕ Высоту жилых домов на дачных участках ограничат 
тремя этажами и двадцатью метрами

Четвертого не будет
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В дачном поселке все 
дома выше трех этажей 
над уровнем земли 
будут подлежать сносу.
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Четыре часа Четыре часа 
независимости —независимости —

какое будущее какое будущее 
ждет мятежную ждет мятежную 
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ПРАВО Глава минюста:
между Европейской
конвенцией 
и Конституцией России
нет противоречий

Страсбургский 
счет

Владислав Куликов

МИНИСТР юстиции Александр Коновалов сообщил о рез-
ком снижении количества жалоб из России в Европейский 
суд по правам человека. За четыре года число таких обра-
щений снизилось в три с половиной раза.

Это заявление прозвучало в Москве на конференции 
«Россия и ЕСПЧ: право быть услышанным». Глава ведом-
ства особо подчеркнул, что страхи отдельных экспертов 
перед новыми полномочиями Конституционного суда Рос-
сии, который вправе оценивать применимость решений 
Европейского суда для России, оказались преувеличены. 
Между Конвенцией Совета Европы и Конституцией Рос-
сии нет противоречий. А сама России далеко не в первых 
рядах по числу жалоб в Страсбург.

«Сегодня количество жалоб составляет менее 8000», — 
сказал Александр Коновалов. По его словам, Россия нахо-
дится на пятом месте среди всех стран Совета Европы по 
абсолютному количеству жалоб, а в пропорции числа жа-
лоб на 100 тысяч населения — 28-м месте.

«Решения ЕСПЧ, удовлетворяющие жалобы, и сам факт 
поступления таких жалоб продолжают говорить о том, что 
в целом ряде сфер, аспектов ситуация с гарантиями соблю-
дения прав человека граждан РФ еще не благополучна», — 
сказал Александр Коновалов.  - «Это значит, что мы первые 
заинтересованы в том, чтобы наводить в этой сфере поря-
док, не дожидаясь решения Европейского суда». 

ПАРЛАМЕНТ Госдума приняла
новый бюджет в первом
чтении

Казна 
для населения

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла в первом чтении проект федерально-
го бюджета на 2018—2020 годы. Голосование в этом году 
преподнесло сюрприз: документ поддержала не только 
«Единая Россия», но и ранее критиковавшая его фрак-
ция ЛДПР.

Главный финансовый документ депутатам представил 
профильный министр Антон Силуанов. «Бюджет отвечает 
тем задачам, которые стоят перед нашей страной, — заявил 
он. — Это задача простимулировать рост, обеспечить высо-
кие темпы роста экономики. И вторая задача, но, наверное, 
первая по значимости — это восстановить те доходы насе-
ления, которые снизились в сложный для страны период 
2015—2016 годов».

На эту важную за-
дачу сработают по-
вышение МРОТ с 1 
января 2018 года до 
85% от прожиточно-
го минимума (в 2019 
году — до 100%) и ин-
дексация зарплат 
бюджетников, а так-
же денежного доволь-
ствия военнослужа-
щих (ранее рост до-
ходов был «заморо-
жен»).

Силуанов также ответил на беспокойство депутатов о 
регионах, которые увязли в кредитах. По поручению Вла-
димира Путина субъекты РФ получат до 2022 года допол-
нительные финансовые ресурсы, а также освобождение от 
платежей по бюджетным кредитам. В результате регионы 
смогут выполнить майские указы в части повышения зар-
плат бюджетников.

В этом году лишь две из трех оппозиционных фракций — 
КПРФ и «Справедливая Россия» — не поддержали доку-
мент. Свое решение депутаты аргументировали сокраще-
нием расходов на ряд направлений. Фракция ЛДПР, хоть 
тоже была недовольна многими положениями финансово-
го плана, проект в первом чтении поддержала, объяснив 
это тем, что к президентским выборам нужно подойти с 
уже принятым бюджетом.

«Единороссы» поспорили с тем, что у бюджета консер-
вативный характер. Первый замглавы фракции ЕР Андрей 
Исаев настаивал, что «это чрезвычайно социальный бюд-
жет». Он пояснил, что самые большие расходы — более 
36% — охватывают как раз социальную сферу. В натураль-
ном выражении растут расходы на здравоохранение, на 
образование, на науку, напомнил парламентарий. Кроме 
того, наращивается финансирование ряда важных проек-
тов — по строительству школ, повышению комфортности 
городской среды и др. Заложены деньги на майские указы 
и т.п.

При этом Исаев указал, что депутаты фракции «далеко 
не всем довольны в бюджете» и предупредил о поправках. 
Дело в том, что в ЕР обратились общественные организа-
ции (инвалидов, ветеранов, профсоюзные) с просьбой вос-
становить финансирование. Фракция обещала ко второму 
чтению подготовить соответствующие поправки.

Первый зампред ГД Александр Жуков назвал основные 
характерные особенности бюджета. Это рост экономики 
более 2% на каждый год и, главное, рост доходов, не осно-
ванных на поставках нефти и газа. Если в 2014 году более 
50% доходов бюджета поступало из нефтегазового секто-
ра, то уже на следующий год эта цифра будет меньше 40%, 
а к 2020 году — только треть. По мнению Жукова, «это 
очень важно, потому что мы в значительно меньшей степе-
ни в этом бюджете будем зависеть от конъюнктуры цен на 
нефть и газ».

Важная особенность — снижение инфляции. «Уже в этом 
году она будет ниже 4%, важно, чтобы она на протяжении 
всех трех лет оставалась стабильной. Именно это заложе-
но в одной из важнейших характеристик прогноза, на ко-
тором базируется бюджет», — сказал он.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил с юристами правоприменение
российских законов

Жить по праву
Сергей Белов

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев утвердил план 
мониторинга правопри-

менения в России на 2017 год. 
Под особое внимание попадут 
профилактика правонарушений, 
государственная служба, систе-
ма исполнения наказаний, тури-
стическая деятельность, оплата 
труда, таможенное дело, закупки 
товаров и работ для государст-

венных нужд, регистрация не-
движимости, антимонопольное 
законодательство.

Глава правительства, сам по-
лучивший в свое время юридиче-
ское образование, встретился с 
представителями Ассоциации 
юристов России (АЮР). Органи-
зация, по его словам, помогает 
формированию в стране право-
вого пространства. Сегодня в нее 
входит более 35 тысяч специали-
стов. «Участники ассоциации за 

эти годы помогали жителям на-
шей страны отстаивать свои ин-
тересы в самых разных инстан-
циях — и в органах власти, и в су-
дебных инстанциях, — разбирать-
ся с нюансами наших законов, 
помогать в том числе тем, у кого 
нет возможности нанять себе 
квалифицированного адвоката», 
— подчеркнул премьер. Для рабо-
ты с населением сформировали 
более 750 центров по оказанию 
бесплатной юридической помо-

щи, работа ведется и через Ин-
тернет.

В развитии правовой системы 
страны Дмитрий Медведев при-
звал не забывать о технологиче-
ском движении вперед. «Нужно 
пристально следить за теми про-
цессами, которые происходят в 
сфере инноваций, цифровизации 
экономики, которая, кстати ска-
зать, абсолютно пока не имеет 
нормальной нормативной осно-
вы во всем мире — и на базе вну-
треннего законодательства, на 
национальной основе и на надна-
циональной основе. Все это еще 
только предстоит сформиро-
вать», — считает Медведев.

Видит премьер роль для ассо-
циации и в контроле качества 
профильного образования, что-
бы не допустить снижения стан-
дартов. Для этого АЮР помогает 
министерству образования в ак-
кредитации юридических вузов 
и факультетов. «Удалось нала-
дить обратную связь между юри-
дическим образованием и рын-
ком, — сказал председатель пра-
вительства. — Представители ас-
социации помогают определять 
потребности в профильных спе-
циалистах, и это, конечно, сказы-
вается не только на результатив-
ности работы университетов, но 
и на эффективности в целом госу-
дарственных расходов, которые 
идут на образование, на оплату 
бюджетных мест».

Переходя к делам на будущее, 
Дмитрий Медведев выделил за-

дачи по мониторингу правопри-
менения в стране. Недавно он ут-
вердил план на следующий год. 
«Мы планируем сконцентриро-
вать усилия на таких сферах, как 
профилактика правонаруше-
ний, государственная служба, 
система исполнения наказаний, 
туристическая деятельность, 
оплата труда, таможенное дело, 
закупки товаров и работ для го-
сударственных нужд, регистра-
ция недвижимости, антимоно-
польное законодательство и це-
лом ряде других сфер, — уточнил 
глава кабинета министров. — Та-
кой мониторинг полезен. Он по-
зволяет не только решать теку-
щие задачи, но и совершенство-
вать работу правовой системы в 
целом, стимулировать ее разви-
тие».

Такая работа в предыдущие 
годы помогла существенно скор-
ректировать все отрасли россий-
ского законодательства. Особен-
но динамично развиваются сфе-
ра государственного управле-
ния, здравоохранения, социаль-
ной политики, образования, 
обеспечения людей доступным 
жильем.

— И в этом смысле я, конечно, 
рассчитываю, что специалисты 
ассоциации примут участие и в 
оценке качества действующего 
законодательства, и в проведе-
нии общественной экспертизы 
изменений, которые у нас носят 
непрерывный характер, — заявил 
Медведев.

ПРОЕКТ

К судебным
приставам
повысят
требования

ОСТАВЯТ 
В ДОЛГАХ

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ Комис-
сия по законопроектной дея-
тельности поддержала инициа-
тиву, по сути спасающую судеб-
ных приставов-исполнителей от 
массового увольнения.

Сотрудникам, не получив-
шим до нового года высшее юри-
дическое или экономическое об-
разование,  разрешат остаться 
на службе. Опыт окажется важ-
нее диплома. Тем не менее для 
продвижения по службе судеб-
ным приставам-исполнителям 
придется уже повышать свое об-
разование. Таким образом, по-
вышенные требования к приста-
вам будут вводиться постепенно, 
но обязательно будут — это прин-
ципиальное условие.

«С будущего года вступает в 
силу закон, обязывающий судеб-
ных приставов-исполнителей 
иметь высшее юридическое или 
экономическое образование, — 
пояснил «РГ» председатель прав-
ления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев. — Понят-
но, почему законодатель ввел та-
кие требования: на судебных 
приставах-исполнителях лежит 
большая ответственность. Их ра-
бота требует и профессионализ-
ма, и определенного уровня об-
щего развития, что человек до-
стигает с высшим образованием. 
Однако если подойти к вопросу 
строго и формально, нам придет-
ся уволить несколько тысяч су-
дебных приставов-исполните-
лей, не успевших получить ди-
пломы о высшем юридическом 
или экономическом образова-
нии. В большинстве своем опыт-
ных и хорошо себя зарекомендо-
вавших сотрудников».

Между тем,  сегодня из 22 ты-
сяч судебных приставов-испол-
нителей лишь 18 тысяч имеют 
высшее юридическое или эконо-
мическое образование. А почти 
4,2 тысячи сотрудников ведом-
ства не вписываются в новые 
требования. Из них 2,7 тысячи 
имеют какое-то иное высшее об-
разование. А 1,5 тысячи имеют 
только среднее образование.

Как отмечают правительст-
венные эксперты, основную 
часть из тех, кто не вписывается 
в новые требования, составляют 
опытные сотрудники со стажем 
более 5 лет. По ряду причин они 
не успели получить новые ди-
пломы. В том числе потому, что 
завалены работой. Нагрузки у 
приставов высокие. Увольнение 
19 процентов сотрудников, ко-
нечно, резко ослабит ведомства. 
При том что очереди из желаю-
щих служить приставами не на-
блюдается. В ведомстве неком-
плект 1,5 тысячи человек.

«Поэтому подготовлены 
уточняющие поправки в Закон 
«О судебных приставах», — поя-
сняет Владимир Груздев. — Пред-
усматривается, что требования 
о наличии высшего образования 
не распространяются на тех су-
дебных приставов-исполните-
лей, кто был назначен на свою 
должность до 1 января 2018 
года». 

Так что все действующие су-
дебные приставы-исполнители 
смогут продолжить службу на 
своих постах. Однако при назна-
чении на новые должности они 
уже будут подпадать под новые 
требования. Данное решение по-
зволит сохранить в ведомстве 
более 4 тысяч сотрудников. Но 
общий уровень образования 
обязательно будет повышаться.

«Магистральное направле-
ние — повышение качества юри-
дического образования и в це-
лом профессионализма госу-
дарственных служащих, — гово-
рит Владимир Груздев. — Ассо-
циация юристов России давно и 
целенаправленно ведет такую 
работу. В службе судебных при-
ставов изменения будут проис-
ходить поэтапно. К новым со-
трудникам будут предъявляться 
обязательные требования о на-
личии высшего юридического 
или экономического образова-
ния. Действующие, не имеющие 
соответствующих дипломов, бу-
дут либо повышать свой уро-
вень образования, либо со вре-
менем уйдут. Это естественный 
процесс».

Президент Владимир Путин обсудил с Эльвирой Набиуллиной 
главные задачи ЦБ

Деньги в доступе

Татьяна Замахина 

Н
а встрече с президен-
том России Владими-
ром Путиным пред-
седатель Центробан-
ка РФ Эльвира Наби-

уллина проинформировала главу 
государства о «самочувствии» 
банковской системы. Кроме того, 
по просьбе собеседника она рас-
сказала о новых технологиях в 
данной сфере. Оказалось, что по 
некоторым показателям удалось 
обогнать Европу.

Владимир Путин, начиная 
встречу, попросил дать оценку 
состояния банковской и в целом 
финансовой системы страны. 
«Чувствуют себя стабильно, — от-
ветила глава ЦБ. — По основным 
показателям прибыльности и 
устойчивости вышли на уровень 
2014 года».

Банковская сфера идет на по-
правку после достаточно слож-
ных 2015—2016 годов, добавила 
Набиуллина. «Потихоньку рас-
тет кредитование», — сообщила 
она. При этом конкретно креди-
тование физических лиц даже по-
казывает хорошие темпы. «Бан-
ки накопили прибыль, а это есть 
источник капитала», — пояснила 
Набиуллина.

Президент также спросил о 
новых технологиях. Они уже 
успешно меняют и бизнес-мо-

дель банков, и их отношения с 
клиентами, сообщила собеседни-
ца. «Многие финансовые услуги 
стали представляться дистанци-
онно, — сообщила глава ЦБ. — Мы 
видим, что за два года дистанци-
онные платежи выросли в 1,8 
раза. Например, платежи с ис-
пользованием мобильных теле-
фонов за прошлый год выросли 
на 90 процентов».

Растет и интернет-торговля. В 
итоге по показателю развития 
финансовых технологий Россия 
не отстает от других стран. «А по 
некоторым показателям мы даже 
превосходим», — заметила собе-
седница президента. Она привела 
в пример мобильные банковские 
приложения. По экспертным 
оценкам, они уже в полтора-два 
раза выигрывают по функциона-
лу у европейских аналогов.

Развитие финансовых техно-
логий ставит несколько задач 
перед регулятором, продолжила 
Набиуллина. Первой целью она 
назвала улучшение инфраструк-
туры. Глава ЦБ напомнила ситу-
ацию, с которой Россия столкну-
лась три года назад: тогда был 
ограничен доступ к финансовым 
рынкам и пришлось срочно со-
здавать национальную систему 
платежных карт. Важно подгото-
виться к тому, чтобы не оказать-
ся в такой ситуации вновь, под-
черкнула глава мегарегулятора.

Вторая актуальная задача 
Центробанка — это защита прав 
граждан при использовании фи-
нансовых технологий. В этой 
сфере также необходимо выстро-
ить национальную инфраструк-
туру. Это прежде всего касается 
удаленной системы идентифика-

ции, пояснила собеседница пре-
зидента. Через Госдуму как раз 
проходят поправки, которые по-
зволят банкам открывать счета и 
вклады клиентам без их личного 
присутствия с использованием 
Интернета. Узнавать клиентов 
будут на основе биометрических 
данных.

— На наш взгляд, это очень 
важно, потому что люди действи-
тельно хотят уже получать услу-
ги вне зависимости от того, где 
они находятся, в любое время су-
ток, не приходя в офисы, — поя-
снила Набиуллина.

Некоторые банки начинают 
развивать эту систему. В Цен-
тробанке предлагают сделать ее 
единой для всех, с защитой пер-
сональных данных на госуровне.

И третье — это, конечно, за-
щита от кибератак. Конкретизи-
ровать Набиуллина не стала, од-
нако эта тема, напомним, под-
робно обсуждалась на заседа-
нии Совбеза, который Влади-
мир Путин провел на прошлой 
неделе.

Эльвира Набиуллина проинформи-
ровала президента о «самочувст-
вии» банковской системы.

Акцент

 Российские мобильные 
банковские приложения 
в полтора-два раза 
выигрывают по функционалу 
у европейских аналогов

Нынешний бюджет 
в значительно мень-
шей степени будет 
зависеть от конъюн-
ктуры цен на нефть 
и газ

Для продвижения 
по службе действу-
ющим приставам 
придется выучиться 
на юриста или эко-
номиста 

СПРАВКА «РГ»
Доходы бюджета РФ в 2018 году составят 15,26 трлн ру-
блей, в 2019 году — 15,55 трлн рублей, в 2020 году — 16,3 трлн 
рублей. Расходы, в свою очередь, запланированы на уровне 
16,53 трлн рублей в 2018 году, 16,4 трлн рублей — в 2019 году и 
17,155 трлн рублей — в 2020 году. Таким образом, дефицит 
федерального бюджета составит 1,3 трлн рублей в 2018-м,  
в 2019 году — 819,1 млрд рублей, в 2020 году — 870 млрд рублей.

МЕЖДУ ТЕМ
Президент также встретился с вице-премьером Ольгой Голодец, кото-
рая сообщила, что россияне стали гораздо активнее усыновлять детей. 
Если пять лет назад в банке данных было 119 тысяч детей, то теперь — 
51 тыс. Улучшились и детдома, перейдя на семейное воспитание, доло-
жила Голодец. Владимир Путин назвал эти тенденции хорошими и 
призвал обратить еще больше внимания на поддержку усыновителей. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

В пятницу стало известно, что президент РФ Владимир Путин лично произвел 

пуск четырех баллистических ракет, приняв таким образом участие в учениях 

Стратегических ядерных сил РФ. Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков 

сообщил о том, что «в ходе тренировки отрабатывалось взаимодействие РВСН, 

атомных субмарин Северного и Тихоокеанского флотов, дальней авиации ВКС 

РФ». Отвечая на вопрос о значении этого события, представитель Кремля под-

черкнул, что «испытания ядерной триады являются регулярным процессом, это 

не связано с международными событиями».

Ассоциация юристов, по словам премьера, помогает формированию в стране правового пространства.
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Центробанк готов 
к нейтралитету

Это позволяет предпо-
ложить, что стоимость 
заемных средств для 

юрлиц к концу года стабилизиру-
ется на уровне 9—9,5 процента.

Ставки по депозитам населе-
ния, напротив, несмотря на сни-
жение ключевой ставки, будут не 
сильно, но расти, во всяком слу-
чае у частных банков. 

Средневзвешенная ставка по 
вкладам физлиц сроком до года, 
на которые приходится основная 
доля в оборотах, в июле и августе 
составила 6,07 процента, что на 
0,2 пункта выше марта. Такая ре-
акция, объясняет Даниил Намет-
кин, в первую очередь связана с 
тем, что банки опасаются оттока 
средств населения в другие фи-
нансовые инструменты. Кроме 
того, крах сразу трех крупных 
частных банков в июле—сентябре 
(«Югры», ФК «Открытие» и Бин-
банка) может лишь усилить тен-
денцию к перетоку вкладов в гос-
банки, на долю которых прихо-
дится уже 64 процента вкладов 
физлиц. В результате частные 
банки вынуждены предлагать бо-
лее привлекательные условия.

В этом году Банк России на 
фоне достижения цели по инфля-
ции (4 процента), а затем и ее 
провала до 2,7 процента (на 23 
октября) снизил ключевую став-
ку уже пять раз. На декабрьском 
заседании он сделает это в ше-
стой раз, уверены эксперты. 

По мере приближения к целе-
вому уровню основным шагом 
снижения ставки становятся 25 
базисных пунктов, отмечает 
управляющий директор по ма-
кроэкономическому анализу и 

прогнозированию «Эксперт РА» 
Антон Табах. Впрочем, полагает 
он, в январе возможны и 50, если 
инфляция останется сильно ниже 
цели, а предновогодние потреби-
тельские расходы не превысят 
ожидания. Ярослав Лисоволик 
допускает паузу на январском за-
седании, указывая на предстоя-
щую смену руководства ФРС 
США, которая может повлечь пе-
ремены в его курсе.

К концу года, по оценке Банка 
России, инфляция составит 3 про-
цента. В дальнейшем в ЦБ ожида-
ют ее ускорения и стабилизации 
на целевом уровне, не исключая 
краткосрочных колебаний под 
воздействием цен на плодоовощ-
ную продукцию. ЦБ снова отме-
тил недостаток складов для дли-
тельного хранения сельхозпро-
дукции, которые могли бы сгла-
дить сезонность и объемы пред-
ложения в урожайные и неуро-
жайные годы. 

Для курса рубля решение по 
ключевой ставке на этот раз ней-
тральное, согласны эксперты. 
«Надавить на рубль могло бы сни-
жение на 50 пунктов, — говорит 
Антон Табах. — Больше повлиять 
могут события на других разви-
вающихся рынках, потому что 
рубль в отличие от других «родст-
венных» валют (Бразилии, на-
пример) держится стабильно, в то 
время как остальные падают. По-
добный разрыв не может продер-
жаться слишком долго, но резкое 
ослабление рубля — все же не пер-
спектива завтрашнего дня». Ори-
ентир на ноябрь—декабрь близок 
к текущему курсу — 58—60 рублей 
за доллар, полагает Лисоволик. 

АРМИЯ Войска скоро 
получат ударные 
беспилотники

Засек 
и уничтожил

Юрий Гаврилов

ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ обстановка у западных гра-
ниц России имеет тенденцию к обострению. Об этом на 
коллегии Минобороны России заявил глава ведомства 
Сергей Шойгу.

Министр сообщил, что в Прибалтике и Польше раз-
вернуты четыре многонациональные батальонные так-
тические группы общей численностью до 5 тысяч воен-
нослужащих. В Польше и Германии дислоцируются бро-
нетанковая бригада и бригада армейской авиации сухо-
путных войск США. «В сложившейся обстановке мы ре-
ализуем комплекс мер по нейтрализации возникающих 
вызовов и угроз», — сообщил Шойгу. В частности, Мино-
бороны России укрепляет боевой состав Западного во-
енного округа и систему его базирования. 

 «В связи с ситуацией в Сирии в восточной части 
Средиземного моря на постоянной основе действует 
российская военно-морская группировка, которая 
успешно решает боевые задачи по поддержке прави-
тельственных войск этой страны», — заявил на коллегии 
Шойгу. Расширяется и география присутствия нашего 
ВМФ в районах Средиземноморья и Африки. К примеру, 
в нынешнем месяце завершил выполнение задач по 
борьбе с пиратством в Аденском заливе большой проти-
володочный корабль «Вице-адмирал Кулаков». В авгу-
сте—октябре отряд боевых кораблей Северного флота 
совершил поход по акватории Северного морского 
пути.

Генералы также обсудили перспективы развития ар-
мейской беспилотной авиации. «Сирийский опыт пока-
зывает, что в современных войнах и вооруженных кон-
фликтах возрастает роль робототехнических комплек-
сов, — заявил Шойгу. — Силами беспилотников обеспе-
чивается круглосуточный контроль обстановки пра-
ктически на всей территории Сирии. Применение бес-
пилотных летательных аппаратов заметно повысило 
возможности авиации, ракетных войск и артиллерии 
по уничтожению объектов бандформирований». По 
данным Минобороны России, с начала операции в Си-
рии интенсивность использования беспилотников воз-
росла более чем в 2,5 раза. Шойгу сообщил, что в бли-
жайшее время в Вооруженные силы России начнут по-
ступать комплексы с многофункциональными беспи-
лотными летательными аппаратами, способными ре-
шать не только разведывательные, но и ударные задачи.

БЕЗОПАСНОСТЬ Директор 
Росгвардии наградил 
сотрудников за спасение 
людей и задержание 
убийцы

От Арктики 
до Байконура

Михаил Фалалеев

ДИРЕКТОР Росгвардии Виктор Золотов наградил девяте-
рых сотрудников вневедомственной охраны, которые, 
рискуя жизнью, спасли от гибели людей и задержали 
особо опасного преступника.

 Медали «За спасение погибавших» были вручены че-
тырем полицейским из Иваново — прапорщику Сергею 
Миккуеву, старшему сержанту Сергею Бычкову, старше-
му сержанту Ивану Игумнову и сержанту Денису Метел-
кину. В ночь с 5 на 6 ноября прошлого года они первыми 
приехали на место взрыва бытового газа в 2-этажном 
жилом доме и спасли жителей из-под завалов. В соседнем 
доме сработала охранная сигнализация, и сотрудники 
вневедомственной охраны Росгвардии прибыли по сиг-
налу «тревога» на место чрезвычайного происшествия. 
Они вызвали экстренные службы, освободили из-под об-
ломков троих граждан, других жильцов эвакуировали из 
соседних подъездов полуразрушенного дома, оказали 
пострадавшим первую помощь. Медалями «За отличие в 
охране общественного порядка» награждены сотрудник 
отдела вневедомственной охраны по городу Иваново 
прапорщик Сергей 
Ясафов и четверо по-
лицейских из Мо-
сквы — прапорщик 
Олег Изиев, прапор-
щик Андрей Сама-
рин, старший сер-
жант Игорь Аверья-
нов и сержант Вла-
димир Сенюткин. В 
прошлом году они 
утром 10 марта в 
Алексеевском райо-
не задержали по го-
рячим следам пре-
ступника, совершившего убийство. Его вина была дока-
зана в суде, убийца понес наказание по закону. Парни по-
лучили награды в юбилей вневедомственной охраны — в 
день 65-й годовщины образования этой службы.  

 По словам Виктора Золотова, вневедомственная ох-
рана Росгвардии оправдывает свое предназначение и эф-
фективно справляется с поставленными задачами. Сей-
час в подразделениях наблюдается нехватка личного со-
става, сотрудники работают с перегрузками, поэтому в 
ближайшее время будет решен вопрос с выплатами пре-
мий. «В ближайшее время этот вопрос мы решим и к но-
вому году его закроем, чтобы нормально и комфортно 
ребятам работалось», — сказал он. 

 — Значительно укрепились позиции службы в области 
контроля за соблюдением антитеррористических требо-
ваний на потенциально опасных объектах, — заявил гене-
рал армии Виктор Золотов. — Отмечаю серьезный вклад в 
развитие ведомственной науки Научно-исследователь-
ского центра «Охрана», который не только способствует 
развитию технического направления вневедомственной 
охраны, но и принимает активное участие в разработке 
государственных стандартов в охранной сфере.

Глава ведомства напомнил, что вневедомственная ох-
рана Росгвардии задействована в обеспечении безопа-
сности крупнейших государственных проектов. Среди 
них — объекты Крымского транспортного перехода и 
энергомоста, морские порты Арктической зоны, в кото-
рые разрешен заход судов с ядерными энергетическими 
установками, детские центры «Артек» и «Орленок», ар-
хитектурный ансамбль Новодевичьего монастыря и 
Центральный музей Тавриды, космодромов Байконур и 
Восточный. 

РЕСУРСЫ Избыток золота в мире вырос 
до 12-летнего максимума, но цены держатся

Урожайный gold
Александра Воздвиженская

М
ировой спрос на физиче-
ское золото по итогам 
третьего квартала 2017 

года вырос на семь процентов. 
Если ситуация с ценами и темпа-
ми закупок драгметалла Банком 
России сохранится, то в начале 
2018 года РФ войдет в топ-5 стран 
по объемам золотого запаса. 

В абсолютном выражении ми-
ровой спрос все еще примерно на 
четверть ниже двухлетнего уров-
ня, а профицит предложения на 
рынке достиг максимума с четвер-
того квартала 2005 года. Об этом 
говорится в отчете Thomson 
Reuters GFMS (Gold Survey). 
Основная причина — падение тем-
пов роста вложений в биржевые 
инвестиционные фонды (ETF), 
ориентированные на золото. В 
третьем квартале они рухнули на 
73 процента по сравнению с тем 
же периодом прошлого года.

Примечательно, что 12 лет на-
зад, когда профицит составлял не 
230 тонн, как сейчас, а больше, ун-
ция золота стоила всего 483 долла-
ра против нынешних 1270. Веро-
ятно, причина кроется в том, что 
внимание рынков в июле — сентя-
бре было больше сосредоточено 
на геополитических рисках, кото-
рые заставили инвесторов искать 
тихую гавань в лице золота, при 
этом серьезных ценовых прова-
лов пока никто не прогнозирует.

В Gold Survey отмечается, что 
динамику на рынке в третьем 
квартале определяли несколько 

факторов. Во-первых, 10 июля 
Лондонская биржа металлов запу-
стила площадку LMEprecious для 
торговли спотовыми и фьючер-
сными контрактами на золото и 
серебро для повышения прозрач-
ности рынка, но старт выдался 
спорным. Во-вторых, в Индии с 1 
июля ввели единый налог на това-
ры и услуги, и ставка по нему для 
ювелирной промышленности 
страны повысилась. В-третьих, 
Федрезерв США анонсировал ско-
рое сокращение баланса. И, в-чет-
вертых, жесткая риторика и дей-
ствия лидеров США и КНДР в мо-
менте взметнули цену унции до 
рекордных 1350 долларов.

Как бы то ни было, аналитики 
Thomson Reuters GFMS считают, 
что откат цен создает базу для 
фундаментально более обосно-
ванного роста стоимости унции 
выше 1300 долларов к концу этого 
года и вплоть до 1450 долларов — в 

течение 2018-го. Катализатором 
могут стать любые геополитиче-
ские риски — от ситуации в Ката-
лонии, которая провозгласила не-
зависимость от Испании, до даль-
нейших переговоров о выходе Ве-
ликобритании из ЕС.

Перспективы роста цен на зо-
лото все еще оправдывают поли-
тику Банка России, который ше-
стой год лидирует по темпам нара-
щивания резервов среди центро-
банков. С начала года регулятор 
приобрел 165 тонн. При сохране-
нии темпов закупок золотой запас 
ЦБ РФ к концу года достигнет 
1825 тонн, а отрыв от Народного 
банка Китая сократится до 17 
тонн. Это позволяет предполо-
жить, что в начале 2018 года Рос-
сия войдет в топ-5 стран по объе-
мам золотого запаса, если только 
Китай не решит изменить моне-
тарную политику (закупки он не 
делает с октября 2016 года).
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Юрий Чайка 
рассказал о 
новых приемах
наркодельцов

НАРКОТИКИ 
УШЛИ В СЕТЬ

Иван Егоров

В МИНСКЕ прошло заседание 
объединенной антинаркотиче-
ской коллегии Генеральных про-
куратур России и Белоруссии 
под руководством двух генпро-
куроров — Юрия Чайки и Алек-
сандра Конюка.

Как заявил на коллегии Юрий 
Чайка, свободное перемещение 
товаров в рамках Союзного госу-
дарства России и Белоруссии по-
ложительно сказывается на раз-
витии национальных экономик, 
но является одним из факторов, 
который снижает эффектив-
ность совместных мероприятий 
в борьбе с незаконным оборотом 
наркотических веществ. 

«Это, бесспорно, положи-
тельный момент для развития 
экономик наших государств, но 
объективно затрудняет выявле-
ние и пресечение фактов тран-
спортировки через границу на-
ркотических средств и психо-
тропных веществ», — отметил 
Чайка. 

Другими факторами, снижа-
ющими активность в борьбе с 
наркотрафиком, он назвал «от-
сутствие пограничного контр-
оля и таможенного декларирова-
ния для граждан Союзного госу-
дарства». 

Генпрокурор России также 
заявил, что проблема усугубля-
ется и отсутствием четкого алго-
ритма двустороннего сотрудни-
чества правоохранительных ор-
ганов в отслеживании междуна-
родных поставок наркотиков. 

«В результате данных меро-
приятий во многих случаях огра-
ничиваются задержанием рядо-
вых исполнителей, а организато-
рам преступлений удается избе-
жать наказания», — заявил глава 
российского надзорного ведом-
ства. 

Кроме того, по его словам, в 
последние годы преступники 
стали более мобильными: все 
чаще торговля наркотиками 
производится бесконтактным 
способом, а расчеты за сделки 
идут через электронные плате-
жи. Вскрываются целые сети 
интернет-магазинов, когда лю-
бое зелье можно заказать по по-
чте, оплатить покупку. А затем 
придет инструкция, как найти 
тайник с закладкой требуемого 
товара. И никаких свидетелей.

В Белоруссии, отметил гене-
ральный прокурор страны Алек-
сандр Конюк, системные меры 
по противодействию незаконно-
му обороту наркотиков позво-
лили переломить ситуацию на 
наиболее угрожающих направ-
лениях, однако поводы для на-
стороженности сохраняются. 

«Беларусь не изолирована от 
остального мира, и наркоугроза 
остается, особенно в связи с со-
бытиями на Украине», — сказал 
Конюк. 

Он напомнил, что по различ-
ным оценкам ежегодно от на-
ркотиков погибают свыше 200 
тысяч человек. По его словам, 
основное количество наркоти-
ческих средств и психотропных 
веществ поступает в Республи-
ку Беларусь из других госу-
дарств.

«Учитывая отсутствие между 
нашими государствами офор-
мленной наземной границы, 
взаимодействие правоохрани-
тельных органов России и Бело-
руссии должно носить особый 
характер», — отметил Конюк. 

Как констатировали участ-
ники совещания, несмотря на 
все принимаемые меры, число 
преступлений, связанных с кон-
трабандным перемещением 
психоактивных веществ через 
государственные границы обе-
их стран, не уменьшается.

Так, в 2016 году и первом по-
лугодии 2017 года в Белоруссии 
и России было выявлено свыше 
316 тысяч криминальных дея-
ний в сфере наркооборота, доля 
которых составила соответст-
венно 7 и 9 процентов в общем 
объеме преступности.

«Только совместными дейст-
виями мы сможем контролиро-
вать криминогенные процессы, 
минимизировать вред, который 
причиняет незаконный оборот 
наркотиков», — заявил генпро-
курор Белоруссии. 

Вневедомственная 
охрана защищает 
более 370 тысяч 
объектов и свыше 
1 миллиона квартир 
граждан

В 2016 году и пер-
вом полугодии 2017 
года в Белоруссии 
и России выявлено 
свыше 316 тысяч 
наркопреступлений
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Владислав Воробьев

С
о ц и а л ь н а я  с е т ь 
Twitter заблокирова-
ла рекламу с аккаун-
тов телеканала RT и 
информационного 

агентства Sputnik. Тем самым ру-
ководство данной соцсети, пыта-
ясь услужить Вашингтону, явно 
оказало американским властям 
медвежью услугу. Да и не только 
им. Ведь, по сути, Twitter при-
знал, что находится «под колпа-
ком» у спецслужб. И это далеко 
не единственный крайне тревож-
ный вывод для «американской 
демократии», а заодно и пользо-
вателей американских соцсетей.

Нет сомнений, что Вашингтон 
откровенно боится влияния RT и 
Sputnik на американскую аудито-
рию. Отсюда и настоящая война, 
которую США объявили двум рос-
сийским СМИ. Для них на амери-
канском медиарынке, откровенно 
нарушая практически все прин-

ципы свободы слова, создаются 
непреодолимые препятствия для 
работы.

Но в чем «провинились» RT и 
Sputnik? Последние годы в США 
фиксируется неуклонный рост ау-
дитории российских СМИ. Другой 
факт — этот рост стал результатом 
честной конкурентной борьбы пу-
тем предоставления аудитории 
альтернативной точки зрения на 
процессы в мире. Однако в Вашин-
гтоне, очевидно, давно разучились 
существовать в условиях честной 
конкуренции. Действуя в лучших 
традициях вестернов, американ-
ские власти давят, выкручивают 
руки, шантажируют и откровенно 
запугивают.

RT и Sputnik не стали исключе-
нием. Американский истеблиш-
мент в очередной раз дал волю 
своим чувствам и эмоциям. Трав-
ля идет по всем фронтам. Вот и 
Twitter оказался «под рукой». При 
этом там честно заявили, что ре-
шение лишить RT рекламных воз-
можностей принято под давлени-
ем со стороны разведслужб США. 
А ведь сам Twitter ранее предлагал 
RT размещать рекламные объяв-
ления во время выборов прези-
дента США. Речь шла о контракте 
на сумму от 1,5 до 3 миллионов 
долларов. Но об этом «пустячке» в 
США теперь предпочитают не 
вспоминать. А вот пользователи 
соцсети явно не страдают прова-
лами в памяти. 

В Кремле сожалеют, что Twitter 
стал жертвой. «Сожалеем в пер-
вую очередь в связи с тем, что ком-

пания скорее всего становится 
жертвой глубоких предрассудков 
в отношении наших СМИ», — зая-
вил пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков. По его мне-
нию, Twitter таким образом фак-
тически создал прецедент нерав-
ного отношения к своим клиен-
там, что «может вызвать тревогу и 
опасения у других пользователей 
этой сети». «Мы надеемся на то, 
что все-таки в компании сочтут 
необходимым детальнее разо-
браться в этой ситуации и придут 
к выводу, что никоим образом ра-
бота свободных СМИ, к коим, без-
условно, относятся RT и Sputnik, 
не может квалифицироваться как 
вмешательство в электоральные 
процессы в США или любой иной 
страны», — заметил Песков.

Официальный представитель 
МИД России Мария Захарова до-
бавила, что Россия ответит на дей-
ствия США по ограничению дея-
тельности RT и Sputnik. «Расцени-
ваем это как очередной агрессив-
ный шаг, направленный на блоки-
ровку деятельности российского 
телеканал Russia Today и ставший 
результатом давления части аме-
риканского истеблишмента и 
спецслужб, — подчеркнула рос-
сийский дипломат. — Ответные 
меры, естественно, последуют». 
По ее словам, препятствование де-
ятельности российских СМИ, в 
том числе «осуществляемое при 
помощи арсенала спецслужб, сви-
детельствует о грубом нарушении 
США как международных, так и 
внутренних законодательных ак-

тов, гарантирующих свободу сло-
ва».

При этом в самой Америке 
многие эксперты давно говорят о 
тех же грубых нарушениях. Даже 
спецслужбы США периодически в 
этом сознаются. Вот всего не-
сколько примеров.

В октябре 2016 года ведущий 
психолог Американского инсти-
тута поведенческих исследова-
ний и технологий, автор 15 книг 
Роберт Эпштейн в интервью RT 
рассказал, как Google влиял на 
выборы в 25% стран мира. После 
4 лет исследований при участии 
более 10 тысяч человек в 39 госу-
дарствах ему удалось выяснить, 
что подтасовка информации в 

пользу одного кандидата в пои-
сковой системе Google может 
оказать сильное влияние на из-
бирателей и помочь данному по-
литику приобрести по меньшей 
мере 12% голосов от общего чи-
сла неопределившихся граждан. 
А среди представителей некото-
рых демографических групп — до 
80%. Он также отметил, что во 
время последней избирательной 
кампании в США Google явно по-
дыгрывал Хиллари Клинтон. К 
примеру, когда вы вводили в пои-
сковике «Хиллари Клинтон», вам 
выдавали в первую очередь слова 

«великолепная» или «выигрыва-
ет».

Общественная некоммерче-
ская организация Campaign for 
Accountability опубликовала до-
клад о случаях тесных связей IT-
корпораций и правительства 
США. Эксперты выяснили, что за 
время президентства Барака Оба-
мы лоббисты Google посещали Бе-
лый дом более 427 раз. В данных 
встречах принимали участие как 
минимум 169 топ-менеджеров 
Google и 182 представителя пра-
вительства США. Причем из дан-
ной статистики исключены круп-
ные приемы в Белом доме. Такие 
как праздники, торжественные 
обеды и конференции. Утвержда-
ется, что большинство встреч про-
ходили тет-а-тет или в присутст-
вии небольшой группы сотрудни-
ков Google. Фактически они полу-
чали инструктаж от чиновников 
из Белого дома.

В октябре 2016 года Американ-
ский союз гражданских свобод 
опубликовал доклад, в котором го-
ворится, что крупнейшие соци-
альные сети США Facebook, 
Twitter и Instagram в течение не-
скольких лет предоставляли до-
ступ к информации о своих поль-
зователях властям страны. В свою 
очередь американские спецслуж-
бы использовали полученные дан-
ные для того, чтобы отслеживать 
участников массовых акций про-
тестов.

Тут стоит напомнить, что еще в 
июне 2013 года спецслужбы США 
сами признали, что регулярно сле-
дят за иностранными пользовате-
лями соцсетей. Случилось это по-
с л е  т о г о ,  к а к  г а з е т ы  T h e 
Washington Post и The Guardian 
представили документы, в кото-
рых рассказывалось о ежесекун-
дном незаконном шпионаже На-
ционального агентства безопасно-
сти США за иностранцами. СМИ 
стало известно, что у американ-
ских силовиков был и есть доступ к 
истории поиска, электронной по-
чте, переписке в чатах и многому 
другому (в том числе и Skype). А 
журналисты The Wall Street Journal 
рассказали о том, что речь идет и 
доступе спецслужб США к плате-
жам по банковским картам.

Позже экс-сотрудник ЦРУ Эд-
вард Сноуден обнародовал доку-
менты, из которых стало извест-
но, что Агентство национальной 
безопасности США создало сер-
вер, при помощи которого спец-
службы получили доступ практи-
чески ко всем компьютерам поль-
зователей, а также к серверам 
крупнейших компьютерных и ин-
тернет-компаний — Microsoft, 
Yahoo, Google, Skype, YouTube и 
Apple.

В одном из интервью Сноуден 
заявил: «Метаданные, отражаю-
щие личные связи и круг интере-
сов пользователей Интернета, до 
сих пор перехватываются и отсле-
живаются в беспрецедентных для 
истории масштабах. Прямо сей-
час, когда вы читаете эту статью в 
Сети, правительство США берет 
это на заметку».

Скандал Почему власти США так боятся RT и Sputnik?

«Птичка» в клетке

Нет сомнений, что Вашингтон откровенно боится влияния RT на американскую аудиторию.

Акцент

 Сам Twitter ранее предлагал 
RT размещать рекламные объ-
явления во время выборов 
президента США

По сути, Twitter признал, что 
сотрудничает со спецслужбами 
США.
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КАДРЫ Заместитель главы 
МВД России по тылу 
Александр Махонов 
подал в отставку

Ответил 
за подчиненного

Михаил Фалалеев

ЗАМГЛАВЫ МВД по тылу Алек-
сандр Махонов подал рапорт об 
отставке по собственному жела-
нию, сообщила официальный 
представитель МВД России Ири-
на Волк. По ее словам, это еще раз 
подчеркивает, что министерство 
неукоснительно придерживается 
принципа персональной ответст-
венности руководителей за про-
ступки, совершенные их подчи-
ненными. Известно, что Махонов 
сейчас находится в отпуске и на 
службу уже не выйдет. 

Напомним, что в момент от-
крытия международной выстав-
ки «Интерполитех-17» был аре-
стован начальник НПО «Спец-
техника и спецсвязь» (СТиС) 
МВД России Андрей Нечаев. 
Арест был санкционирован Бас-
манным судом Москвы. Его обви-
няют по части 3 ст. 285 УК РФ — 
«Злоупотребление должностны-
ми полномочиями, повлекшее 
тяжкие последствия». 

Известно, что это учреждение 
обеспечивает выполнение ука-
зов президента России, поста-
новлений российского прави-
тельства, заявок министерств и 
ведомств на создание специаль-
ных технических средств. Кроме 
того оно принимает участие в ре-
ализации крупных федеральных 
программ. ФКУ НПО «СТиС» 
МВД России участвует в разра-
ботке оружия и нового специаль-
ного оборудования для полиции, 
обеспечивает подразделения 
МВД экипировкой, криминали-

стической и поисково-досмотро-
вой техникой, вооружением и 
средствами связи. 

За последние 12 месяцев, по 
данным сайта госзакупок, ФКУ 
НПО «СТиС» закупило для нужд 
МВД оборудования на 3,7 милли-
арда рублей.

Есть информация, что супруга 
Андрея Нечаева Юлия является 
учредителем фирмы «СБАС». По 
данным базы «Контур.Фокус», 
компания занимается разработ-
кой программного обеспечения. 
В 2013—2015 годах фирма выиг-
рывала тендеры на проведение не-
скольких опытно-конструктор-
ских работ, имеющих отношение к 
созданию единой системы инфор-
мационно-аналитического обес-
печения деятельности МВД. 

Собеседники «РГ» в силовых 
структурах и спецслужбах пред-
полагают, что арест Нечаева мо-
жет быть связан с неисполнени-
ем некоторых контрактов на 
оснащение полицейских машин 
системами ГЛОНАСС. Якобы он, 
пользуясь служебными полномо-
чиями, продвигал контракты под 
одну из фирм.

Кстати, в 2015 году руковод-
ство МВД уже упрекало это учре-
ждение, и в частности Нечаева, в 
«несоблюдении требований во-
енных государственных стандар-
тов при проведении ОКР», «низ-
ком уровне проработки вопросов 
защиты информации в разраба-
тываемом оборудовании», «на-
рушении требований защиты го-
сударственной тайны при разра-
ботке ТТЗ и выполнении ОКР». 

ЧП Место 
падения 
Ми-8 сначала 
обследуют 
аппараты МЧС

НАШЛИ НА ДНЕ

Тимофей Борисов

ВЧЕРА обломки российского 
Ми-8, упавшего в четверг у 
Шпицбергена, наконец обнару-
жили. Обломки винтокрылой 
машины засек сонар норвежско-
го спасательного судна. Новость 
поступила как раз в тот момент, 
когда на архипелаг приземлился 
самолет Ил-76 МЧС России со 
спасателями на борту.

Теперь на очереди задача — 
поднять российский вертолет. 
Для этого пока нет возможно-
стей. Установлено, что вертолет 
лежит на дне на глубине пример-
но 200 метров. Место реального 
падения оказалось именно там, 
где, согласно последним данным, 
Ми-8 и пропал с экранов рада-
ров. Связь с экипажем оборва-
лась недалеко от российского 
шахтерского поселка Баренц-
бург. При этом координацион-
ный спасательный центр Север-
ной Норвегии сразу предполо-
жил, что скорее всего вертолет 
упал в воду. Так и оказалось. 

Но это не значит, что приле-
тевшие российские специалисты 
МЧС России могут сразу, не рас-
паковывая вещи, лететь назад. 
Совместно с полицией Норвегии 
— а именно она теперь будет от-
вечать за операцию по поиску 
тел жертв авиакатастрофы — 
наши спасатели скорее всего в 
ближайшие дни займутся обсле-
дованием места трагедии. 

Несмотря на относительно 
большую глубину в месте паде-
ния Ми-8, у наших специалистов 
есть все необходимое оборудо-
вание, чтобы обследовать об-
ломки вертолета. На Шпицбер-
ген прибыли лучшие водолазы-
спасатели Государственного 
центрального аэромобильного 
отряда «Центроспас» и Центра 
по проведению спасательных 

операций особого риска «Ли-
дер» МЧС России. В составе опе-
ративной группы более 40 чело-
век, в том числе 17 водолазов, 
имеющих допуск к проведению 
поисково-спасательных работ 
на больших глубинах. 

Кроме того, с собой они при-
везли два глубоководных мало-
габаритных роботизированных 
аппарата — телеуправляемый ап-
парат малого класса «Фалькон», 
предназначенный для выполне-
ния поисковых работ на глуби-
нах до 1000 метров, а также ком-
прессорное оборудование, мо-
торные лодки уникального клас-
са, водолазное снаряжение, не-
обходимое для обследования 
подводных объектов.

С помощью подводного ком-
плекса, включающего в себя ги-
дролокаторы бокового обзора, 
системы гидроакустического по-
зиционирования, можно обсле-
довать подводные объекты на 
глубинах до 300 метров.

Так что сначала спасатели за-
пустят на дно подводные беспи-
лотники и лишь потом, по всей 
видимости, будет приниматься 
решение, поднимать вертолет 
или нет. Если удастся поднять са-
мописцы и тела погибших, то, 
возможно, надобности в подня-
тии вертолета и не будет. 

По крайней мере пока все 
равно, как заявила норвежская 
сторона, такой технической воз-
можности у нее нет. В пресс-
службе губернатора Свальбарда 
заявили, что в зоне, где упал рос-
сийский вертолет, нет корабля с 
необходимым оснащением для 
поднятия вертолета со дна, но 
норвежцы, однако, уже присту-
пили к поискам такого судна. 

В принципе подходящие суда 
у Норвегии есть. Правда, тут воз-
никают вопросы и финансового, 
и технического характера. Даже 
если удастся согласовать детали 
операции, судам понадобится 
несколько дней хода, чтобы до-
стигнуть места катастрофы. 

Напомним, что российский 
вертолет Ми-8 потерпел круше-
ние, когда возвращался из закон-
сервированного поселка Пира-
мида в Баренцбург. На борту 
были 8 человек.

Четвертого не будет

Сегодняшние законода-
тельные нормы в отно-
шении индивидуально-

го строительства крайне либе-
ральны, поясняет руководитель 
аппарата Национального объе-
динения изыскателей и проекти-
ровщиков Сергей Кононыхин. 
Из-за чего и вырастают в садо-
водческих товариществах мно-
гоквартирные дома, из-за кото-
рых ухудшается уровень жизни 
всего дачного поселка. Люди уез-
жают за город от суеты, но она их 
и за городом находит. К тому же 
каждый многоквартирный дом — 
это дополнительная нагрузка на 
местный водопровод, канализа-

цию, электросети, которые изна-
чально были рассчитаны совсем 
на другой режим использования.  

«До 1992 года существовали 
нормы, по которым на участке в 

6 соток можно было возвести 
лишь дом на более 60 квадрат-
ных метров, — уточняет Сергей 
Кононыхин. — Затем все эти нор-
мы исчезли. Сегодня индивиду-

альную застройку регламенти-
руют на местах». 

Нормы по индивидуальному 
строительству утверждаются 
градостроительным регламен-
том по муниципальному образо-
ванию, поясняет ведущий юри-
сконсульт компании Est-a-Teт 
Юлия Дымова. Ими определяет-
ся пятно застройки с учетом от-
ступов от границ — три метра для 
жилых строений. Помимо этого 
для оформления права собствен-
ности на дом необходимо иметь 
разрешение на строительство и 
согласованный градостроитель-
ный план земельного участка, в 
нем должны быть прописаны ос-

новные параметры будущего 
строения. 

Правда, эти нормы появились 
только в этом году, да и то там, где 
утверждены правила землеполь-
зования и застройки. «Этаж-
ность в ИЖС не должна превы-
шать три этажа без учета цоколя, 
а высота здания также прописы-
вается в строительном регламен-
те. И ГПЗУ, и разрешение на стро-
ительство получаются бесплат-
но. Но все это определяется на 
уровне муниципалитета», — до-
бавляет Дымова. 

Спасатели «Центроспаса» и центра 
«Лидер» МЧС России смогут опус-
титься на 200 м к обломкам Ми-8. 

Ирина Ивойлова

В
 программе повышения 
конкурентоспособности 
вузов «5:100», рассчитан-

ной до 2020 года, по-прежнему 
остается 21 вуз. «Все будут про-
финансированы», — пообещала 
председатель Совета по повыше-
нию конкурентоспособности ве-
дущих российских университе-
тов, вице-премьер правительства 
Ольга Голодец. 

Университеты из программы 
«5:100» каждый год до 2020 г. бу-
дут получать около 10 млрд ру-
блей на всех. Суммы поделят в за-
висимости от того, в какую груп-
пу вошли вузы. Совет отнес к ли-
дерам проекта ВШЭ, Универси-
тет ИТМО, МИФИ, Физтех, НГУ, 
МИСиС, Томский госуниверси-
тет. Вторая группа — КФУ, РУДН, 

Сеченовский университет, СПб-
ПУ, ТПУ, ТюмГУ, УрФУ. Третья 
группа — БФУ, ДВФУ, ЛЭТИ, Са-
марский университет, Нижего-
родский госуниверситет им. Ло-
бачевского, ЮУрГУ, СФУ.

Дополнительные средства пой-
дут на развитие университетов: 
расширение международных об-
менов, приглашение иностранных 
преподавателей, повышение ци-
тирования ученых. Ольга Голодец 
отметила, что особенно хороший 
рост показывают технические 

вузы. Например, Физтех, МИФИ. 
Заметно продвинулся в рейтингах 
Казанский федеральный универ-
ситет. Есть успехи в общих и осо-
бенно в предметных международ-
ных рейтингах. К примеру, в ТОП-
1000 престижного рейтинга THE-
2 0 1 7 — 2 0 1 8  ( T i m e s  H i g h e r 
Education) вошли 18 вузов. В дру-
гой престижный международный 
рейтинг QS в этом году вошли 24 
российских университета. 13 ву-
зов, в том числе региональные, 
значительно продвинулись вверх.
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По новым правилам возведение 
«дворцов» будут брать под особый 
контроль.

Акцент

 Отказ сносить самовольную 
постройку обойдется в потерю 
права собственности 
на участок под ней

ОБРАЗОВАНИЕ Университетам выделят 
дополнительные 10 миллиардов рублей

Конкуренты станут 
завидовать

ПОЛИЦИЯ Министр 
внутренних дел России
пообещал взять громкие 
дорожные происшествия 
под личный контроль 

Аварийный вход

Владимир Баршев

МИНИСТР внутренних дел России Владимир Колоколь-
цев обсудил первоочередные задачи с руководителями 
всех подразделений ГИБДД страны. 

Совещание прошло в Орловском юридическом ин-
ституте МВД России имени В.В. Лукьянова — единствен-
ном в стране высшем учебном заведении, которое гото-
вит сотрудников Госавтоинспекции. Владимир Коло-
кольцев подчеркнул, что за 5 лет на фоне роста количе-
ства автотранспорта благодаря принятым мерам «чи-
сло погибших в авариях уменьшилось более чем на чет-
верть».

Так, одной из острых проблем остается организация 
пассажирских перевозок. Количество аварий с автобуса-
ми растет. Растет и количество жертв этих ДТП. По сло-
вам министра, при рассмотрении практически каждого 
резонансного происшествия выявляются факты грубых 
нарушений требова-
ний безопасности 
юридическими ли-
цами и индивидуаль-
ными предпринима-
телями, преследую-
щими экономиче-
скую выгоду. «Пре-
дупреждаю, что, 
если по факту ДТП с 
особо тяжкими по-
следствиями вскро-
ется ваше бездейст-
вие, буду наказывать вплоть до отстранения от занимае-
мой должности. Госавтоинспекция, которая не выполня-
ет возложенные задачи, государству не нужна», — кон-
статировал министр.

А накануне состоялось заседание дискуссионного 
клуба, в котором приняли участие журналисты, общест-
венные организации и руководители подразделений 
ГИБДД. Такой вид общения с ГИБДД прошел впервые. За-
давались самые острые вопросы и в спорах рождались 
интересные предложения. 

Одним из главных камней преткновения стала воз-
можность съемки водителями своего общения с инспек-
торами. Дело в том, что уже сейчас некоторые инспекто-
ры запрещают такую съемку и угрожают статьей за неи-
сполнение законного требования сотрудника полиции. 

Ситуация двоякая. С одной стороны, водителю так-
же нужно проводить съемку, чтобы защитить себя. С 
другой стороны, попадаются такие водители, которые 
сами провоцируют скандал и снимают его, чтобы полу-
чить побольше «лайков» в различных соцсетях и на ви-
деопорталах. Впрочем, начальник управления ГУОБДД 
МВД России Олег Понарьин напомнил, что право на 
проведение съемки водителем закреплено в законе о 
полиции. А регламент о работе ДПС предназначен толь-
ко для работников ДПС и не может устанавливать тре-
бования для водителей. 

Журналисты и представители общественности все-
таки настаивали на необходимости вернуть в регламент 
пункт о том, что инспектор не имеет права препятство-
вать съемке, кроме случаев, прямо запрещенных зако-
ном. 

Второй вопрос, который волновал общественность, — 
установка приборов автоматической фотовидеофикса-
ции. Их разрешили устанавливать за временными знака-
ми. Кроме того, полномочия по их установке переданы 
местным властям, которые в свою очередь передают эти 
полномочия коммерческим структурам. В итоге, счита-
ют эксперты, обжаловать такие штрафы становится не-
возможно. А также изменилась сама функция приборов. 
Если раньше их ставили, чтобы заставить водителей со-
блюдать правила в опасных местах, теперь их ставят, 
чтобы пополнить бюджет регионов и коммерсантов. 

Как сообщил начальник ГИБДД Свердловской области 
Юрий Демин, только в этом году в области в местах прове-
дения дорожных работ было убито восемь человек води-
телями-лихачами. Поэтому и было принято решение обо-
рудовать такие участки камерами. Но время проведения 
ремонтных работ согласовывается с ГИБДД. Поэтому ка-
меры будут работать только по установленному графику. 
Если работы закончились, а знаки с камерами забыли, то 
ГИБДД не будет оформлять такие постановления. 

Как сообщил начальник ГИБДД Москвы Виктор Кова-
ленко, устанавливать камеры должны владельцы дорог, а 
не ГИБДД. У полиции таких бюджетов нет. К тому же у со-
трудников ГИБДД есть другие более важные задачи. Ведь 
пьяным водителям комплекс видеофиксации на голову 
не упадет. Но при этом надо понимать, что места уста-
новки комплексов определяет не местная власть или 
коммерсанты, а именно ГИБДД, руководствуясь именно 
безопасностью движения на данном участке дороги. 
Кстати, по его словам, в Москве этими комплексами в 
этом году вынесено более 20 миллионов постановлений. 
Из них обжаловано лишь 0,6 процента. И то большинство 
из них на том основании, что за рулем находился не соб-
ственник автомобиля, а другой водитель. 

 Еще один острый вопрос — внесение изменений в кон-
струкцию транспортного средства. В прошлом году это 
была одна из самых скандальных тем. Даже тем, у кого 
было установлено газобаллонное оборудование, необхо-
димо было сначала его снять, потом получить одобрение, 
потом обратно его установить. Впрочем, этот вопрос был 
решен. Сейчас, как сообщил Олег Понарьин, подготовле-
но постановление правительства, а также регламент по 
внесению изменений в конструкцию. В этих документах 
все четко прописано. 

Но в ГИБДД высказали пожелание еще больше упро-
стить этот порядок. Ведь сейчас они ориентируются на 
требование единого таможенного союза. А там очень 
много всяких условий. Если бы минпромторг выбрал бы 
наиболее опасные элементы, которые должно контроли-
ровать ГИБДД, все было проще и понятней.
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В Москве в автома-
тическом режиме 
было выписано 
более 20 миллио-
нов постановлений

Люди на дорогах продолжают гибнуть, хотя количество 
жертв за 5 лет удалось сократить более чем на четверть.

Акцент

 Особенно активно идут 
в рост технические вузы

Региональные вузы, способные стать центрами развития целых территорий, 
тоже получат солидные субсидии.

МЕЖДУ ТЕМ
Региональные вузы получат около 
25 млрд. рублей. Правительство 
России подготовило проект доку-
мента о предоставлении опорным 
университетам в регионах субси-
дий. В 2018 году это может быть 
7 млрд 500 млн рублей, в 2019-м — 
8 млрд 850 млн рублей, в 2020-м 8 
млрд 855 млн рублей. Субсидии 
рассчитаны на вузы, которые 
станут центрами развития свое-
го региона, и не будут предостав-
ляться университетам Москвы и 
Санкт-Петербурга, федеральным 
университетам и участникам 
программы «5:100».
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РЕСУРСЫ Готовность России 
и ОПЕК продлить сделку 
растопила рынок нефти

Бочку докатили 
до 60 долларов

Александра Воздвиженская

СТОИМОСТЬ североморской смеси нефти марки Brent 
наконец преодолела отметку 60 долларов — это макси-
мум с начала июля 2015 года (контракт с ближайшим 
сроком поставки). Импульсом для роста стали вербаль-
ные интервенции со стороны участников международ-
ного нефтяного пакта о сокращении добычи. Эксперты 
пока не ждут 65—70 долларов за баррель и текущий уро-
вень называют комфортным — главное, чтобы котировки 
оставались стабильны.

В пятницу Brent начала восхождение с преодоления 
сильного уровня сопротивления — 59,02 доллара. Причи-
на — заявление, прозвучавшее накануне от наследного 
принца Саудовской Аравии Мухаммеда бен Салмана. 
Он сказал агентству Bloomberg, что поддерживает про-
дление венского соглашения сразу до конца 2018 года 
(пока официально оно действует до апреля следующего 
года), несмотря на рост сланцевой добычи в США.

В начале месяца президент России Владимир Путин 
также высказывался в пользу продления срока действия 
пакта, а 24 октября министр энергетики РФ Александр 
Новак в интервью РБК допустил, что стороны предметно 
обсудят такую возможность в начале 2018 года. Ранее 
это делать бессмысленно, так как странам нужно оце-
нить самочувствие рынка в зимний период, когда падает 
спрос относительно летнего максимума, пояснил Алек-
сандр Новак. В то же время обсуждение возможности 
продления сделки в общих чертах вероятно и 30 ноября, 
допустили Александр Новак и генеральный секретарь 
Организации стран — экспортеров нефти (ОПЕК) Мухам-
мед Баркиндо.

«Новостной фон следующей недели также, вероятно, 
будет носить позитивный характер, — считает аналитик 
Бинбанка Антон Покатович. — Комментарии министра 
нефти Саудовской Аравии на форуме в Бангкоке и Мель-
бурне, а также высказывания Новака на встрече с пред-
ставителями Ирана и Азербайджана скорее всего будут 
соответствовать общему оптимистичному лейтмотиву в 
преддверии заседания ОПЕК+ в конце ноября, тем са-
мым поддерживая нефтяной актив».

Данные минэнерго США о коммерческих запасах сы-
рой нефти на следующей неделе вряд ли продемонстри-
руют существенный рост запасов и недельные темпы ро-
ста производства выше стабильных 20—30 тысяч барре-
лей в сутки, что в итоге не должно привести к коррекции 
цен, полагает Антон Покатович.

В эмбарго 
вписали свинью

Субпродукты — это товар, который мы не толь-
ко можем производить сами, но и отправлять 
на экспорт, говорит Сергей Юшин. 

Эмбарго на ввоз живых свиней не распространяется 
на племенных животных, поясняет эксперт. В ближай-
шие три-четыре года отрасль дополнительно введет 
мощности по производству свинины на один миллион 
тонн в живом весе, а это означает, что потребуется гене-
тический материал. В стране хорошо развивается собст-
венная селекция, но без импорта племенных животных 
не обойтись.

Отрасль отреагировала бы крайне позитивно, если бы 
в список продэмбарго включили еще и мясо-костную 
муку, добавляет представитель животноводческой отра-
сли. Этот товар из-за его дешевизны до сих пор импорти-
руется в Россию в существенных объемах. Между тем 
российские предприятия в состоянии полностью обеспе-
чить внутренние потребности в мясо-костной муке, но 
производить ее должно быть экономически выгодно. В 
целом развитие глубокой переработки продукции мя-
сной отрасли позволит существенно повысить рента-
бельность производства.

Россия ввела продэмбарго в отношении поставок из 
«санкционных» стран в 2014 году. Под запретом оказа-
лись мясо птицы, говядина и свинина, молоко, овощи и 
фрукты и другие продукты. Вскоре образовавшуюся 
нишу заняли российские производители, частично так-
же поставщики из других стран. «Эффект продэмбарго 
наложился на снижение курса рубля. Вместе эти факто-
ры стали мощным барьером на пути импорта в Россию, 
что поддержало планы развития отрасли», — отметил 
Сергей Юшин. 

Ольга Игнатова

РОССИЯНЕ стали значительно 
меньше курить. За пять лет доля 
курильщиков снизилась на 40 
процентов. Об этом сообщает 
холдинг «Ромир». 

Если в 2013 году потребителя-
ми табачной продукции называ-
ли себя 40 процентов населения, 
то в 2015-м уже 32, в 2016-м — 28, 
а сегодня о пристрастии к куре-
нию заявляют только 26 процен-
тов. По-прежнему этой вредной 
привычке подвержены в основ-
ном мужчины, однако и среди 
них доля курильщиков за год со-
кратилась с 47 до 42 процентов. 
Доля курящих россиянок не из-
менилась (13 процентов). 

Почти все эти люди (97 про-
центов) предпочитают обычные 
сигареты с фильтром. В среднем 
они выкуривают по 17 сигарет за 
день, мужчины чуть больше, жен-
щины чуть меньше. Больше всех 
дымят люди в возрасте от 35 до 
59 лет — они заявляют о потребле-
нии 19 — 20 сигарет в день, тогда 
как среди молодежи (от 18 до 24 
лет) этот показатель составляет 
13 сигарет.

Авторы исследования счита-
ют, что снижение числа куриль-
щиков стало наблюдаться сразу 
же после принятия в 2013 году 
закона, ограничивающего куре-
ние в общественных местах. 
Уменьшают охоту затянуться и 
постоянно растущие цены — за 
пять лет средняя стоимость пач-
ки выросла почти в два раза, до 
108 рублей. 

«Играют свою роль и ограни-
чительные меры, и пропаганда 
здорового образа жизни и успеш-
ности, — подчеркивает директор 
НИИ наркологии минздрава Та-
тьяна Клименко. — Посредством 
социальной рекламы, публика-

ций в СМИ, программ на телеви-
дении до людей доносят мысль, 
что успешные люди не курят, не 
пьют, они заботятся о своем здо-
ровье. Считаю, что совместными 
усилиями мы смогли преодолеть 
моду на шабаш — такой разгуль-
ный образ жизни, когда приори-
тетом были веселые компании по 
вечерам и в выходные. Все боль-
ше россиян проводят досуг в 
спортзалах, на природе, бегают, 
катаются на лыжах, занимаются 
другими видами спорта». 

Татьяна Клименко считает, 
что доля курильщиков может и 
дальше сокращаться. Однако 
полностью отказаться от сигарет 
россияне не смогут. «Всегда есть 
10 процентов людей, которые ни-
когда не будут пробовать сигаре-
ты, и еще 10 процентов, которые 
никогда не бросят курить, — поя-
сняет эксперт. — А вот 80 процен-
тов населения любой страны в те-
чение жизни пробуют курить, и 
задача государства доказать 
именно этим людям, что курение 
— это не успешно». 

В то же время отмечается тяга 
россиян к электронным сигаре-
там. Год назад ими пользовались 
4 процента россиян, а в этом уже 
в два раза больше. Эти штуки по-
пулярны среди молодежи. Одна-
ко в Госдуме есть несколько зако-
нопроектов против них. Они, в 
частности, предлагают прирав-
нять вейпы к обычным сигаре-
там. Таким образом на них также 
будут распространяться все за-
преты по курению в обществен-
ных местах и служебных поме-
щениях. 

СОБЫТИЕ

Россия 
и Британия 
проведут 
перекрестный 
Год музыки

ШЕКСПИР 
КАК РОДНОЙ

Екатерина Забродина

УЖЕ второй раз в этом году Рос-
сию посетил сэр Кирон Деван — 
генеральный директор Британ-
ского Совета, развивающего 
связи королевства в области 
культуры и образования по все-
му миру. Гость с Альбиона пооб-
щался в Москве со спецпредста-
вителем президента России по 
международному культурному 
сотрудничеству Михаилом 
Швыдким. Корреспондент «РГ», 
присутствовавшая на встрече, 
узнала, как Россия и Британия 
собираются провести пере-
крестный Год музыки, почему 
Британский Совет хочет загля-
нуть во все уголки России и не 
боятся ли лондонцы ездить в 
«русском поезде».

Сэр Деван подтвердил: Рос-
сия по-прежнему входит в пятер-
ку стран, сотрудничество с кото-
рыми для Британского Совета 
остается приоритетом. Накану-
не в лондонской подземке со 
станции с таким родным для рус-
ского уха названием «Бейкер-
стрит» отправился тематиче-
ский поезд «Сердце России» — 
побратим «шекспировского» со-
става, курсировавшего в москов-
ском метрополитене. Приходит-
ся подключать «железнодорож-
ную» дипломатию, пошутил Ми-
хаил Швыдкой. Лондонских пас-
сажиров со стен одного из ваго-
нов встречает ливановский Шер-
лок Холмс, который прижился 
на родине сэра Артура Конан 
Дойла, ну а любимый персонаж 

главы Британского Совета — со-
бака Павлова. Он заверил корре-
спондента «РГ», что его соотече-
ственники не боятся садиться в 
«русский поезд». «Наоборот, та-
кие проекты в сфере культуры 
вызывают большой интерес, и 
это тем более важно, когда в по-
литике отношения между стра-
нами переживают непростые 
времена, — отметил Кирон Деван. 
— Британцы очень тепло встрети-
ли масштабные выставки о Рос-
сии. Одна из них была посвяще-
на космонавтике, а вторая 
100-летию Октябрьской револю-
ции (в Королевскую академию 
художеств привозили полотна 
авангардизма и соцреализма. — 
Прим. «РГ»). Мы надеемся, что 
наши акции помогут молодому 
поколению в Британии и России 
побольше узнать о взаимных на-
учных достижениях и событиях 
в мире искусства».

По словам сэра Девана, Бри-
танский Совет старается не толь-
ко проводить мероприятия в сто-
лице, но заглянуть в самые отда-
ленные регионы России. Как раз 
сейчас Москва и Лондон прово-
дят перекрестный Год науки и об-
разования, в рамках которого 
был запущен портал о тех самых 
«британских ученых», которые 
не устают поражать мир неверо-
ятными изобретениями. Ну а по-
сетители Музея науки Лондона 
могут увидеть уникальный эк-
спонат — капсулу космического 
корабля «Союз», на котором бри-
танский астронавт Тим Пик вер-
нулся на Землю. До этого успеш-
но прошли Год языка и литерату-
ры и Год культуры России и  Бри-
тании. Михаил Швыдкой и Кирон 
Деван рассказали, что 2019-й бу-
дет объявлен перекрестным Го-
дом музыки, которая без слов и 
поверх границ объединяет всех 
неравнодушных к Чайковскому и 
The Beatles. Всюду в России, где 
есть симфонический оркестр, бу-
дет звучать английская музыка, 
заверил гостя спецпредставитель 
президента РФ. Он напомнил, что 
в Лондоне живут многие выдаю-
щиеся музыканты из РФ, кото-
рые с удовольствием примут 
участие в событиях Года музыки. 
Ну а их британских коллег с не-
терпением ждут в России. «Госпо-
дин Швыдкой, я знаю, что вы хо-
рошо читаете рэп», — улыбнулся 
глава Британского Совета. 
«Устроим рэп-баттл», — согласил-
ся Михаил Швыдкой.

Транспорт В аэропорты столичного авиаузла будут ходить 
одиннадцать двухэтажных поездов, выпущенных в Белоруссии

Пассажиры 
высокого полета
Татьяна Шадрина

П
ервый двухэтажный 
аэроэкспресс начал 
курсировать между 
Киевским вокзалом 
столицы и аэропор-

том Внуково. В течение ноября в 
график движения на этом направ-
лении войдут еще три таких соста-
ва, с 1 ноября аналогичные поезда 
свяжут также Павелецкий вокзал 
и аэропорт Домодедово. Аэроэк-
спресс произведен швейцарской 
компанией в Белоруссии с исполь-
зованием российских конструк-
тивных элементов.

Запуску двухэтажных пое-
здов в третий крупный аэропорт 
столичного авиаузла — Шереме-
тьево — пока мешают техниче-
ские сложности. Такой состав по 
нормам безопасности «не про-
ходит» под путепроводом у Бе-
лорусского вокзала — расстоя-
ние от крыши вагона до моста 
слишком маленькое. Как стало 
известно «Российской газете», 
ряд экспертов советуют вер-
нуться к вопросу о переносе аэ-
роэкспрессов в Шереметьево на 
Савеловский вокзал. 

Все столичные аэропорты бу-
дут обслуживать 11 двухэтажных 
поездов. Они произведены швей-
царской компанией в Белоруссии 
с использованием конструктив-
ных элементов российского про-
изводства, отметил министр тран-
спорта Максим Соколов. 

Это комфортный поезд, адап-
тированный для пассажиров с ог-
раниченными возможностями. 
Он отличается плавным ходом. 
Каждый вагон оснащен несколь-
кими экранами, розетками, лег-

ко трансформирующимися кре-
слами и бесплатной Wi-Fi-сетью. 

Такие поезда могут развивать 
скорость до 160 км/ч, но пока вре-
мя в пути от вокзала до воздуш-
ных гаваней останется прежним. 
В перспективе не исключено, что 
его удастся сократить, отметил 
гендиректор «Аэроэкспресса» 
Алексей Криворучко. Организа-
торы перевозок ведут переговоры 

об этом с минтрансом, РЖД и сто-
личными властями.

«Перевозочная емкость» дву-
хэтажного поезда на 40 процентов 
выше обычного, отметил министр. 
Правда, стоимость билета на него 
будет такой же, как и на обычный 
состав. В четырехвагонном двухэ-
тажном поезде по 396 сидячих 
мест, в шестивагонном — 700. Это 
учитывает рост авиаперевозок. В 

этом году российские аэропорты 
обслужат порядка 100 миллионов 
человек, основной объем придет-
ся как раз на московский авиау-
зел. Есть планы использовать дву-
хэтажные поезда и на других на-
правлениях, отметил Соколов.

Нерешенным остается вопрос 
прокладки железнодорожной вет-
ки к новому (северному) термина-
лу Шереметьево, который будет 

введен в строй в следующем году к 
чемпионату мира по футболу. По 
словам Соколова, в ведомстве рас-
смотрят предложение инвесторов 
по этому проекту. Первая очередь 
нового комплекса рассчитана на 
15 млн пассажиров в год.

МНЕНИЕ Курить становится 
слишком дорого, 
неудобно и несовременно

Сигареты 
выходят из моды

Деловой завтрак

Алексей Игоревич Херсонцев
Руководитель Федеральной службы 
по аккредитации

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 1 НОЯБРЯ, С 11.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕ-

МЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ 

УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-
лики Марий Эл;

— заместителя председателя Пермского краевого суда;
— заместителя председателя суда Ненецкого автономно-

го округа;
— председателя Улан-Удэнского гарнизонного военного 

суда;
— судьи Арбитражного суда Восточно-Сибирского окру-

га;
— судьи Арбитражного суда Северо-Кавказского округа;
— судьи Девятого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 1 декабря 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

РЫНОК ТРУДА Какие навыки помогут не остаться 
без работы 

Творческий путь 
в кассу 
Марина Гусенко

Р
оссию ждет дефицит специ-
алистов, способных выпол-
нять аналитическую, твор-

ческую работу, импровизиро-
вать, самостоятельно принимать 
решения, считают эксперты дви-
жения «Ворлдскиллс Россия». 
Впрочем, далеко не все специали-
сты с ними согласны. 

По данным исследования, ко-
торое провели совместно «Вор-
лдскиллс Россия», The Boston 
C o n s ul t i n g  G ro u p  и  G l o b a l 
Education Futures, к 2025 году в 
России дефицит таких кадров мо-
жет достигнуть10 миллионов че-
ловек. И столько же, 10 миллио-
нов работников, в это время мо-
гут стать невостребованными на 
новом рынке труда. 

Связывают это исследователи 
с несколькими причинами. В том 
числе с тем, что система образо-
вания, по их мнению, готовит 
преимущественно работников, 
способных выполнять типовые 
задачи, а не подходить к делу 
творчески. Кроме того, они отме-
чают, что в стране не создана сре-
да для развития и самореализа-
ции человека. 

«Существенная доля занятых 
из-за низких зарплат работает в 
условиях «трудовой бедности», 
почти 6,5 процента трудоспособ-
ного населения России (4,9 мил-

лиона человек) получают зарпла-
ту на уровне МРОТ. Культурные 
особенности населения таковы, 
что 98 процента отдают предпоч-
тение стабильности, а не возмож-
ностям роста», — написано в ис-
следовании. Кроме того, подорван 
престиж профессий, требующих 
длительного сложного обучения и 
высокой квалификации, таких 
как врач, педагог, научный работ-

ник. Сыграла в этом роль и суще-
ствующая система оплаты труда, 
когда практически любая работа 
оплачивается примерно одинако-
во. Например, в России разница в 
оплате труда водителя и врача — 
всего 20 процентов, в то время как 
в Германии — 174 процента, в 
США — 261 процент, в Бразилии — 
172 процента.

«При сохранении существу-
ющей структуры рынка труда 
еще на 7—10 лет отставание Рос-
сии от стран — лидеров мировой 
экономики рискует стать несо-
кратимым», — считает старший 
партнер и управляющий дирек-
тор, председатель BCG в России 
Владислав Бутенко. А чтобы не 
допустить таких сценариев раз-
вития, государство должно сде-
лать несколько шагов. В частно-
сти, в стране должны появиться 
системный подход к развитию 
человеческого капитала, систе-
мы переквалификации и перео-
бучения. Должен состояться пе-

реход в логику управления та-
лантами, а не кадрами, считает 
Бутенко. 

Впрочем, по мнению прорек-
тора Академии труда и социаль-
ных отношений Александра Сафо-
нова, ситуация с кадрами в России 
не так уж и плоха. «Начнем с того, 
что в России довольно сильная ин-
женерная школа. И я бы не стал го-
ворить о том, что у нас не готовят 
людей, готовых к инновациям. Во-
енно-промышленный комплекс у 
нас один из самых передовых. 
Строительные, агропромышлен-
ные технологии у нас давно обно-
вились. Фармацевтика воссозда-
на. Кто работает в этих отраслях? 
Преимущественно российские 
кадры, получившие образование 
на родине. Да и IТ-специалисты у 
нас одни из лучших в мире. При-
меров много», — говорит Алек-
сандр Сафонов.  Конечно, это не 
значит, что все поголовно специа-
листы в России — высококвалифи-
цированные и что у нас достаточ-
но хороших инженеров. Но дефи-
цит таких кадров испытывает не 
только наша страна, но и, к приме-
ру, США, что показали проведен-
ные там исследования.

Для того чтобы люди станови-
лись отличными специалистами, 
способными творчески относить-
ся к любой работе и принимать ре-
шения, учить их этому надо еще со 
школы, считает Сафонов. Они 
должны не ответы на ЕГЭ заучи-
вать, а уметь пользоваться полу-
ченными знаниями, анализиро-
вать, конструировать. А дальше 
эти навыки должны развиваться в 
средних и высших профессио-
нальных учебных заведениях. 

Полный текст читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1467360

Россия по-прежне-
му входит в пятерку 
стран, сотрудниче-
ство с которыми 
для Британского 
Совета остается 
приоритетом

Акцент

 В России разница в оплате 
труда водителя и врача — 20%, 
в Германии — 174%

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

1

Читайте также: 
Роспотребнадзор 
назвал самые курящие 
регионы РФ 
rg.ru/art/1419594

Какие самые массовые 
профессии в России — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1464320
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Двухэтажный аэроэкспресс произведен швейцарской компанией в Белоруссии с использованием российских конструктивных элементов.

Первый двухэтажный аэроэкспресс испытали пассажиры, вылетающие из Внуково, в ноябре такие же составы начнут ходить в Домодедово.

ЦИФРА

700 
ЧЕЛОВЕК
могут с комфортом расположить-
ся в новом двухэтажном поезде. 
Это на 40 процентов больше пас-
сажировместимости обычного 
аэроэкспресса
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КАЗУС Страны Евросоюза
вынужденно переходят 
на зимнее время

Хочется 
вечного лета

Ариадна Рокоссовская

В ТО ВРЕМЯ как вся Европа готовилась переводить 
часы на зимнее время, в Польше и Финляндии парламен-
тарии предпринимали меры для того, чтобы этот переход 
стал последним. Однако для этого нужно не только жела-
ние людей, но и политическая воля Еврокомиссии.

Напомним, что около 70 стран мира ежегодно перево-
дят часы назад в октябре и вперед в марте. В Европе этого 
не делают только в России, Белоруссии и Исландии. И 
многие страны хотели бы последовать этому примеру. В 
польском парламентском комитете по внутренним де-
лам и администрации был единогласно поддержан зако-
нопроект Польской крестьянской партии, который пред-
полагает, что с 2018 года страна будет жить по летнему 
времени. Правда, как отмечают польские СМИ, эту ини-
циативу может заблокировать Брюссель. Одна из дирек-
тив ЕС от 2001 года предполагает синхронный переход 
всех стран — членов союза на зимнее и летнее время, не-
обходимый для бесперебойного функционирования еди-
ного рынка. И несмотря на то, что инициативы по отмене 
перевода часов появляются каждый год, Еврокомиссия 
отказывается заниматься этим вопросом. Поэтому в Ев-
ропарламенте была создана рабочая группа, объединяю-
щая представителей разных стран Европы, заинтересо-
ванных в отмене перевода часов, под председательством 
чешского политика Павла Свободы, возглавляющего 
парламентский комитет по законодательству. В минув-
шую среду члены группы провели пресс-конференцию, 
на которой призвали Еврокомиссию заняться этим во-
просом в 2018 году. Они также сообщили представите-
лям СМИ, что намерены инициировать дебаты и обсу-
ждение резолюции Европарламента с аналогичным при-
зывом к Брюсселю. В Финляндии было собрано около 70 
тысяч подписей под петицией об отказе от перевода ча-
сов. 26 октября парламентский комитет по транспорту и 
коммуникациям рассмотрел этот документ и рекомен-
довал правительству повлиять на Еврокомиссию. 

ДОЛГОЛЕТИЕ Как дела у 
самого старшего жителя
Беларуси

Век живи

Дмитрий Умпирович, Минск

САМЫМ старшим жителем Беларуси отныне офици-
ально считается 113-летняя Мария Викентьевна Коно-
нович из деревни Листопады, расположенной в 70 ки-
лометрах западнее Минска. 

Сколько-сколько ей лет? 113 уж точно не дашь. Сама 
ходит, прекрасно поддерживает разговор, красавица 
каких поискать, читает без очков. К нашему приезду 
прибралась в доме, сходила к автолавке, чтобы на-
крыть на стол. Рассказывает: осенью еще — по корзин-
ке-другой — и картошку сама выкопала, и огурцы со 
своего огорода в бочке засолила, и мед с собственных 
ульев заготовила. 

В округе, глядя на такую активность, поговаривают: 
младше бабушка Мария, годы ей скорее всего приписа-
ли во время войны. Но верить приходится все же па-
спорту, где черным по белому написано: родилась 27 
мая 1904-го.

— Надо постоянно двигаться, а бывает такой день, 
что и не подвигаешься. Сегодня вот встала, калитку от-
крыла, печь протопила. А когда тучи на улице, дождь 
идет, гром гремит — конец жизни. Бывает, проснусь еще 
затемно и что-то делать начинаю, не спится. А бывало, 
что и с кровати сваливалась, и под порогом лежала — 
инсульт. Но простить, что я окажусь ненужной, себе я 
не смогу, — призналась Мария Викентьевна. 

О своей жизни бабушка рассказывает не так уж и 
много. Мимолетом вспоминает войну, свою работу по-
леводом, показывает фотографии. Больше говорит о се-
мье: похоронила мужа, двоих сыновей. Пережила бра-
тьев и сестер. А внуков и не было. Нынче коротает свой 
век одна. Под присмотром социального работника, ко-
торая приходит два раза в неделю, периодически загля-
дывающих дальних родственников да журналистов и 
местных властей. Перечисляет: перед Днем пожилых 
людей в гости приезжала корреспондентка областной 
газеты, на День матери справиться о житье-бытье за-
глядывала делегация из райисполкома.

— Все доктора мои уже поумирали, а я все еще дышу, 
— философствует она. — Бог меня держит. Сама удивля-
юсь… Может потому что я люблю всех и, сколько жила, 
не имела врагов?  

КРИЗИС Спецпредставитель госдепартамента США по Украине привез
альтернативный план урегулирования на Донбассе? 

Волкер готовит провокацию
Павел Дульман

В
изит спецпредставителя гос-
департамента США по Укра-
ине Курта Волкера в Киев 

прибавил головной боли украин-
скому президенту. Встреча Поро-
шенко с Волкером продолжалась 
два часа, и украинский лидер во-
преки обыкновению не стал ра-
достно сообщать о ее результатах 
в своем «Фейсбуке». Поэтому и 
сообщение пресс-службы Поро-
шенко было выдержано в офици-
альном стиле: разговор шел о вы-
полнении Киевом Минских согла-
шений и обмене пленными, прези-
дент «выразил благодарность» за 
поддержку, а спецпредставитель 
«высоко оценил» миротворческие 
усилия украинской власти. Сам 
Волкер в «Твиттере» коротко оха-
рактеризовал встречу с Порошен-
ко как «хорошую».

Куда больше информации 
украинские СМИ смогли полу-
чить из беседы Волкера с узким 
кругом депутатов Верховной 
рады, в том числе поддерживаю-
щими протестные акции Михаила 
Саакашвили под парламентом. 
Именно они разнесли по социаль-

ным сетям «радостную весть» о 
том, что Волкер не поменял свое 
личное видение деталей урегули-
рования на Донбассе: вооружен-
ная миротворческая миссия, если 
ее одобрит Совбез ООН, должна, 
по мнению американского спец-
представителя, контролировать 
границу республик Донбасса с 
Россией, и российских военных в 
ее составе быть не должно.

«То, что озвучивает господин 
Волкер, прорисовывает контуры 
некой альтернативной схемы уре-
гулирования ситуации на юго-
востоке Украины, и она неизбеж-
но будет разрушать Минские со-
глашения. У меня складывается 
впечатление, что Волкер готовит 
очередную провокацию США в 
Совбезе. Если бы он всерьез хотел 
решать проблемы по существу, то 
ему нужно было бы обсуждать эти 
вопросы не только в Киеве с го-
сподином Порошенко и депутата-
ми Верховной рады, но и с теми, 
кто в этот конфликт вовлечен. То 
есть с жителями юго-востока Ук-
раины, руководством Донецка и 
Луганска», — прокомментировал 
заявления Волкера председатель 
Комитета Совета Федерации по 

международным делам Констан-
тин Косачев.

В свою очередь украинские де-
путаты, вдохновленные заявлени-
ями Волкера, пропустили действи-
тельно новые и важные тезисы в 
речах представителя Вашингтона. 
Например, о том, что согласован-

ный, в том числе и с Россией, про-
ект резолюции о миротворцах мо-
жет, по его расчетам, появиться в 
СБ ООН до конца года, и Украине 
как непостоянному члену СБ при-
дется за него проголосовать, что 
исключает возможность отказа от 
ее выполнения. Он также преду-

предил представителей разных 
фракций, что после этого Верхов-
ной раде нужно готовиться к при-
нятию политической части «Мин-
ска-2» (выборы в «отдельных рай-
онах», амнистия для ополченцев, 
имплементация особого статуса 
республик), чему она в течение по-
чти трех лет активно противится. 
И это значит, что ни о какой «замо-
розке» конфликта в регионе по 
сценарию Киева речи уже не идет.

Похоже, что в Киеве от Волкера 
менее всего ожидали новых сигна-
лов по мирному урегулированию 
на Донбассе, и в какой-то степени 
он застал украинских политиков 
врасплох. Дело в том, что тема 
войны и мира на Донбассе после 
ажиотажа начала месяца, когда 
Рада принимала законы о «реин-
теграции», сдвинулась на перифе-
рию внимания местных СМИ, 
уступив пальму первенства вну-
тренней нестабильности, запу-
щенной Михаилом Саакашвили. 
Прилет спецпредставителя госде-
па по Украине, экстренный и зара-
нее не анонсировавшийся, должен 
был, как предполагали в Киеве, по-
свящаться больше внутренней по-
литике. 

КОНФЛИКТ

Украина 
не сможет
участвовать 
в саммите
НАТО

ВЕНГРИЯ 
СКАЗАЛА «НЕТ»

Евгений Шестаков

ПОССОРИВШИСЬ с восточно-
европейскими государствами 
Евросоюза из-за закона об 
образовании, Украина столкну-
лась с первыми последствиями 
своих решений. До сих пор Киев 
находился в эйфории будучи 
уверенным, что заявления вен-
герских, румынских и польских 
политиков о категорическом 
несогласии с планами украин-
ских властей перевести все об-
разование в стране на «мову», 
не получит продолжения. Для 
такой самоуверенности у адми-
нистрации Петра Порошенко 
были основания: прежде руко-
водство Евросоюза при поддер-
жке проукраинского лобби вну-
три Старого Света шло навстре-
чу практически всем инициати-
вам Киева. Но «медовый месяц» 
в отношениях Украины с еди-
ной Европы рано или поздно 
должен был закончиться. И он 
закончился. 

Скандал вокруг права нац-
меньшинств, живущих в Неза-
лежной, обучаться на родном 
языке вышел далеко за рамки 
«образовательных споров» и 
приобрел зримый геополитиче-
ский оттенок. А в Восточной Ев-
ропе, убедившись, что «Киев 
слушает да ест», решили проу-
чить много возомнившего о 
себе украинского соседа самым 
унизительным для Порошенко 
способом: лишив украинцев до-
ступа к европейским и натов-
ским мероприятиям, куда рань-
ше их охотно приглашали. Надо 
сказать, что для своих языковых 
демаршей Порошенко выбрал 

крайне неудачное время. Выбо-
ры в странах Евросоюза, и это 
подтвердили результаты голо-
сования в Австрии, приводят к 
власти, как написала «Нью-
Йорк таймс», «приверженцев 
антииммиграционного попу-
лизма и национализма, бросаю-
щих вызов приверженности по-
литике открытых границ ЕС». 
Защита национальных ценно-
стей, включая язык, становится 
госполитикой в этих государст-
вах .

Глава венгерского министер-
ства иностранных дел Петер 
Сийярто уведомил украинские 
власти, что Будапешт не может в 
дальнейшем поддерживать 
стремление Киева к интеграции 
и наложил вето на созыв самми-
та НАТО—Украина. Обойти это 
решение невозможно: для про-
ведения саммита необходимо 
единогласное решение всех 
стран—членов альянса. Ранее со-
общалось, что Венгрия и Румы-
ния инициировали обсуждение 
вопроса о нарушении Украиной 
прав нацменьшинств в Парла-
ментской ассамблее Совета Ев-
ропы. Будапешт ставит вопрос о 
пересмотре Соглашения об ассо-
циации Украины с Евросоюзом в 
связи с действиями Киева, кото-
рые нарушают условия и дух 
данного документа. Еще в конце 
сентября глава венгерского 
МИДа назвал украинский закон 
об образовании «позором» и 
предупредил Киев: «Украина в 
будущем пострадает». Все по-
пытки украинских дипломатов 
заболтать вопрос малозначащи-
ми с юридической точки зрения 
обещаниями и просьба вникнуть 
в положение ни к чему не приве-
ли.

С помощью деклараций Киев 
пытается разрядить ситуацию, 
но договориться с Румынией, 
располагающей на Украине 120 
школами с обучением на румын-
ском и Венгрией  (100 школ с об-
учением на венгерском) не в со-
стоянии. Добавлю, что с анало-
гичными проблемами столкну-
лись и молдавские школы на Ук-
раине, но возможности Кишине-
ва оказать давление на украин-
ские власти оказались сущест-
венно ниже, чем у входящих в ЕС 
стран.  

Следим за ситуацией Мадрид отстранил от власти руководство 
Каталонии и назначил досрочные выборы

Счет шел на часы

Юрий Когалов

Н
езависимость Катало-
нии продлилась всего 
четыре часа. Именно 
столько времени по-
надобилось прави-

тельству Испании, чтобы собрать-
ся на экстренное заседание и дать 
ответ на решение каталонских де-
путатов поддержать отделение ре-
гиона от пиренейского королевст-
ва.

Интересно, что голосование в 
региональном законодательном 
органе проходило в полупустом 
зале. Представители Народной 
партии Каталонии, Социалисти-
ческой партии Каталонии и пар-
тии Граждане отказались прини-
мать в нем участие и демонстра-
тивно покинули помещение. В 
итоге решение было принято 70 
голосами «за», 10 депутатов вы-
сказались против, еще двое воз-
держались.

Заседавший в то же самое вре-
мя сенат Испании одобрил при-
менение 155-й статьи Конститу-
ции, позволивший премьеру уже 
через несколько часов отстра-
нить от власти главу Женералита-
та Карлеса Пучдемона и его ко-
манду, распустить парламент и 
назначить досрочные выборы на 
21 декабря. Именно от них теперь 
зависит будущее региона. Как по-
казывают последние исследова-
ния, сепаратисты после них уже 
не будут играть столь значимую 
роль в Каталонии. Собственно 
уже само согласие принять в вы-
борах участие продемонстриру-

ет, что они признают законность 
действий Мадрида, применивше-
го 155-ю статью. На победу сто-
ронникам Пучдемона теперь рас-
считывать сложно: они утратили 
поддержку населения. На это по-
влияло несколько факторов. Во-
первых, экономический — из опа-
сения оказаться в изоляции более 

1300 компаний перевели свои 
штаб-квартиры в другие города 
Испании. Во-вторых, междуна-
родный — представители Евросо-
юза неоднократно заявляли, что 
не признают отделение региона, 
и подтвердили это в пятницу. В-
третьих, социальный — сторонни-
ки независимости слишком затя-
нули с принятием окончательно-
го решения. В первые дни после 
референдума, на волне недоволь-
ства действиями правоохрани-
тельных органов, в столкновени-
ях с которыми пострадали сотни 
человек, объявление независи-
мости Каталонии поддержали бы 
многие местные жители. Затем 
накал страстей спал, и баланс вы-
ровнялся. Если в пятницу на ули-

цах городов региона устроили гу-
ляния сторонники отделения, то в 
воскресенье на их месте уже ока-
зались те, кто хотел бы жить в 
единой Испании. В Барселоне в 
манифестации приняли участие 
тысячи людей, призывавших 
власти отправить Пучдемона в 
тюрьму.

Все это скажется на результа-
тах голосования 21 декабря. Но 
если бы выборы проходили сегод-
ня, сторонники независимости 
уже потеряли бы большинство в 
парламенте. Согласно опросам, 
проведенным организацией 
«Сигма Дос», националисты по-
лучили бы только 65 мест, в то 
время как в распущенном парла-
менте у них было 72 кресла.

В декабре же не удастся добить-
ся и этого. Наиболее активно под-
держивавшая создание независи-
мого государства партия Кандида-
тура народного единства отказа-
лась принимать участие в выбо-
рах. Ее 10 мест распределятся сре-
ди других политических сил. По 
мнению аналитиков, победу, ско-

рее всего, одержат Левые респу-
бликанцы Каталонии (26 процен-
тов голосов и 41—44 кресла в пар-
ламенте), но они не смогут само-
стоятельно принимать решения. 
Им придется учитывать мнение 
других конституционных партий. 
Примечательно, что сами партии, 
в пятницу поддержавшие односто-
роннее объявление независимо-
сти Каталонии, преследоваться 
никак не будут. Официальный 
представитель правительства Ис-
пании Иньиго Мендес де Виго от-
метил, что «исполнительная 
власть будет приветствовать учас-
тие бывшего главы Женералитата 
Карлеса Пучдемона в выборах 21 
декабря». «Пучдемон и все поли-
тические лидеры смогут участво-
вать в выборах, потому что это их 
право. Это даст каталонцам воз-
можность выразить свое отноше-
ние к политике, которую он вел», 
— заявил де Виго.

Впрочем, экс-главе Женерали-
тата все еще грозит судебное раз-
бирательство. Генпрокурор Хосе 
Мануэль Маса готов подать иски 
против всех причастных к одно-
стороннему провозглашению не-
зависимости Каталонии. Ожида-

ется, что это произойдет уже в по-
недельник. Наказание за участие 
в мятеже может караться 30 года-
ми лишения свободы, но такой ис-
ход маловероятен. Скорее всего, 
Пучдемон, Ориол Жункерас и 
другие министры отправленного 
в отставку правительства Катало-
нии отделаются крупными штра-
фами, как это произошло с Арту-
ром Масом, организовавшим в 
2014 году «опрос населения», по-
сле которого и началась активная 
подготовка к референдуму 1 октя-
бря.

Что касается возможных стол-
кновений между сторонниками и 
противниками отделения Катало-
нии от Испании, то и Мадрид, и 
Барселона предприняли шаги, что-
бы этого не случилось. Рахой мо-
ментально определился с датой го-
лосования, что вынуждает мест-
ные политические партии бросить 
все свои силы на проведение изби-
рательных кампаний, поскольку у 
них остается менее двух месяцев, 
чтобы увеличить количество сво-
их сторонников. 

В акции против независимости
Каталонии в Барселоне приняли
участие более 300 тысяч человек.

Волкер не поменял свое личное видение деталей урегулирования кон-
фликта на Донбассе.

Акцент

 Если бы выборы проходили 
сегодня, сторонники 
независимости потеряли бы 
большинство в парламентеВенгрия решила 

проучить украин-
ского соседа

Мария Викентьевна в свои 113 лет старается быть в курсе 
новостей Союзного государства.
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ЦИТАТЫ

Тем временем бельгийский госсекретарь по предоставлению убежища и мигра-

ционной политике Тео Франкен дал понять, что Карлес Пучдемон может запро-

сить убежище в Бельгии.«Наблюдая обстановку, давление Мадрида и предвидя 

возможный тюремный приговор, который он рискует получить, можно задаться 

вопросом, будет ли у него адекватный судебный процесс. Это создает для нас де-

ликатную дипломатическую ситуацию в отношениях с Испанией, — пояснил Фран-

кен. — Вопрос должен решать бельгийский судья. И есть еще процедура убежища. 

Если он получит убежище, то будет трудно экстрадировать его в Испанию».
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ТЕХНОЛОГИИ

Авторынок 
уходит в Сеть

ДИЛЕРЫ 
ОНЛАЙН 

Тарас Фомченков

ДО КОНЦА года российский ав-
торынок получит три новых он-
лайн-сервиса, которые помогут 
не только автолюбителям, но и 
производителям, дилерам выби-
рать и покупать автомобиль, ве-
сти статистику продаж, а также 
фиксировать периоды ремонта и 
прочие моменты, связанные с 
эксплуатацией машины.

Решения, кстати, вполне ре-
волюционные. Первый сервис — 
«Цена авто», сайт для поиска и 
сравнения цен на новые маши-
ны, загибает пальцы исполни-
тельный директор аналитиче-
ского агентства «Автостат» Сер-
гей Удалов. «Мы надеемся, что он 
будет запущен в течение бли-
жайших 2—3 месяцев. И позво-
лит автолюбителям определить-
ся, у какого дилера какой авто-
мобиль и в какой комплектации 
сколько стоит. Какое допобору-
дование входит и не входит в сто-
имость. Какие акции сопрово-
ждают продажу новых моделей», 
— перечисляет эксперт.

Второй этап «IT-революции» 
придется на ноябрь, продолжает 
он, в этом месяце начнет свою 
работу уже не в тестовом режи-
ме проект «ОК-дилер». Это некая 
сертификация автодилеров, про-
водимая с помощью анкетирова-
ния и работы «тайного покупа-
теля».

«Сертификат будет выдавать-
ся на основе собранной инфор-
мации о «дружелюбии» дилера к 
покупателям, уюта шоу-рума, 
качества и количества предо-
ставляемых услуг, соответствия 
цен на сайте ценам в реальности. 
Мы надеемся, что он не только 
поможет покупателю выбрать 
автодилера себе по душе, но и 
поможет самим дилерам совер-
шенствовать свой бизнес», — 
объясняет Удалов.

И наконец, третий проект — 
аналитика цен на подержанные 
автомобили. Предварительная 
версия проекта начнет работать 
в декабре 2017 года. «Он даст 
возможность и профессионалам, 
и обычным автолюбителям по-
нять для себя тенденции измене-
ния текущей стоимости автомо-
биля в зависимости от целого 
ряда параметров — пробега, года 
выпуска, формата техобслужи-
вания. Понять и спрогнозиро-
вать, стоит ли покупать машину 
с точки зрения, например, ее 
остаточной стоимости через 
определенное время», — расска-
зывает Сергей Удалов.

Кроме этого, в рамках конфе-
ренции было представлено не-
сколько IT-проектов — старта-
пов.

Например, в рамках одного из 
них можно выбрать наиболее 
близкий и позитивный по отзы-
вам автосервис, где стоит отре-
монтировать машину по наибо-
лее подходящей цене. Еще один 
портал автоматизирует поиск 
запчастей, а третий, например, — 
это «удаленный помощник» по 
организации работы автосерви-
сов. Дилерам предлагается в по-
мощь программа, которая с по-
мощью искусственного интел-
лекта и нейросетей по фотогра-
фии выстраивает психологиче-
ский профиль клиента и тем са-
мым предлагает менеджеру ав-
тосалона продавать самый под-
ходящий ему автомобиль.

А вот с электромобилями ре-
волюции пока не получается. 
«Чтобы получить на электромо-
били льготы по таможенным 
платежам , —  с сожалением кон-
статировал Игорь Антаров, соуч-
редитель Moscow Tesla Club.  —  
Необходимо оформлять ввозной 
сертификат, что предполагает 
краш-тесты и другие затратные 
процедуры». А учитывая, что 
российский рынок электромо-
билей пока очень мал, произво-
дителям просто невыгодно всем 
этим заниматься, так как долго и 
дорого. Поэтому в нашу страну 
электромобили ввозят напря-
мую, что увеличивает стоимость 
машины  в несколько раз.

И все же… Придет время, ког-
да можно будет нажать кнопку и 
отправить машину от домашнего 
гаража зарабатывать деньги, 
окупать себя в качестве такси, а 
самому остаться дома. 

Совсем фантастика? Нет, счи-
тают эксперты авторынка, через 
несколько десятков лет — уже 
вполне реальность. 

Совет экспертов Как получилось, что деньги для новой экономики 
России могут достаться США

Перезагрузка — 6.0 

Татьяна Панина 

О
дной из основных це-
лей для России на бли-
жайшие 10—15 лет мо-
жет стать включение 
в новую технологиче-

скую революцию. Но сначала, 
предупреждают эксперты, пред-
стоит добиться роста экономики 
по три-четыре процента в год. И 
раскассировать на 100 миллиар-
дов долларов золотовалютные ре-
зервы страны. 

Есть ли в стране силы для тех-
нологического рывка? Ответ на 
этот вопрос в «Российской газе-
те» искали ведущие ученые стра-
ны, эксперты Вольного экономи-
ческого общества (ВЭО) России.

Господа, давайте для начала 
определимся: какие отрасли мо-
гут стать опорными точками для 
технологического рывка?
АЛЕКСАНДР ШИРОВ, член координаци-
онного клуба ВЭО России, замести-
тель директора Института на-
родно-хозяйственного прогнозиро-
вания РАН, доктор экономических 
наук: В традиционной экономике 
такими секторами являются 
сельское хозяйство, комплекс 
конструкционных материалов, 
машиностроение. В перспективе 
важную роль будет играть биохи-
мия, цифровые технологии, ро-
бототехника и развитие искусст-
венного интеллекта.

Однако при любом развитии 
событий возможности россий-
ской экономики будут опреде-
ляться скоростью модернизации 
базовых секторов российской 
экономики и промышленности.
С Е Р Г Е Й  Б О Д РУ Н О В ,  президент ВЭО 
России, директор Института но-
вого индустриального развития 
имени С.Ю. Витте, доктор эконо-
мических наук: Главным механиз-
мом достижения нового качества 
развивающейся, а не стагнирую-
щей экономики должна стать ее 
реиндустриализация. 

А главной целью реиндустриа-
лизации, как экономической по-
литики, представляющей собой 
набор конкретных мероприятий, 
должно стать восстановление 
роли и места промышленности в 
экономике страны в качестве ее 
базовой компоненты. Причем 
речь идет не о простом количест-
венном наращивании производ-
ства, а о создании качественно 
новой индустрии на основе ис-
пользования основных техноло-
гий передового технологическо-
го уклада — «инфоцифры», искус-
ственного интеллекта и других. 

Откуда же специалистов будем 
брать для «качественно новой 
индустрии»? Их кто-нибудь го-
товит сейчас? Или завезем ка-
дры «по импорту»?
МИХАИЛ ПОГОСЯН, ректор Московского 
авиационного института (нацио-
нальный исследовательский уни-
верситет), академик РАН: Я счи-
таю, что в России такие кадры 
есть, и мы понимаем спрос и по-

требности рынка для их подго-
товки в будущем. Поэтому сей-
час модернизируем и перестраи-
ваем образовательный процесс, 
чтобы готовить таких специали-
стов. 

Если мы посмотрим на приме-
ры Китая, Южной Кореи, Синга-
пура, то увидим, что их техноло-
гические рывки были обеспече-
ны модернизацией университе-
тов и школ. Они адаптировали 
под себя лучшие мировые обра-
зовательные и исследователь-
ские практики, связали их с биз-
несом и у нас на глазах превраща-
ются в инкубаторы технологиче-
ских инноваций. 

Во многих отраслях промыш-
ленности мы уже прошли этап 
трансформации, используем тех-
нологии и подходы мирового 
уровня, реализуем концепцию 
активного вовлечения универси-
тета в научно-исследовательские 
разработки c участием ино-
странных партнеров. 
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ, вице-президент 
ВЭО России, ректор Финансового 
университета при правительстве 
РФ, доктор экономических наук: 
Анализ научного уровня публика-
ций в ведущих зарубежных изда-
ниях показал, что значительное 
число отечественных ученых ра-
ботают на высоком мировом 
уровне в совместных с зарубеж-
ными коллегами исследованиях. 
Практически, они формируют по-
тенциал прорывных технологий 
на принципах шестого технологи-
ческого уклада (основные отрасли 
— нано- и биотехнологии, молеку-
лярная, клеточная и ядерная тех-
нологии, новая медицина и т.д.).

Внедрение этих технологий в 
хозяйственный оборот обеспечи-
ло бы конкурентные преимуще-
ства, по крайней мере на сред-
несрочный период, отечествен-
ным хозяйственным субъектам 
на глобальном высокотехноло-
гичном рынке. Нам нужно созда-
вать новые институты координа-
ции и воспроизводства интеллек-
туальных ресурсов, основанные 
на сетевых принципах, которые и 
будут обеспечивать технологи-
ческий рывок в России.

Но для рывка надо создать плац-
дарм, базу. От чего отталкивать-
ся будем? Каких показателей и 
каких отметок мы должны до-
биться, чтобы стартовать к ин-
новационной экономике в сред-
несрочной перспективе? 

 АЛЕКСАНДР ШИРОВ: Для перехода к 
инновационной экономике нуж-
ны доходы. Это означает, что при 
низких темпах роста ВВП разви-
тие инновационной экономики 
будет затруднено. Так что темпы 
должны быть достаточно высоки-
ми — 3—4 процента в среднем за 
год. 

Кроме того, инновации нераз-
рывно связаны с инвестициями. 
В сложившихся условиях при 
доле инвестиций в ВВП менее 25 
процентов говорить о серьезном 
разворачивании инновационной 
деятельности трудно. И, наконец, 
нужно увеличивать затраты на 
исследования и разработки, что-
бы нормально работал контур 
формирования инноваций. Фун-
даментальная наука — приклад-
ная наука — инжиниринг. По на-
шим оценкам, доля отечествен-
ных НИОКР к ВВП должна со-
ставлять 2,5—3 процента. 

Также должен функциониро-
вать канал привлечения передо-
вых импортируемых технологий. 
Существует еще множество дру-
гих факторов, влияющих на ин-

новационную деятельность, но 
без перечисленных говорить об 
инновационном развитии эконо-
мики не приходится.

А теперь — главное. Где возьмем 
деньги на преобразования? 
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: В сложившейся 
социально-экономической ситу-
ации не стоит ожидать положи-
тельной динамики инвестиций 
из отечественных и зарубежных 
источников. 

Офшорный капитал крупных 
потенциальных отечественных 
инвесторов — вот единственный 
источник финансирования пере-
хода России к инновационной 
экономике. Либо эти деньги до-
станутся США и странам ЕС 
вследствие проводимой ими по-
литики мониторинга источников 
происхождения капитала, либо 
они будут инвестированы в эко-
номику России. Возможна реали-
зация различных механизмов 
привлечения этих инвестицион-
ных ресурсов. 
АБЕЛ АГАНБЕГЯН, заведующий кафе-
дрой экономической теории и по-
литики РАНХиГС при президенте 
РФ, академик РАН: Уточню. Для 
перехода России к инновацион-
ной экономике необходимо обес-
печить ежегодный рост инвести-
ций в основной капитал и вложе-
ний в человеческий капитал 
(«экономику знаний») по 8—10 
процентов в год. 

Эти средства должны направ-
ляться на технологическое об-
новление действующего произ-
водства, на развитие высокотех-
нологических отраслей, на созда-
ние современной транспортно-

логистической инфраструктуры 
и на сферу «экономика знаний» 
(НИОКР, образование, информа-
ционно-коммуникационные тех-
нологии, биотехнологии и здра-
воохранение). 

Источники средств — активы 
банковской системы России 
(около 80 триллионов рублей), 
из которых пока на эти инвести-
ции и вложения направляется 
немногим около одного триллио-
на рублей. А надо  4—5 триллио-
нов. Еще есть золотовалютные 
резервы страны (более 400 мил-
лиардов долларов), из них на 
возвратной основе можно было 
бы заимствовать 100 миллиар-
дов долларов, беря по 15—20 
миллиардов в год на инвестици-
онный кредит с окупаемостью 
5—7 лет.

И это еще не все. Дополни-
тельные инвестиции можно по-
лучить за счет прибыли предпри-
ятий, если эту часть освободить 
от налогов. И из амортизацион-
ного фонда, который можно уве-
личить, сократив сроки аморти-
зации и разрешив проводить ее 
ускоренно. 

Также обращаю ваше внима-
ние на целевые взаимовыгодные 
займы с населения на развитие 
жилищного строительства и при-
обретения автомобилей с гаран-
тией предоставления жилья и ав-
томобиля по сниженным ценам 
на 20—30 процентов при дости-
жении определенного порога за-
емных средств на семью.

Учитывая низкий внутренний 
и внешний долг нашего государ-
ства (около 15 процентов ВВП), 
можно было бы пойти на получе-
ние крупных займов от других го-
сударств и инвестиционных ком-
паний, нарастив этот долг посте-
пенно до 30—40 процентов ВВП, 
что вполне безопасно с экономи-
ческой точки зрения.

И, наконец, мы добрались до 
«программного» обеспечения 
новой технологической револю-
ции. Как вы видите организаци-
онные формы и механизмы госу-
дарственного управления этим 
процессом?
АБЕЛ АГАНБЕГЯН: Нужна новая науч-
но-технологическая программа 
России до 2025—2030 годов, 
включающая три-пять главных 
направлений. Это развитие циф-
ровой экономики и   инновацион-
но-коммуникационной техноло-
гии, борьба с онкологией, пере-
ход к синтетическим материа-
лам, освоение гиперзвуковых 
скоростей в космосе и сверхзву-
ковых скоростей в авиации. 

Руководство научно-техноло-
гическим развитием в стране 
следует возложить на создавае-
мый Государственный комитет 
по науке и технике под руковод-
ством первого заместителя пре-
мьер-министра. И это должен 
быть видный ученый страны.

Золотовалютные резервы страны 
могут поспособствовать экономи-
ческому скачку России.

Акцент

 Из золотовалютных резервов 
можно было бы взять на воз-
вратной основе 100 миллиар-
дов долларов на инвестици-
онный кредит для бизнеса 

Стоит ли покупать 
автомобиль 
и по какой цене, 
можно будет узнать 
на новых виртуаль-
ных сервисах

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5666

ПОЧЕМУ 
ДОБРЫЙ АЙБОЛИТ 
У НАС СОВСЕМ НЕДОБРЫЙ
ДОБРЫЙ доктор Айболит. Но добрый ли? Кажется, что в 
фармацевтике — экономическое чудо, сверхбыстрый 
рост. Но так ли это?

Эту колонку я писал в соавторстве с Андреем Горохо-
вым — предпринимателем в области фармацевтики, ве-
дущим экспертом этого рынка. Так что мы знаем, о чем 
говорим. 

В этом году прирост физических объемов в отрасли к 
2013 году больше, чем 60 процентов (январь — июнь, Рос-
стат). Но в натуральном измерении в 2010—2016 годах 
виден рост по производству восьми позиций лекарств, а 
снижение, даже временами очень большое, — по десяти. 

Что стоит за этой 
противоречивой 
картиной? Какие чу-
деса фармацевтики, 
не понятные посто-
ронним? Особенно-
сти статистики? Пе-
реупаковка (выпус-
кались и учитыва-
лись флаконы, ампу-
лы и дозы, а стали 
«упаковки»)? Или 
же за противополож-
ной динамикой вы-
годность одних ле-

карств и невыгодность других? А может быть, не так все 
динамично и «экономически чудесно», как это кажется? 

Все рекорды бьет производство лекарств против диа-
бета. Рост к 2010 году, когда началось чудо в фармацев-
тике, от четырех до двадцати раз. Но вот препараты про-
тив туберкулеза — по ним двух- и четырехкратное паде-
ние. Почему? Из России туберкулез уходит, но не такими 
темпами. В 2016 году диагнозы «туберкулез» сократи-
лись на четверть с 2010 года, но не кратно. Или вот еще 
один казус. Вдруг в 2010—2016 годах на десятки процен-
тов упало производство препаратов против психоневро-
логических заболеваний. Что, во время кризиса больше 
душевного здоровья и меньше депрессий и неврозов?

Мы долго и тяжело боремся с сердечно-сосудистыми, 
бичом нашего времени? В 2010 году было выпущено 238 
миллионов ампул препаратов против них. В 2016 году — 
только 141 миллион, меньше почти на 100 миллионов 
штук, минус 60 процентов. Ужас? Но в то же время выро-
сло на целых 50 миллионов штук производство «упако-
вок» с лекарствами против сердечно-сосудистых заболе-
ваний. Так их стало больше или меньше? Кажется, что в 
фармацевтике какие-то чудеса. Всё пляшет вразнобой. 
Радикально, на 80 миллионов ампул, на 63 процента, в 
2010—2016 годах упало производство препаратов для на-
ркоза и местной анестезии. И на три миллиона выросло 
«упаковок». 

Так лучше или хуже с ними лекарственное обеспече-
ние? И как там с качеством? С ним-то что происходит? 
Мы действительно сокращаем зависимость от импорта 
лекарств? 

В августе 2017 года 60 процентов физического объе-
ма лекарств, проданных на рынке, были отечественны-
ми. Пока недалеко убежали от 57 процентов в августе 
2013 года. 

По стоимостным объемам продаж лекарств картина 
обратная. Российские марки — в ярком меньшинстве. В 
августе 2017 года — 28 процентов (23 процента в августе 
2013 года). Разница с 2013 годом небольшая, сместились 
только на несколько процентных пунктов. В отдельных 
группах лекарств ситуация еще жестче. По препаратам 
против диабета зависимость от импорта в 2016 году — 90 
процентов. 

А что такое «отечественные»? Большинство лекарств 
в России делается из импортных субстанций, среди них 
60 процентов — китайские. Если импорт готовых ле-
карств в натуре в 2016 г. сократился к 2013 году на 22 
процента, то закупки за рубежом импортных субстан-
ций, наоборот, стали на четверть больше. Хотя бы пото-
му, что западные компании стали переносить производ-
ство в Россию.

Эклектичная картина движения. Растем, но так, что 
кое-где сжимаемся. Замещаем импорт, но крадучись. 
Производим сами, но на лекарственных субстанциях из 
40 с лишним стран мира. Значит, нужно биться за эк-
спорт. Только он может сделать Россию сильной точкой 
на фармацевтической карте мира. Быть не только беру-
щими из Китая, из Индии, из Швейцарии, из лекарствен-
ных закромов ЕС, но еще и дающими.

Легко сказать, но 
как сделать? Главная 
проблема — реги-
страция российских 
лекарств за рубе-
жом, переход на ме-
ждународные стан-
дарты. Сроки — до де-
сяти лет, а стои-
мость — часто десят-
ки миллионов долла-
ров. Льготы по ком-
пенсации затрат за 
счет бюджета, в том 
числе на НИОКР, на 
лекарственные испытания, налоговые стимулы, процен-
тные субсидии, доступные кредиты, госзакупки — все это 
рассчитано на замещение импорта, а не на подталкива-
ние экспорта фармацевтики вперед и вверх. 

А когда все-таки экспорту дают стимулы, то это об-
ставляется такими объемными требованиями, что фар-
мацевтика в них просто не влезает. В итоге — тишина. 
Российские лекарства просятся за рубеж (нам есть что 
продать), проникают туда (этому есть примеры), но 
очень штучно, криво и косо, чтобы обойти барьеры. 
Рынки в миллиарды долларов (это не преувеличение) 
пока ждут нас. 

Странные мы все-таки люди. Когда цены на нефть 
были выше ста долларов за баррель, каждый мог сказать: 
«Мы все купим, наше место в мировом разделении тру-
да — сырье». 

Но сейчас всем понятно, что более гибельной идеи для 
большой российской экономики просто нет. Стимулиро-
вать сложный экспорт, начать вдавливаться в сложней-
ший глобальный рынок фармацевтики — что может быть 
яснее и честнее, когда нужно расти все быстрее во време-
на мирового технологического бума.

Большинство 
лекарств в России 
делается из импорт-
ных субстанций, 
среди них 60 про-
центов — китайские 

Нужно биться 
за экспорт. Быть 
не только берущи-
ми из Китая, Индии 
и из закромов ЕС, 
но еще и дающими 

Точка зрения

Яков Миркин,
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ШАНС ЕСТЬ?
Для успешного технологического рывка предстоит по многим направлением 
радикально изменить ситуацию. Обучить людей, создать пул инвестиций, в 
два-три раза увеличить рост экономики, не говоря уже о создании новых тех-
нологий. У нас есть силы, шанс все это сделать? 
Сергей Бодрунов | У России есть шанс.  Для этого в экономике России должны 

решительно и достаточно быстро произойти системные изменения. 

К их числу можно отнести переход к управлению экономическим развитием на 

основе долгосрочных программ и среднесрочных индикативных планов на базе 

научного прогнозирования, проведение активной промышленной политики. В 

ее основе — система институтов, гарантирующих частному бизнесу патернализм 

государства в отношении долгосрочных инвестиций в НИОКР и технологиче-

ское перевооружение производства. Важно поддерживающее налогообложе-

ние и кредитование реального сектора, особенно — высокотехнологичного.
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ЖКХ Московские энергетики 
готовы к переменчивой зиме

Тепло про запас

Сергей Бабкин

ЗИМА в Москве ожидается неод-
нородная: периоды похолодания 
будут то и дело сменяться отте-
пелями. В целом, заявил глава Ги-
дрометцентра Роман Вильфанд, 
температура будет в пределах 
климатической нормы. Однако 
столичные энергетики готовы к 
бесперебойному снабжению го-
рожан теплом при любом рас-
кладе. Об этом мэр Сергей Собя-
нин заявил, посетив станцию 
«Жулебино» — одно из крупней-
ших подразделений «Мосэнер-
го».

Как раз в эти дни столичные 
власти проводят инспекцию те-
пловых сетей. В городе топят уже 
целый месяц и пока ни одного се-
рьезного сбоя. Однако настоя-
щие холода еще впереди. Сейчас, 
по оценкам Вильфанд, днем в 
Москве и вообще в Европейской 
части России температура около 
ноля. А по ночам — устойчивый 
«минус». Это означает, что пого-
да «забегает вперед» недели на 
3—4. Управляющий директор 
«Мосэнерго» Александр Бутко 
сообщил мэру, что уже сейчас 
все тепловые пункты готовы, 
нужные документы оформлены. 
Это касается и станции «Жуле-
бино», от которой запитаны 208 
жилых домов со 170-тысячным 
населением. Пока тут включены 
не все котлы, резерв будет задей-
ствован, когда придет зима. Пол-

ностью подготовлены к ней и 
другие ТЭЦ. 

— «Мосэнерго» обеспечивает 
практически всю Москву теплом 
надежно, — сказал Собянин, по-
здравляя коллектив предприятия 
с его 130-летием. — Каждый год 
выводятся новые установки, ав-

томатизируется оборудование. 
Система теплоснабжения стано-
вится более надежной и эколо-
гичной. Надеюсь, что эта зима 
пройдет без происшествий.

Обеспечить столицу теплом 
даже в лютые холода готовы 16 
станций. Их мощностей хватит, 
чтобы обогреть все 72,5 тысячи 
зданий, в том числе 33 тысячи 
жилых домов. Созданы даже ре-
зервные запасы на случай очень 
холодной зимы: мазут, уголь, ди-
зельное топливо. Как уже писала 
«РГ», это стандартная процедура 
для последних лет. Отметим, 
правда, что еще никогда исполь-
зовать дополнительное горючее 
не приходилось.

СЛЕДСТВИЕ Пятого 
фигуранта громкого 
уголовного дела суд 
посадил под домашний 
арест

Дома до суда

Наталья Козлова

БАСМАННЫЙ суд в конце минувшей недели отправил 
под домашний арест до 26 декабря директора Российско-
го академического молодежного театра (РАМТ) Софью 
Апфельбаум. Она стала пятым фигурантом уголовного 
дела о хищении казенных денег. Следователь, выступая в 
суде, так аргументировал свою просьбу:

— Находясь на свободе, она может повлиять на свиде-
телей или воспрепятствовать следствию. Прошу отпра-
вить обвиняемую под домашний арест, — сказал следова-
тель. Сама обвиняемая с ходатайством следствия не со-
гласилась. А ее адвокат попросила ограничиться зало-
гом. «Прошу не отправлять С. Апфельбаум под домаш-
ний арест и ограничиться залогом в размере 1 млн руб». 

Но суд встал на сторону следствия. По его версии, Ап-
фельбаум вступила в сговор с Кириллом Серебреннико-
вым и в 2011—2014 годах, от имени Минкультуры России 
подписывала с «Седьмой студией» соглашения о предо-
ставлении госсубсидий на сумму более 214 млн руб. По-
зже она обеспечивала согласование документов, содер-
жавших завышенные сведения о количестве и стоимости 
мероприятий, и таким образом способствовала хище-
нию бюджетных средств в размере не менее 68 млн ру-
блей. Остальные фигуранты дела останутся под арестом 
до начала следующего года. Суд продлил до 19 января 
2018 года домашний арест и К. Серебренникову, обвиня-
емому в хищении выделенных  денег на реализацию про-
екта «Платформа». 

ПАМЯТЬ Открыт первый 
в стране памятник 
Эльдару Рязанову

Вернулся 
на Волгу

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара

ПАМЯТНИК к 90-летию знаменитого режиссера уста-
новлен в Самаре возле дома №120 по улице Фрунзе. В 
сквере, названном в честь Рязанова. В перспективе там 
также планируют разместить экран, на котором будут 
транслироваться фильмы мэтра.

Эльдар Александрович родился в Куйбышеве (преж-
нее название Самары) и месяц прожил там в коммуналь-
ной квартире, а затем вместе с родителями переехал в 
Москву. В следующий раз он оказался в родном городе во 
время эвакуации в 1941-м и год проучился в школе № 58.

— Последние двадцать лет жизни у Эльдара Александ-
ровича был настоящий сердечный любовный роман с его 
родным городом, — рассказала вдова режиссера Эмма 
Абайдуллина. — В Самаре он проводил массу вечеров, 
здесь состоялись премьеры его фильмов, здесь присутст-
вовал на открытии скульптуры Юрию Деточкину. Он ис-
пользовал любую возможность, чтобы приехать в Сама-
ру, увидеть Волгу и родные лица. Я хочу поблагодарить 
город и его руководство за все мероприятия по увекове-
чиванию памяти Эльдара Александровича». 

— Он очень похож на моего папу, — поделилась впечат-
лениями от памятника дочь режиссера Ольга Рязанова. — 
Сидит расслабленный, не пафосный, с ироничной и до-
брой улыбкой, которая была свойственна ему в жизни.

Инициатором создания памятника выступил «Фонд 
популяризации творчества Эльдара Рязанова». Автор — 
грузинско-итальянский скульптор Важа Микаберидзе 
(Прасто). Он известен как создатель скульптуры киноре-
жиссера Сергея Параджанова, установленной в Тбилиси.

— У меня случился своего рода служебный роман с 
Эльдаром Александровичем, который длился около че-
тырех месяцев, — улыбнулся скульптор. — И он не очень 
хорошо «поддавался» мне. Пришлось помучиться. Спа-
сибо за подсказку, которую для этой композиции мне дал 
самарский архитектор Дмитрий Храмов.

Напомним, в сентябре прошлого года на доме № 120 
на улице Фрунзе была установлена мемориальная доска, 
выполненная из гранита и нержавеющей стали в форме 
старого советского телевизора. А в декабре года текуще-
го в доме запланировано открытие музея Рязанова. На 
его первом этаже — в комнате, где родился будущий ре-
жиссер, — будет воссоздана тема пребывания в эвакуа-
ции, атмосфера Куйбышева военного времени. Экспона-
ты эпохи 40-х годов помогают собирать самарские род-
ственники режиссера, «Фонд популяризации творчества 
Эльдара Рязанова», киноклуб «Эльдар».

СКАНДАЛ Здание в центре Ставрополя признали 
объектом культурного наследия и… снесли

Особняком встал
Михаил Сухарев, 
«Российская газета», Ставрополь

П
од ковш экскаватора по-
пал старинный особняк 
XIX века, после чего раз-

разился скандал, в который во-
влечены городские и краевые чи-
новники, фирма-застройщик и 
бывшие жильцы дома.

Дом по адресу: улица Дзер-
жинского, 134,  местным обще-
ственникам после долгих попы-
ток удалось включить в список 
объектов культурного наследия. 
Считалось, что здесь жила Рим-
ма Иванова — сестра милосердия 
времен Первой мировой войны, 
единственная женщина, ставшая 
полным кавалером Георгиевско-
го ордена. Но потом выяснилось, 
что отважная землячка тут не 
жила, и в середине прошлого 

года  по  решению краевого 
управления по сохранению объ-
ектов культурного наследия дом 
из этого списка исключили.

А вот собственники жилья 
оказались только рады: у них по-
явилась возможность продать 
свои квартиры за хорошую цену, 
быстро собрав документы, под-
тверждающие, что здание ава-
рийное.

В результате администрация 
Ставрополя в начале октября 
признала дом аварийным. К это-
му моменту жильцы уже продали 
свою площадь компании, кото-
рая оперативно снесла старое 
здание. Однако вдруг стало из-
вестно о новом приказе краевого 
управления, и здание вновь 
включили в перечень объектов 
культурного наследия. Выясни-
лось, что здесь родился и вырос 

известный ставропольский поэт 
Виктор Бабиченко. Причем доку-
мент датирован 20 сентября — то 
есть до того, как дом был разру-
шен. 

Удивительно, но мэрия, жиль-
цы и новый владелец здания об 
этом, по их уверениям, узнали 
только после того, как техника 
превратила здание в руины…

— Мы уже приняли постанов-
ление о том, что дом аварийный, 
а потом только пришло письмо 
из края, — оправдывался в разго-
воре с корреспондентом «РГ» 
первый замглавы города Алек-
сандр Мясоедов. И добавил, что 
разрешения на снос дома власти 
не давали, переложив ответст-
венность на жильцов.

А представитель застройщика 
рассказал «РГ», что если новый 
приказ не отменят и дом все-та-
ки окажется памятником культу-
ры, то компания будет вынужде-
на подать в суд на бывших жиль-
цов: ведь они, сами того не зная, 
якобы ввели застройщика в за-
блуждение. То есть фирма потре-
бует с бывших собственников 
возмещения убытков. 

Проверку этого запутанного 
дела уже начали в прокуратуре 
Ставрополя. Увы, комментарий в 
управлении края по сохранению 
объектов культурного наследия 
получить не удается — там пока 
хранят молчание.

По словам экспертов, если 
дом все-таки являлся объектом 
культурного наследия, то фир-
ме-застройщику придется его 
восстанавливать (правда, непо-
нятно, как теперь это сделать — 
от здания остались одни руины). 
В таком случае его бывшие 
жильцы останутся без денег и 
квартир…

Ситуация На острове в Тихом океане может остановиться вся торговля 

Касса не в Сети

Татьяна Дмитракова, 
«Российская газета», 
Петропавловск-Камчатский 

Р
ади села Никольское, 
р а с п ол о ж е н н о го  н а 
острове Беринга в Ти-
хом океане, камчатские 
депутаты просят коллег  

из Госдумы внести изменения в 
федеральный закон. Речь идет о 
новых правилах работы с контр-
ольно-кассовой техникой (ККТ), 
которые предполагают, что в тот 
момент, когда покупатель рас-
считывается за свою покупку, 
информация в режиме онлайн 
будет передаваться на сервер на-
логовой службы. С 1 июля 2017 
года онлайн-кассы стали обяза-
тельными для всех, кто уже ис-
пользует ККТ. Все остальные но-
вые кассы должны установить с 1 
июля следующего года.

По замыслу разработчиков пе-
реход на онлайн-кассы поможет 
предпринимателю снизить рас-
ходы на кассовые аппараты и даст 
ему возможность в режиме ре-
ального времени отслеживать 
оборот. Но это требование не рас-
пространяется на деревни и села, 
признанные отдаленными и труд-
нодоступными: связь в таких ме-
стах зачастую нестабильная, а 
Интернет дорогой. Но закон не 
относит к «отдаленным и трудно-
доступным» районные центры. 

— Наш край единственный из 
регионов страны, в составе кото-
рого есть муниципальный район, 
состоящий из одного населенно-
го пункта, — объяснил председа-
тель Заксобрания Валерий Раен-
ко. — Это село Никольское — центр 
Алеутского района. 

На референдуме по вопросам 
местного самоуправления в 2005 
году никольцы проголосовали 
против упразднения Алеутского 
района. Благодаря этому реше-
нию остров остается единствен-
ным в России районом компак-
тного проживания алеутов.

Депутаты считают, что если не 
принять поправки к закону об он-
лайн-кассах, торговля в Николь-
ском может оказаться вне закона.

— В селе пять точек торгуют 
продовольственными товарами и 
две — промышленными, — расска-
зал глава Никольского сельского 
поселения Андрей Кузнецов. — 

Было время, налоговая даже от-
меняла использование кассовых 
аппаратов в наших магазинах.

Логика в этом была: обслужи-
вать технику и контролировать 
ее показания в селе, от которого 
до краевого центра 775 киломе-
тров по воздуху над бурным океа-
ном, дело часто невыполнимое. 

Связь — отдельная боль остро-
витян. «Интернет у нас через 
спутник, — пояснил Андрей Куз-
нецов. — Протянуть подводную 
линию операторы не возьмутся. 
Единственный в селе магазин, 
торгующий алкоголем, поставил 
свою спутниковую тарелку, что-
бы подключаться к ЕГАИС». 

Кстати, владельцы магазинчи-
ков в Никольском признались: о 
нависшей над ними «угрозе» они  
пока особо не задумывались. Их 
гораздо больше волнуют пробле-
мы с доставкой товаров на 
остров...

Кассовые аппараты в селе Никольском в ближайшее время уйдут в исто-
рию?

О том, что в этом доме родился и вырос поэт Виктор Бабиченко, все узна-
ли только после того, как техника превратила здание в руины.

Акцент

 В Никольском, что на острове 
Беринга, всего 688 человек. 
До краевого центра 775 кило-
метров по воздуху

КОММЕНТАРИЙ

Игорь Скляр,
председатель комитета по  поддержке и развитию малого и среднего 
предпринимательства ТПП РФ:

— Ради одного села на острове Беринга, думаю, закон менять смысла нет. В усло-

виях Крайнего Севера вопрос с отсутствием выхода в Интернет решается с по-

мощью уже законодательно закрепленных вариантов в рамках подзаконных ак-

тов к закону об онлайн-кассах.  Предприниматели обязаны купить такую кассу и 

так называемый накопитель. И этот накопитель раз в 36 месяцев (для малого 

бизнеса) вывозится на «большую землю». Правда, некоторое время назад были 

проблемы с наличием накопителей на 36 месяцев, и можно было взять только на 

13 месяцев. Да, фискальный накопитель  стоит примерно 8 тысяч рублей, но это 

ведь раз в три года! Конечно, может возникнуть ситуация, что выход в Интернет 

в райцентре то есть, то нет. Но фискальный накопитель накапливает информа-

цию, и когда появляется связь, он обменивается данными с налоговой, то есть 

при периодической связи тоже проблем возникнуть не должно. Что же до воз-

можности потерять данные во время такой разорванной передачи, то мы в ТПП 

мониторим ситуацию. И о таких ситуациях нам никто  не сообщал. 

Подготовил Тарас Фомченков

А КАК У СОСЕДЕЙ?

Проблема с переходом на онлайн-кассы и у других регионов Дальнего Востока. 

«Для нашего протяженного региона с ограниченными возможностями Интернета 

применение данных аппаратов очень затруднено», — рассказал председатель За-

конодательной Думы Хабаровского края Сергей Луговской. По его словам, благо-

даря тому, что депутаты стучались во все двери, удалось внедрение касс отложить 

до 2018 года. А сейчас идет речь о том, чтобы продлить этот мораторий, уверен Лу-

говской.Расходы по внедрению онлайн-касс полностью ложатся на бизнес. Сред-

няя цена аппарата — 31 тысяча рублей, не считая оплаты услуг операторов связи и 

фискальных данных, а также обслуживания техники. «Мои коллеги, торгующие 

промтоварами, заявляют: «Доработаем до 1 июля 2018 года и закроемся», — гово-

рит предприниматель из Верхнебуреинского района Светлана Кибичева.

РАКУРС 

В Москве 
подвели итоги 
Совета по 
культурному 
наследию

СИМВОЛ 
ЭПОХИ

Сергей Жуков

ЗА ПОСЛЕДНИЕ семь лет в Мо-
скве отреставрировано более 890 
исторических зданий и памятни-
ков. Цифру глава столичного де-
партамента культурного насле-
дия Алексей Емельянов назвал на 
пресс-конференции, где подвели 
итоги работы третьего по счету 
международного экспертного со-
вета. Несколько дней чиновники 
и архитекторы из стран Европы и 
Азии обсуждали вопросы рестав-
рации и охраны памятников.

Как рассказал Емельянов, ухо-
дящий год в плане реставрации 
стал одним из самых удачных — на 
данный момент восстановлено 
120 зданий и памятников. Обнов-
ленные дома с историей, напри-
мер, горожане могут увидеть в Де-
нежном переулке, на Полянке и 
Николоямской улице. Самые мас-
штабные работы продолжаются 
на ВДНХ. На главной выставке 
страны, по словам главы Мосгор-
наследия, на реставрацию закры-
то 30 из 50 объектов. В их числе — 
арка главного входа, фонтаны, 
центральная аллея. На финиш-
ную прямую выходит павильон 
№ 58, построенный в 1954 году. 
Поначалу он был посвящен Укра-
инской ССР, а позже в нем откры-
лась экспозиция «Земледелие». 
Здание больше 20 лет не отапли-
валось и потихоньку разруша-
лось. В ближайший месяц восста-
новленный фасад предстанет пе-
ред публикой — строительные 
леса снимут, а реставраторы пе-
рейдут во внутренние помеще-
ния.

Реставрируемые и уже обнов-
ленные объекты показали ино-
странным экспертам — участни-
кам Международного совета по 
культурному наследию. Удачны-
ми примерами реконструкции го-
сти назвали недавно открывший-
ся парк «Зарядье», павильоны 
ВДНХ и Хохловскую площадь. Ди-
ректора Агентства Рижского са-
моуправления по культурному 
наследию Гунтиса Гаилитиса 
больше всего впечатлило «Заря-
дье». Говорит, в столицу России 
его привели не только профессио-
нальные, но и частные интересы. 
«Мой дедушка в 1907 году прие-
хал в Москву, где работал архи-
тектором, — поделился воспоми-
наниями гость из Латвии. — На-
сколько я знаю, он спроектировал 
здесь несколько домов, фабрик и 
даже дом культуры». Однако кон-
кретные адреса ему неизвестны. 
Это он и собирается выяснить — 
дома сохранились старые доку-
менты и фотографии.

Руководитель департамента 
культурного наследия Берлина 
Йорг Хаспел обеспокоен судьбой 
домов Мельникова и Наркомфи-
на. Первый, по его словам, прев-
ращен в музей, «где можно про-
чувствовать дух той творческой 
семьи, которая в нем жила». Вто-
рой — знаковый символ советской 
эпохи — сейчас реставрируется. 
«Мы убедились в том, что дом На-
ркомфина будет возвращен к 
жизни, а главное — сделают это с 
научной подосновой, ведь здание 
ценно не только для Москвы, но и 
для всего мирового сообщества, — 
пояснил он. — Со своей стороны 
готовы предложить свою помощь, 
профессиональные знания и 
опыт, чтобы восстановление это-
го замечательного образца ХХ 
века прошло максимально кор-
ректно».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Пиетро Лауреано, 
президент Национального 
комитета Италии 
Международного совета 
по охране памятников и 
достопримечательных мест 
(ИКОМОС):

Я представлял себе Москву, с одной 

стороны, огромным городом, с другой 

— очень романтичным и снежным. В 

городе есть большие проблемы, на-

пример, с транспортом, но россий-

ская столица реконструирует город-

ские территории. Это, вероятно, один 

из крупнейших проектов во всей Ев-

ропе. Сегодня идет реконструкция 

исторических памятников, но, навер-

ное, самый важный проект — это парк 

«Зарядье». В Италии мы придаем 

большое значение таким вещам, как 

комфортная городская среда. Но в 

Италии нет таких больших городов, 

как Москва, поэтому нам проще соз-

дать комфортные условия для жизни.

На ВДНХ на рестав-
рацию закрыто 30 
из 50 объектов
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КСТАТИ
Во время визита мэр поинтересовался у префекта ЮВАО Андрея Цыби-
на, решены ли проблемы жителей района Печатники. Ранее они писали 
на портал «Наш город» о затянувшейся реконструкции Шоссейной 
улицы. Глава округа доложил, что ситуация стабилизировалась. Дирек-
тор местного «Жилищника» и руководитель района были наказаны. 

В городе топят уже 
целый месяц и пока 
ни одного серьезно-
го сбоя. Однако 
холода еще впереди

ДОРОГИ Перекрыты съезды 
с МКАД на Рязанский 
и Волгоградский 
проспекты

Кирпич 
на кольцевой

Светлана Батова

НА ЮГО-ВОСТОКЕ Москвы временно перекрыты два 
съезда с МКАД на Рязанский и Волгоградский проспек-
ты. Это сделано для беспрепятственного пропуска ком-
пенсационных автобусов, пущенных взамен закрытых 
до 4 ноября трех станций метро на участке Таганско-
Краснопресненской линии — «Жулебино», «Лермонтов-
ский проспект» и «Котельники». Их остановили в связи 
со строительством новой Кожуховской линии подземки.

Съезды закрыты с 6.30 до 21.30 до 3 ноября включи-
тельно. Кроме того, для трех компенсационных маршру-
тов автобусов от закрытых станций метро проложены 
временные выделенные полосы. Единый маршрут, кото-
рый проходил бы через все три станции, организовать не 
было возможности.

Автобусы работают до двух часов ночи. Глава Центра 
организации дорожного движения Вадим Юрьев при-
звал водителей не выезжать на «выделенки», чтобы не 
мешать автобусам, и отметил, что на полосах работают 
камеры фотовидеофиксации.

У станций метро «Кузьминки» и «Выхино» всю неде-
лю пассажиров бесплатно будут поить горячим чаем.
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ТЕАТР Шнуров сыграл в возобновленном «Челлини» на сцене Мариинки

Ария мужика
Владимир Дудин

О
пера «Бенвенуто Челли-
ни» Гектора Берлиоза ста-
ла возобновлением спек-

такля 2007 года. Его поставил Ва-
силий Бархатов в Концертном 
зале Мариинского театра. В спек-
такле выступил Сергей Шнуров, 
лидер группы «Ленинград», а за 
пульт вместо Валерия Гергиева 
встал Кристиан Кнапп. 

Шнуров — певец с фирменной 
хрипотцой, автор песен «В Пите-
ре пить» и др. — хулиганских и не 
всегда с цензурной лексикой — по 
милости режиссера оказался втя-
нут в одну из сложнейших опер-
ных партитур. Бархатов увидел в 
лидере «Ленинграда» нечто, на-
помнившее холерический темпе-
рамент авантюрно настроенного 
художника эпохи Ренессанса, из-
вестного своей аполитичностью. 

«Для меня современный Чел-
лини — это Сергей Шнуров, один 
из самых интеллектуальных лю-
дей, кого я знаю», — заявил 34-лет-
ний режиссер. И специально для 
медийного Шнурова он придумал 
драматическую ипостась Челли-
ни. На протяжении трехчасового 
спектакля его надтреснутый, ро-
керски заточенный голос — пона-
чалу будто огрызающийся, но к 
концу сгладившийся и помудрев-
ший — несколько раз останавливал 
музыку краткими анекдотами из 
жизнеописания легендарного 
флорентийского скульптора и жи-
вописца. Во время увертюры ли-
дер Шнуров в «гобеленовом» пид-
жачке и красных трениках с белы-
ми лампасами вышел на сцену, 
оформленную как зал люксового 
ювелирного мультибрендового 
бутика со стеклянными витрина-
ми. Туда же неспешно прошество-
вал и берлиозовский «оригинал» 
— Бенвенуто Челлини, одетый по 
правильной исторической моде 

XVI века в черный бархатный бе-
рет с пером, бриджи и тяжелый 
кафтан. Заметивший чужака ге-
рой в трениках принял агрессив-
ную стойку завзятого забияки, но 
драки удалось избежать, и после 
пары минут всматривания друг в 
друга «интеллектуалы» разных 
эпох решили поменяться костю-
мами, заполнив переодеванием 
время до конца длинной увертю-
ры. Оперный Челлини в трениках 
переметнулся на пять веков впе-
ред и вместо римского карнавала 
очутился в душном ювелирном са-
лоне. Но на этом тема «историче-
ской эволюции homo sapiens» 
была исчерпана, а было бы любо-
пытно понаблюдать за жизнеспо-
собностью ренессансных нравов в 
XXI веке хотя бы как в какой-ни-
будь комедии «Пришельцы» с Жа-

ном Рено. В 2007-м премьеру под-
держал могучий петербургский 
глянец «Собака». Это было ак-
цией по привлечению публики в 
Концертный зал Мариинского те-
атра, тогда еще не так раскручен-
ный. За десять лет эта публика по-
взрослела, былой гламурный 
блеск смыло, страна изменилась, а 
светские львы оделись в другие 
одежды и стали свободны совсем 
другой свободой. Темы резко опу-
стевших сегодня дорогих ювелир-
ных бутиков и аморальных, фи-
нансово разнузданных корпора-
тивных вечеринок утратили бы-
лую актуальность. Интереснее 
было бы увидеть новый взгляд на 
оперу Берлиоза. Василий Барха-
тов ограничился «работой над 
ошибками», очистив спектакль от 
лишнего сора и битого стекла ви-

трин на сцене, которыми запом-
нилась его предыдущая трэшевая 
версия. Он избавился от чрезмер-
ной суеты, сделал купюры, остав-
шиеся почти незамеченными, и 
завершил оперу не провалом Чел-
лини, а живой статуей Персея с го-
ловой Горгоны, скопировавшей 
флорентийский подлинник. Со-
гласно либретто, именно эту ста-
тую заказал изваять в короткие 
сроки сам Папа Римский Клемент 
VII, чтобы отпустить грехи. Пере-
кочевали из прошлого спектакля 
настоящие фокусы с доставанием 
крысы и кролика — то, что в музы-
ке Берлиоза написано красочны-
ми сценами карнавальных гуля-

ний, — и пузатые белые зайцы, в 
которых прискакали Челлини и 
его конкурент Фьерамоска. Так 
или иначе, но былая острота и без-
башенная, слабо отрефлексиро-
ванная дерзость осмеяния анти-
интеллектуальных нравов свет-
ских тусовок уменьшили свой на-
кал. Зато не уменьшила его музы-
ка Берлиоза, слушавшаяся на 
этом фоне буйным романтиче-
ским авангардом 1837 года выпу-
ска. Поражавшая воображение не-
укротимыми темпами в ансам-
блях, импульсивной игрой вертля-
вых ритмов с постоянным смеще-
нием акцентов, фейерверками 
фактур, тембров и уникальным 
мелодическим изобилием, она 
полностью соответствовала ги-
перактивности главного героя и 
его пестрому римскому окруже-
нию. В титульной партии также ге-
роически, хоть и не без усилий, 
держался тенор Сергей Семиш-
кур, хотя десять лет назад он 
справлялся с ней беспечно, гото-
вый петь хоть два раза подряд. 
Партию его возлюбленной Терезы 
с редкой легкостью, грацией, чи-
стотой и наполненностью тона ар-
тистично, с отскакивавшим от зу-
бов французским исполнила со-
прано Анастасия Калагина. Челли-
ниевскому ученику Асканио до-
сталось роскошное меццо Екате-
рины Крапивиной. Бессменным 
Клементом VII был бас Геннадий 
Беззубенков, а бас Олег Сычев 
впечатляюще дебютировал в пар-
тии заносчивого отца Терезы. За 
пультом очень не хватало Гергие-
ва, который мог бы добавить дей-
ству нотку авантюризма и празд-
ничное ощущение хорошо подго-
товленной импровизации. Кри-
стиану Кнаппу хватило сил лишь 
на то, чтобы удержать в руках не-
ведомо куда несущуюся тройку — с 
трудом управляемую стихию под 
названием «музыка Берлиоза».

НАГРАДА

Названы 
победители 
конкурса 
литературных 
путешествий 
«В место 
гения» 

80 ДНЕЙ 
ВОКРУГ СВЕТА

Андрей Васянин

АНТОН Павлович Чехов поехал 
однажды на остров Сахалин и 
оставил нам одноименную книгу 
— в которой «проехался» по Том-
ску, назвав уездный город «не 
стоящим медного гроша». Екате-
рина Мамонтова, жительница 
нынешнего Томска, не осталась в 
долгу — и показала в своем видео-
репортаже современный памят-
ник Чехову в родном городе, о 
котором томичи говорят, что это 
«Чехов в Томске глазами пьяного 
мужика, лежащего в канаве и не 
читавшего «Каштанку». 

Сюжет «Литературный 
Томск» занял первое место в но-
минации «Видеорепортаж» в 
конкурсе «Российской газеты» и 
портала Годлитературы.рф  «В 
место гения» — церемония награ-
ждения прошла в московском 
Доме-музее А. Герцена.

Это был конкурс травелогов — 
историй о путешествиях наших 
читателей по стопам гениев-
классиков и современников от 
Чехова до Довлатова, от Лескова 
до Каверина. Он шел ровно 80 
дней и тоже вокруг света: на кон-
курс пришло более 300 работ со 
всего мира, включая Исландию. 
В жюри конкурса входили писа-
тели и директора литературных 
музеев из Москвы,  Михайлов-
ского, Ясной Поляны, Спасско-
го-Лутовинова, бизнесмены, 
журналисты и фотографы «Рос-
сийской газеты». 

Самую высокую свою оценку, 
«четверку», один из самых стро-
гих судей конкурса, фотограф 
«РГ» Сергей Михеев дал петер-
бурженке Наталье Нерастенко, 

победителю в номинации «фото-
репортаж» — она путешествова-
ла по Карелии, в местах, где слу-
жит ее отец и где происходило 
действие повести Бориса Васи-
льева «А зори здесь тихие…» 

— У нее совершенно особый 
подход — тонкий, творческий, с 
душой.  — говорит Михеев о рабо-
те Натальи, по ее словам, редко 
берущей в руки фотокамеру.     

В конкурсе успешны были те, 
кто креатив совмещал со скру-
пулезностью, как московская 
журналистка  Юлия Линде, шед-
шая в городе Энске (он же 
Псков) по стопам героев повести 
«Два капитана» по «расчерчен-
ному» навигатором маршруту. 
Перед тем, как выйти на сцену 
получать приз за первое место за 
лучший репортаж (приз вручал 
Алексей Романов, гендиректор 
группы компаний «Золотая кол-
лекция», партнера конкурса), 
она сетовала, что на месте, где у 
Каверина, по ее прикидкам, сто-
ял домик Саньки Григорьева, 
сейчас элитные коттеджи. Автор 
путевого дневника по Старому 
Крыму волгоградская пенсио-
нерка Лариса Бесчастная минув-
шим летом путешествовала по 
восточной части Крыма — и в сво-
ем травелоге уверенно вела чи-
тателя мимо «домов с глинобит-
ными стенами за высокими за-
борами, выложенными из камня 
средневековых развалин» к 
дому Александра Грина… 

А начался вечер путешествий 
по стопам героев литературы с 
экскурсии лауреатов конкурса 
по залам дома-музея Герцена — 
тоже путешественника, писате-
ля, автора дневников-травело-
гов, описывающих нравы совре-
менных ему России и Европы.  

— У проекта  «В место гения» — 
замечательная задача: не просто 
найти автора лучшего травелога 
и увенчать его лаврами, но и со-
ставить литературную карту 
России, — говорил в завершении 
вечера Дмитрий Бак, директор 
Государственного музея истории 
российской литературы имени 
В.И. Даля и председатель жюри 
конкурса. — И стоит напомнить 
современникам, где жил Турге-
нев и куда ездил Чехов.

Анимация Главной кинопремьерой осенних каникул будут «Фиксики»

Люди фикс

Станислав Ф. Ростоцкий 

В
первые фиксики — кро-
хотные антропомор-
фные существа, живу-
щие внутри домашней 
техники и чинящие ее, 

— появились в 2010 году в переда-
че «Спокойной ночи, малыши!» 

Людишки Икс, которым этот 
самый икс заменяет резьба кре-
стовой отвертки, помогающие 
юному зрителю разобраться в на-
сущных бытовых проблемах, не-
медленно стали «любимцами дет-
воры», проникнув не только на 
экраны телевизоров и планшетов, 
но и украсив своим изображени-
ем широкий ассортимент товаров 
народного потребления — от 
школьных ранцев до желейного 
мармелада. Да и большая часть 
родителей восприняли новых ге-
роев с радостью узнавания: муль-
тсериал, идея которого принадле-
жала легендарному Александру 
Татарскому, был изначально при-
думан по мотивам «Гарантийных 
человечков» Эдуарда Успенского, 
классического городского фэнте-
зи середины 70-х. И, разумеется, 
по законам как жанра, так и рын-
ка, став триумфаторами на малом 
экране, фиксики просто не могли 
не отправиться на мирное завое-
вание мультиплексов.

В центре сюжета полноме-
тражной версии под названием 

«Фиксики: Большой секрет» (ре-
жиссеры Васико Бедошвили, Ан-
дрей Колпин, Иван Пшонкин) — 
очередное изобретение, сделан-
ное Гением Ивановичем Чудако-
вым (этот классический рассеян-
ный профессор является для фик-
сиков чем-то средним между Ка-

рабасом и Дамблдором): отныне 
обитатели бытовых приборов 
могут перемещаться в простран-
стве «без помощи, но при посред-
стве» электрических проводов. 
Данная инновация идет на поль-
зу производительности труда, но, 
к сожалению, накладывает тре-
вожный отпечаток на внешний  
вид и, главное, характер одного 
из фиксиков, Файера (холерик и 
душа компании, обладатель све-
тодиодов ярко-красного цвета и 
маскировки в виде болта с ше-

стигранной головкой и шестиг-
ранным шлицем), который ста-
новится похож уже не на гаран-
тийного человечка, но скорее на 
его антипода-гремлина. Надеж-
ный и уютный мир начинает уг-
рожающе помаргивать и искрить 
в ожидании тотального коротко-

го замыкания, но общими усили-
ями людей и фиксиков (испокон 
века отечественная мультипли-
кация держалась на том, что ее 
персонажи все и всегда делают 
вместе) воцарения тотального 
хаоса удается избежать. 

Впрочем, собственно сюжет-
ные перипетии здесь не особен-
но важны, и на месте файеров-
ского «электропрохладительно-
го кислотного теста» могла ока-
заться любая другая история 
любого другого фиксика (весьма 

перспективной для будущих 
блокбастеров кажется, напри-
мер, идея переместиться в моло-
дость Папуса, фиксика экстра-
класса и отца главных героев 
Симки и Нолика, который во 
времена Советского Союза ра-
ботал на космодроме; а если 
предпочесть ностальгии конспи-
рологию, то почему бы не сосре-
доточиться на таинственной, 
упоминаемой в сериале всего 
несколько раз, но весьма интри-
гующей фигуре дяди Папуса). В 
данном же случае приходится 
вспомнить о том, что «Большой 
секрет» выходит на экраны не 
только на школьные каникулы, 
но и в канун Хэллоуина. И обна-
ружить, что мультфильм с рей-
тингом «6+» уместно, остроум-
но и без всякого ущерба для вос-
приятия целевой аудиторией со-
единяет в себе мотивы сразу 
двух весьма нетривиальных 
фильмов ужасов четвертьвеко-
вой давности: в «Шокере» Уэса 
Крейвена казненный на элек-
трическом стуле серийный 
убийца становился обладателем 
того же самого свойства, что от-
крыл впоследствии Гений Ива-
нович, а в «Газонокосильщике» 
Бретта Леонарда добродушный 
аутист, перемещенный в вирту-
альную реальность — точь-в-точь 
как Файер — превращался в пара-
ноидального ницшеанца.

Что же до фильма в целом, то к 
нему в полном соответствии с об-
щей стилистикой подходит слово 
«годный». «Большой секрет» 
удался ровно настолько, насколь-
ко вообще может получиться ани-
мационный полный метр, создан-
ный на основе сериала. Настоя-
щие удачи в этом формате не-
сложно пересчитать по немного-
численным пальцам одной руки 
Микки Мауса, зато оглушитель-
ные провалы (вроде совершенно 
невыносимых «длинных» «Тома и 
Джерри», где герои всеми люби-
мой немой комической не только 
поглупели до неприличия, так 
еще и принялись напропалую 
болтать, будто осел из «Шрека») 
застревают в памяти накрепко. 
«Фиксики» с поистине филигран-
ным мастерством прошли точно 
посередине, как по линеечке. И 
даже если к следующим осенним 
каникулам от «Большого секре-
та» в детских головах останется 
только мысль о том, что «людям 
лезть в розетку ни в коем случае 
нельзя» — это вполне можно за-
считать за техническую победу.
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АНГЕЛ НАШ! 
НА ПРОШЛОЙ неделе случилось, на мой взгляд, важное 
литературное событие. Российский прозаик Олег Пав-
лов стал обладателем Литературной премии ANGELUS 
2017 года. 

ANGELUS, по сути, одна из крупнейших европейских 
премий, но дается она только тем прозаикам, чьи книги 
переведены на польский язык. Ее организатором и спон-
сором является администрация города Вроцлава. Мэр го-
рода традиционно и вручает победителю статуэтку в 
виде Ангела. В денежном выражении премия велика — 
150 000 злотых, что равняется примерно 40 000 долла-
ров. Церемония награждения проходит в торжественной 
атмосфере в музыкальном театре Вроцлава.  

Кроме того был награжден переводчик Виктор Длу-
ский, который сделал перевод книги Олега Павлова «По-
вести последних дней. Трилогия» на польский язык. По 
его мнению, книга Павлова — «продолжение великой рус-
ской прозы». 

Жюри премии от-
метило российского 
писателя за три по-
вести, в которых 
описывается жизнь 
солдат и лагерных 
охранников во вре-
мена заката СССР. 
Эта тема сквозная 
для Олега Павлова. 
С блестящих, пре-
дельно коротких 
рассказов о службе 
в конвойных вой-
сках Туркестанско-

го военного округа он начинал совсем молодым писате-
лем в 1990 году (родился в Москве в 1970 году). Как ни 
странно, но цикл его рассказов «Караульные элегии» 
был опубликован не в «толстом» журнале, а в журнале, 
который специализировался на критике, — «Литератур-
ное обозрение». 

Яркий, ни на что не похожий стиль молодого писателя 
был тогда замечен многими. Пожалуй, проза начинаю-
щего писателя поражала именно своим стилем, а не 
столько темой, к тому же уже освоенной Сергеем Довла-
товым. О прозе Олега Павлова высоко отзывались Алла 
Марченко и Андрей Немзер, критики разных поколений 
и эстетических пристрастий. 

Так что в Литературный институт молодой писатель 
поступил уже в некотором роде вкусив литературной 
славы, что было невозможно по тем временам. Большин-
ство студентов Литературного института не имели ни од-
ной серьезной публикации за все время учебы. Печатать-
ся было трудно. Молодых если и публиковали, то в соста-
ве каких-нибудь сборников или альманахов с непритяза-
тельными названиями вроде «Молодые голоса». 

Ранний яркий дебют не обманул ожиданий критиков 
и читателей. В скором времени Олег Павлов «выстре-
лил» потрясающей, написанной в постплатоновской ма-
нере повестью «Казенная сказка». Я убежден, что эта 
вещь уже навсегда останется в русской литературе. Она 
была написана в удивительном жанре — смесь сказки, ре-
ализма, бешеного гротеска и трогательно-надрывной 
русской мелодии. Помню, я тогда сгоряча написал в «Ли-
тературной газете», что главный герой повести капитан 
Хабаров стоит в одном ряду с капитаном Мироновым 
(«Капитанская дочка»), штабс-капитаном Максимом 
Максимовичем («Герой нашего времени») и капитаном 
Тушиным («Война и мир»). Наверное, это преувеличе-
ние. Но что Павлов талантливо продолжил «капитан-
скую» тему русской литературы — это несомненно.

Эта повесть едва не получила одного из первых рус-
ских «Букеров». В шорт-листе у Павлова был единствен-
ный настоящий конкурент (и это все понимали). Это был 
роман Георгия Владимова «Генерал и его армия». И я 
помню, как на церемонии премии Георгий Владимов го-
рячо поздравлял «проигравшего» собрата по литературе 
и прочил ему большое литературное будущее.

Потом был рассказ «Конец века», который высоко 
оценил Александр Солженицын. Так что присуждение в 
2012 году Олегу Павлову премии Александра Солжени-
цына было вполне закономерным.

А за повесть «Карагандинские девятины» он все-таки 
получил своего «Русского Букера».

А потом... А потом имя Павлова стало звучать в нашей 
критике все реже и реже. Так бывает... К тому же, будем 
говорить прямо, человек он сложный, неуживчивый в 
литературной среде, задиристый. Но кто сказал, что пи-
сатель должен был комильфотным? А Лесков был ко-
мильфотным? А Достоевский? Или, может, Лев Толстой 
был душой компа-
нии, когда даже на 
открытие памятника 
Пушкину приехать 
отказался? Писа-
тель, как правило, 
социофоб. Это арти-
сты должны всем 
нравиться. Им это по 
ремеслу положено.

Вопрос не в этом. 
Вопрос в том, поче-
му мы в лучшем слу-
чае с равнодушием, а в худшем с откровенной непри-
язнью относимся к писателям, которые получают зару-
бежные награды. Сообщение о том, что Павлов удосто-
ился одной из самых престижных европейских премий, я 
нашел только на сайте Литературного института, где он 
сейчас преподает. А вспомним, что творилось, когда но-
белевским лауреатом стала Светлана Алексиевич! Толь-
ко ленивый тогда не позлобствовал. И только Борис Куп-
риянов сказал мудрые слова: судить о качестве писателя 
по его политическим взглядам — это глупость и абсурд.

Все премии политизированы. Да, ANGELUS до Павло-
ва получила и Светлана Алексиевич, и три украинских 
писателя, настроенных, мягко говоря, не дружески по 
отношению к нынешней России — Жадан, Забужко и Анд-
рухович. Но я напомню, что почти все они в свое время 
печатались в журнале «Дружба народов». Алексиевич 
получила ANGELUS за перевод книги «У войны не жен-
ское лицо», которая вышла в СССР и получила Премию 
Ленинского комсомола. 

Политическая ситуация сегодня развела многих писа-
телей по разные стороны баррикад. Но к черту баррика-
ды! Рано или поздно их не будет. Литература останется.

Я горячо поздравляю своего друга и собрата по лите-
ратуре Олега Павлова с тем, что он стал первым русским 
обладателем ANGELUS! И немножко ревную. Моя-то 
книжка о Толстом в переводе на польский в свое время 
даже в «шорт-лист» премии не попала, так и застряла в 
«длинном». Ох, не прощу!

Это был конкурс травелогов — 
историй о путешествиях наших 
читателей по стопам гениев.

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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Людишки Икс стали любимцами 
детворы, проникнув на экраны 
телевизоров и планшетов.

Акцент

 Став триумфаторами 
на малом экране, 
фиксики просто не могли 
не отправиться 
на завоевание мультиплексов

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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О других кинопремьерах, 
театральных постановках 
читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura

Олег Павлов стал 
обладателем пре-
стижной 
Литературной 
премии ANGELUS 
2017 года

К черту баррикады! 
Рано или поздно 
их не будет. 
Литература 
останется

Бархатов увидел в лидере 
«Ленинграда» нечто, напомнившее 
темперамент художника эпохи 
Ренессанса.
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Репортаж Журналисты «РГ» оценили, как стреляет, 
ездит и плавает новейшая бронетехника

Время «Атлетов»

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

МУЧЕНИЕ БЕЗ УЧЕНИЯ 
НУ, И ВОТ опять всколыхнулась общественность в по-
следнее время, стала обсуждать: надо или не надо в шко-
ле преподавать предмет типа «семейные ценности». 
Мол, кто должен этим самым семейным ценностям учить 
— школа или семья, да с какого класса надо это препода-
вать, да про что рассказывать…

Дивлюсь я на все это да думку гадаю: почему мы с та-
ким восторгом любим обсуждать, ЧТО надо преподавать 
в школе, и куда-то сразу девается наша страсть, стоит 
только предложить на обсуждение вопрос КАК, собст-
венно говоря, это делать?

Сколько копьев было брошено по поводу учебников, 
например, литературы: мол, надо изучать творчество 
писателя Х или поэта Y? Как будто мы не понимаем: если 
писатель изучается в школе, то это прямой путь к тому, 
что дети его читать не будут. Если мы будем преподавать 
сегодня в школе семейные ценности так же, как мы пре-
подаем все остальное, — это прямой путь к тому, что от 
самого этого словосочетания дети будут бежать как от 
огня. 

Знаете, что самое 
печальное в нашем 
отношении к детям? 
Что великий прин-
цип: «делай другому 
то, что ты хочешь, 
чтобы делали тебе» 
— на детей не распро-
страняется.

Если бы дети об-
щались с нами так, 
как мы общаемся с 
ними, мы бы взвыли 
довольно быстро. 
Что больше всего не-

навидит любой взрослый? Когда его воспитывают. Даже 
когда ругают, можно пережить, даже когда премии лиша-
ют — тяжко, но переживаемо. Но вот когда начинают 
учить жизни… Хочется взвыть и убежать.

Между тем детей мы воспитываем с плохо скрытым 
восторгом. Кто-нибудь из вас, дорогие читатели «РГ», 
подсчитывал, сколько замечаний ребенку вы делаете в 
течение дня? Представьте себе, что ваш сын или дочь на-
чнут делать замечания вам — долго ли вы выдержите? 
Или вы вправду считаете себя совершенствами, недос-
тойными замечаний?

А если семейные ценности и вправду войдут в школь-
ную программу, за них, что ли, тоже будут ставить оцен-
ки? Правильно понял ценности — пять, неправильно — 
два. Так?

А вы никогда не задумывались, что оценка — это спо-
соб унизить человека, и более ничего? Во взрослую 
жизнь мы систему оценок не взяли. Представляю себе, 
что было бы, если бы главный редактор «РГ» за каждую 
колонку ставил мне оценку: «Сегодня пять… А сегодня 
тройка. Но твердая…» Ужас какой! 

У наших детей так одиннадцать лет. Система оценок 
постепенно приучает ребенка к тому, что он учится не 
для себя, а для учителей и родителей. 

Когда я узнал, что в Израиле не вызывают детей к до-
ске, я воскликнул в удивлении: «А как же вы проверяете 
знания?» «А вы как проверяете знания? — парировала 
мне израильская учительница. — Вам кажется, что если 
вы вызвали пять человек из сорока, вы проверили зна-
ния?»

Великий швейцарский педагог Иоганн Генрих Песта-
лоцци ту систему обучения, которая процветает у нас, 
называл «антипсихологической». Нельзя всех учить все-
му. Это безумие. Если человек в школе не обрел свое при-
звание, он напрасно провел одиннадцать лет. 

Нельзя заниматься профориентацией (да еще так, как 
это делается сейчас) только в старших классах. Понима-
ние себя, поиск своего места в жизни — главное, в чем 
должна школа помочь ученику. И не в подростковом воз-
расте, а с самого начала обучения. 

Взрослые очень хорошо знают: если человек не нашел 
себя в жизни и занят нелюбимым делом — это беда. Если 
человек идет на работу, как на каторгу — это несчастный 
человек. Если дело не вызывает страсти и азарта — чело-
век заслуживает сочувствия. 

Ничего, что наши дети живут так одиннадцать лет? 
Если поход на работу для человека — ежедневная мука, 
мы сочувствуем ему, советуем поменять работу. К тому, 
что большинство детей не любит ходить в школу, мы при-
выкли. И мы не любили, и они не любят — нормально. 

Увы, для очень многих детей школа — это мучение без 
учения. Мы, взрослые, прекрасно знаем, что спорится то 
дело, которое вершится с удовольствием. Почему же мы 
не задумываемся над тем, что этот вывод касается и де-
тей? Мы говорим: 
ничего, пусть при-
выкают к труду, к 
трудностям. А к ра-
дости кто их будет 
приучать? 

И потом, кто ска-
зал, что труд — это 
исполнение некоего 
нелюбимого дела? 
Не боимся ли мы, 
что за одиннадцать 
лет школа приучит 
наших детей к тому, 
что работа не долж-
на радовать? Что делать бессмысленное дело ради оцен-
ки — нормально? Что если человек не понимает сути дела 
— ничего страшного, пусть старается все равно? Мы не 
боимся, что дети возьмут из школьного образования во-
все не те знания, за которые получают оценки?

Поэтому мне кажется, что если вдруг решат ввести 
новый предмет «семейные ценности», то, может быть, 
для начала подумать не о том, ЧТО преподавать, а КАК 
это делать? Кто-то скажет: ЧТО и КАК очень связаны в 
педагогике. Соглашусь. Но почему-то мы все равно пред-
почитаем говорить про ЧТО, а не про КАК.

Может быть, это будет первый предмет, за который не 
станут ставить оценки? Если вам, дети, это важно — полу-
чайте знания. Не важно? Живите без этих знаний, но тог-
да вам будет труднее создать семью.

Может быть, на уроки по семейным ценностям будут 
звать гостей — психологов, скажем, не для лекции, а для 
спора? Может быть, уроки вообще будут проводиться в 
виде игр? Условно говоря: я — муж, ты — жена, у нас та-
кой-то конфликт, давай проиграем, как будем его решать.

Введение любого нового предмета возможно лишь 
тогда, когда его преподавание будет иным. Иначе он 
превратится еще в одну формальность, которых у наших 
детей и так хватает.

Представьте, что 
ваши дети начнут 
делать замечания 
вам. Долго ли это 
выдержите? Или вы 
— совершенство?

Мы говорим: ничего, 
пусть дети привыка-
ют к труду, к трудно-
стям. А к радости 
кто их будет 
приучать?

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Акционерное общество  
«Курорты Северного Кавказа»  

(АО «КСК») 
+7 (495) 775-91-22, доб. 483  
сайт АО «КСК» www.ncrc.ru 

№ 
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, 

кв.м
1 Туристско-рекреационная  

особая экономическая зона, 
созданная на территориях 

Зеленчукского 
и Урупского муниципальных 

районов 
 Карачаево-Черкесской Республики
09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23059853
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 1906401
09:05:0030401:83 4917587
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 700133
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 98247
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 20870
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021602:205 708573
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:206 9814
09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001

09:06:0021401:550 3016204
09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 25348
09:06:0021602:220 27793015
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14364
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311
09:06:0021401:358 20000
09:06:0021401:372 30000
09:06:0021401:487 1200000
09:06:0021401:488 2000000
09:06:0021401:497 1800000
09:06:0021401:498 2999975
09:06:0021401:509 600000

2 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона, 
созданная на территориях 

Джейрахского   
и Сунженского муниципальных 
районов Республики Ингушетия

06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 10509836
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 6428197
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 46223812
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027

06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001023:6 496660
06:02:0001023:7 95187
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40872790
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1541693

3 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона «Ведучи», 
созданная на территории Итум-

Калинского муниципального района 
Чеченской Республики

20:05:0000000:177 217047
20:05:0005019:107 2883815
20:05:0005019:109 2160145
20:05:0900011:237 78100
20:05:0005019:120 590448
20:05:0005019:185 1735795
20:05:0005019:121 18299

4 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная 
на территории муниципального 

образования «Хунзахский район» 
Республики Дагестан

05:36:000059:28 10731576
05:36:000073:10 60000
05:36:000073:9 7080659
05:36:000076:4 189799
05:36:000076:5 213891
05:36:000076:7 1146
05:36:000093:3 717530
05:36:000107:1 3703400

5 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
Эльбрусского  

муниципального района  
Кабардино-Балкарской Республики
07:11:1500000:284 1342768

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной 
и (или) муниципальной собственности, расположенных  

в границах особых экономических зон и не сданных в аренду 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

О проведении общественных обсуждений проектной доку-
ментации «Предприятие по добыче и переработке руды золото-
рудного месторождения «Полянка» методом кучного выщела-
чивания» и материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду. I очередь строительства. II очередь строительства.

Целью реализации намечаемой хозяйственной деятельности 
является освоение запасов рудного золота Южной зоны место-
рождения Полянка открытым способом с применением процесса 
кучного выщелачивания переработки окисленных руд.

Месторасположение: Николаевский муниципальный район 
Хабаровского края.

Заказчик проектной документации — общество с ограничен-
ной ответственностью «НГК Ресурс» (682469, Хабаровский 
край, г. Николаевск-на-Амуре, ул. Невельского, 10), 
тел. +7(42135)-22-550.

Разработчик проектной документации — ООО НПО  
«АкадемГЕО» (630112, Новосибирск, ул. Фрунзе, 228,  
тел. +7(383)209-13-98).

Ознакомиться с материалами и предоставить свои предложе-
ния и замечания в письменном виде можно по адресу: г. Никола-
евск-на-Амуре, ул. Сибирская, 102, в читальном зале муници-
пального казенного межпоселенческого учреждения «Никола-
евская районная библиотека», ежедневно с 10.00 до 18.00 (вы-
ходной день — суббота) в течение 30 дней со дня опубликования 
настоящей информации.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду — с 1 ноября по 1 декабря 2017 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: администрация Николаевского муниципального района 
Хабаровского края.

Подведение итогов общественных обсуждений в форме слу-
шаний состоится 1 декабря 2017 г. в 16.00 по адресу: г. Никола-
евск-на-Амуре, ул. Сибирская, 102 (муниципальное казенное 
межпоселенческое учреждение «Николаевская районная библи-
отека»). 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Северкомплектстрой» продает задолженность ООО «Югра-
нефтегаз-Строй» (подтверждена решениями суда) в сумме 
4 038 937,79 руб. (четыре миллиона тридцать восемь тысяч девятьсот 
тридцать семь руб. 79 коп). Компания ООО «Югранефтегаз-Строй»  
является прямым подрядчиком АО «Транснефть-Север», являюще-
гося аффилированным лицом ПАО «Транснефть». Контактное лицо: 
Чернышов Анатолий Афанасьевич, тел.: 8 (912) 947-55-04.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

К ОБЩЕСТВЕННЫМ ОБСУЖДЕНИЯМ
О намечаемой хозяйственной деятельности
ООО «Тургеневский карьер» информирует неопределенный круг 

лиц (граждан и общественные организации) о начале процедуры обще-
ственных обсуждений материалов проектной документации, в том чис-
ле  материалов по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
по объекту: «Комплекс по обработке, утилизации, обезвреживанию, 
размещению отходов с дозагрузкой существующего полигона ТКО, 
расположенного по адресу: Республика Крым, р-н Белогорский, на тер-
ритории Новожиловского сельского совета участок № 2 и дальнейшей 
его рекультивацией», в форме проведения – слушания.

Заказчик: ООО «Тургеневский карьер», 297621, Республика Крым, 
Белогорский район, с. Тургенево, ул. Ленина, дом № 2, e-mail: 
turgenevskiy@list.ru, тел./факс: +7(978) 7414737.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружающую 
среду:

ООО «ЭсП», 199106, Санкт-Петербург, проспект Большой В.О., дом 
78, лит. В, тел.: +7(931) 530-61-66, e-mail: burdakov@eco-cons.ru.

Краткие сведения, цель и местоположение намечаемой деятельнос-
ти:

Комплекс по обработке, утилизации, обезвреживанию, размеще-
нию отходов с дозагрузкой существующего полигона ТКО, располо-
женного по адресу: Республика Крым, р-н Белогорский, с. Тургенево.

Вид строительства: строительство и реконструкция.
Орган, ответственный за организацию общественных слуша-

ний: Белогорский районный совет Республики Крым.
С документацией о намечаемой хозяйственной деятельности, а так-

же ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду можно ознако-
миться в период с 28.10.2017 по 29.11.2017 в помещении администра-
ции Белогорского района Республики Крым по адресу: 297600,  
Республика Крым, г. Белогорск, ул. Мира, 1, кабинет № 209,  
тел.: (36559) 9-12-35,9-11-44, e-mail: delo@belogorskiy.rk.gov.ru

Общественные слушания (обсуждения) состоятся 30.11.2017 г. в 14-
00, по адресу: 297600, Республика Крым, г. Белогорск, ул. Мира, 1, зал 
заседаний.

Замечания и предложения по документации просим направлять в 
письменном виде с пометкой «к общественным слушаниям (обсужде-
ниям)» в ООО «ЭсП» по адресу: 199106, Санкт-Петербург,  
проспект Большой В.О., дом 78, лит. В, тел.: +7(931) 530-61-66,  
е-mail: burdakov@eco-cons.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о продаже объектов 
незавершенного строительства: жилые дома  
различной степени готовности (64 единицы), 

расположенные в живописном районе  
г. Горячий Ключ Краснодарского края  

(собственник — ПАО «Газпром»)
Форма проведения: запрос публичного предложения в электрон-

ной форме на право заключения договора купли-продажи имущества.
Сведения о продавце (собственнике) имущества:  

ПАО «Газпром». 
Контактные телефоны: 8-812-609-78-71, 8-812-609-76-22,  

8-812-609-76-24, e-mail: inf@adm.gazprom.ru
Организатор торгов/оператор электронной площадки:  

ООО ЭТП ГПБ, официальный сайт: https://etp.gpb.ru,  
тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения публичного предложения в электронной 
форме 30 ноября 2017 года в 12 часов 00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 30 октября 2017 года в 11 часов 00 
(время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 29 ноября 2017 года до 
15:00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 29 ноября 2017 года до 18:00 (время 
московское). 

Информация о публичном предложении размещает-
ся в электронной форме в сети Интернет на сайте ЭТП ГПБ:  
https://etp.gpb.ru/.

Выставляемое на продажу имущество: незавершенные стро-
ительством жилые кирпичные дома различной степени готовности  
(64 единицы), расположенные по адресу: Россия, Краснодарский 
край, г. Горячий Ключ, ст-ца Саратовская, IV микрорайон.

Сведения об Имуществе:
Имущество продается единым лотом.
Реализуемые объекты расположены на земельных участках, кото-

рые оформлены в долгосрочную аренду сроком до 2058 года. 
С полным перечнем и характеристиками Имущества можно озна-

комиться, обратившись к Организатору торгов.
Цена первоначального предложения: 75 406 681 (семьдесят 

пять миллионов четыреста шесть тысяч шестьсот восемьдесят один) 
рубль 00 копеек, в том числе НДС.

Минимальная цена предложения (цена отсечения):  
45 244 009 (сорок пять миллионов двести сорок четыре тысячи де-
вять) рублей 00 копеек, в том числе НДС.

Шаг повышения цены: 750 000 (семьсот пятьдесят тысяч)  
рублей 00 копеек.

Шаг понижения цены: 2 500 000 (два миллиона пятьсот тысяч) 
рублей 00 копеек.

Размер задатка составляет: 5 000 000 (пять миллионов) рублей 
(НДС не облагается).

Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с доку-
ментацией о публичном предложении и регламентом ЭТП ГПБ  
https://etp.gpb.ru/.

Полная документация о публичном предложении размеще-
на на официальном сайте Организатора публичного предложения  
https://etp.gpb.ru. Кроме того, документация о публичном пред-
ложении размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предваритель-
ной записи у Организатора публичного предложения. Заявки для за-
писи на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Игорь Елков 

М
ы на стрельбище. 
«Готовы? — кричит 
испытатель в тан-
ковом шлемофоне. 
— Ну тогда…» 

Что тогда — я не узнаю. Конец 
фразы тонет в грохоте. Работает 
30-мм пушка, установленная на 
новеньком БТР-82. Я стою в 15 
метрах сбоку в наушниках от те-
лефона и с открытым ртом. По-
могает не особо. Удар по барабан-
ным перепонкам, огонь и дым, 
лязгают пушечные гильзы... Сна-
ряды прошивают щит в 100 ме-
трах и уходят в песок за мише-
нью. Песку гореть не положено, 
но что-то в земле ярко пылает... 

Вообще-то приходилось сто-
ять и у стреляющего танка (а там 
пушка серьезнее — 125 мм). Вроде 
должен привыкнуть. Но до конца 
привыкнуть к этому нельзя.

Пушка, выпуская пять снаря-
дов в секунду, создает чудовищ-
ную силу отдачи, поэтому ее об-
ычно ставят на тяжелую технику. 
Не смейтесь, но 15-тонный бро-
нетранспортер недостаточно 
устойчив для 30-мм пушки. Но 
два тульских гения, Аркадий Ши-
пунов и Василий Грязев, сумели 
создать чудо-пушку весом 80 кг 
и с импульсом отдачи всего семь 
тонн. Вот это фантастическое 
оружие и стоит на БТР-82А. Мож-
но ее поставить даже на 8-тон-
ный броневик «Тигр». Хотя если 
вас утомляют тонны и импульсы, 
то скажу проще: потрясающая 
штука. Точная и страшная. Стре-
ляет в трех режимах: от одиноч-
ного до «почти как «калашни-
ков». С 1,5 км сбивает вертолет, с 
четырех километров несет 
смерть пехоте.

Наш пушечный БТР-82А по ог-
невой мощи, защищенности и 
надежности признан одним из 
лучших в мире. Те, кто на нем во-
юет, рассказывают: можно стре-
лять с ходу — при движении ста-
билизатор надежно держит цель.

«С 2019 года серийные БТР 
будут с тепловизионными при-
целами, — рассказывает генди-
ректор Военно-промышленной 

компании Александр Красовиц-
кий. — Они с независимой линией 
визирования: захватывают и со-
провождают цель днем и ночью».

Новейшую колесную броне-
технику гендиректор демонстри-
рует и на полигоне, и в цехах Ар-
замасского машиностроительно-
го завода, где ее собирают.

Представляю чувства людей, 
которым от 50 лет и старше. От-
служили в Советской армии и 
помнят совсем другую «броню». 

Спрашиваю у заводчан: вете-
раны смогут повести в бой новую 
технику? Если Родина прикажет.

Представьте себе: механик-
водитель справится вообще без 
проблем. Хотя в далекие 70-е на 
БТРе стояли два 90-сильных ГА-
Зовских движка, а на современ-
ных — один турбированный от 
«Камаза», мощностью 260 лоша-
дей. 

А вот с оружием, пожалуй, по-
сложнее. Все иное. Пушка стоит в 
необитаемом модуле. Зато у на-
водчика больше шансов выжить, 
кроме того, при стрельбе нет за-
газованности. Как и нет «заката 
солнца вручную», то есть ника-
ких поворотов башни посредст-
вом мускулов. Электричество, 

автоматика. Впрочем, если в бою 
электроника умрет, то можно на-
водить и вручную. За что во всем 
мире и ценят нашу технику. 

«В конце концов, ветеран со-
ветской армии ведь владеет пуль-
том от телевизора? — смеются 
конструкторы. — Значит, освоит».

… Показ возможностей новой 
брони продолжаем в заводском 
бассейне. Без подготовки 15-тон-
ный бронетранспортер лихо ухо-
дит в воду, поднимая тучу брызг.

«На плаву идет со скоростью 
до 10 км/ч до 12 часов, — отмечает 
гендиректор ВПК Красовицкий. — 
На суше запас хода до 1000 км, а 
скорость — 100 км/ч».

Были случаи, когда БТРу 
взрывом отрывало колесо. А эки-
паж еще несколько дней выпол-
нял задачи. Чинить его начинали 
лишь после возвращению на базу.

Не менее феноменален и бро-
неавтомобиль «Тигр».

«Был случай в Таджикистане, 
— вспоминает сотрудник ВПК 
полковник Сергей Суворов. — 
Прибегает боец и благодарит: 
спасибо за машину! Наши: да 
чего там.… Нет, горячится солдат, 
вы не поняли — она мне жизнь 
спасла! В горах попали в засаду. 

Вражеский снайпер успел три-
жды выстрелить в лобовое: все 
пули легли кучно. Но бронесте-
кло выдержало. Итог: на «Тигре» 
нападавших и переехали… А еще 
приходили военные полицей-
ские, которые несут службу в Си-
рии. Тоже благодарят за «Тигры».

В Арзамасе создают «Тигр-2». 
В войска и в спецслужбы он пой-
дет под названием «Атлет». Гру-
зоподъемность до двух тонн, а 
экипаж — до 10 человек. Что, 
кстати, не значит, что существу-
ющий броневик устарел. «Тигр» 
еще повоюет, причем во всех 
уголках мира и не одно десятиле-
тие. Но если хоть ненадолго оста-
новится в развитии — конкурен-
ты затопчут. В этой сфере жест-
кое соперничество, броневики 
делают даже страны, не произво-
дящие машин. Поэтому к испыта-
ниям «Атлета» приступят уже че-
рез два года. А его прототип руко-
водство ВПК пообещало пока-
зать журналистам в следующем 
году.

Они покажут нам, а мы — вам. 
Следите за броненовостями.

400-граммовый бронебойный снаряд этой пушки, летящий со скоростью 
970 м/с, с двух километров уничтожит броневик любого класса защиты.

Создатели БТР-82 утверждают, что всего за сутки можно переучить на эту 
технику ветерана Советской армии, служившего на БТР 60—70-х годов.
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БТР — это еще и бронекатер: 
12 часов на воде со скоростью 
10 км/ч. 
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ВОЛЕЙБОЛ Команда Алекно 
продлила серию побед
в Суперлиге до 60 матчей

Казань 
без слабых мест 

Илья Трисвятский

ВОСЬМОЙ тур прошел в мужской Суперлиге. Действу-
ющий чемпион страны казанский «Зенит» выиграл в 
Красноряске у местного «Енисея» (3:1) и продлил серию 
побед в национальном первенстве до внушительной 
цифры в 60 (!) матчей.

У команды Владимира Алекно, бывшего главного тре-
нера сборной России, добившегося «золота» олимпий-
ского Лондона-2012, сейчас нет не ни одного слабого ме-
ста в составе. Практически на всех позициях здесь вы-
ступают лучшие исполнители в стране и мире. Но глав-
ная ударная сила, безусловно — кубинец с польским па-
спортом, доигровщик Вильфредо Леон. Именно он и стал 
лучшим бомбардиром тура, набрав в Красноряске 29 оч-
ков, в том числе шесть — своими убойными подачами.

В этом сезоне Алекно больше стал доверять своему 
сыну Лорану, выступающему на позиции связующего. 
Вот и в Красноярске он вышел в стартовом составе, но 
потом был все-таки заменен олимпийским чемпионом 
Александром Бутько.

Столичные динамовцы провели первый матч после 
смены наставника и сразу же при Борисе Колчине прер-
вали серию поражений, которые команда потерпела еще 
при Юрии Маричеве. «Бело-голубые» на выезде в Уфе 
взяли верх над «Уралом» — 3:0.

В турнирной таблице вслед за имеющим стопроцен-
тный показатель казанским «Зенитом» идет «Белогорье» 
(семь побед). Третье место сенсационно занимает ново-
куйбышевская «Нова», выигравшая уже шесть встреч.

Следующий тур пройдет 4—5 ноября, причем в матче 
между волейболистами из столицы Татарстана и москов-
ским «Динамо» будет разыгран юбилейный, уже деся-
тый по счету Суперкубок.

БАСКЕТБОЛ Выступая 
в непривычной форме,
ЦСКА одолел «Эфес»

Сыграли ярко 
в черно-белом

Владимир Ильин

ВЕДУЩИЕ клубы страны ЦСКА и подмосковные «Хим-
ки» сегодня на своих площадках проведут матчи регу-
лярного чемпионата Единой лиги против латвийского 
ВЭФа и казахстанской «Астаны» соответственно.

Этим играм у обоих клубов предшествовали выезд-
ные матчи в Евролиге. Меньше всего времени на отдых 
осталось у ЦСКА, поздно вечером в пятницу встречавше-
гося в турецком Стамбуле с местным «Эфесом». Здесь на 
площадке баскетболисты столичной команды появились 
в необычной форме — белые майки, иссиня-черные шор-
ты. Хотя, как правило, армейцы играют в однотонном об-
лачении. Официальный сайт клуба ситуацию объяснил 
некими техническими причинами, однако уже после 
матча президент ПБК ЦСКА Андрей Ватутин в одном из 
комментарием намекнул на забывчивость.    

Впрочем, эта 
коллизия никак не 
отразилась на каче-
стве игры гостей, 
которые провели 
яркий матч и уве-
ренно победили 
«Эфес» с внуши-
тельной разницей в 
18 очков — 98:80. 
Лучшими бомбар-
дирами у москвичей 
стали Уилл Клай-
берн (20 очков) и 
Нандо Де Коло (18). 
У «Эфеса» отличился бывший игрок краснодарского 
«Локомотива-Кубани» хорват Крунослав Симон (23).

— Мы заставили соперника совершить 18 потерь, пото-
му что работали над этим, — сказал главный тренер ЦСКА 
Димитрис Итудис. — Хотя «Эфес» — это талантливая ко-
манда, здесь хватает игроков, умеющих владеть мячом и 
технически оснащенных. Сейчас главная задача — добить-
ся стабильности в наших действиях. У ЦСКА очень плот-
ный график официальных игр в двух турнирах, нам ката-
строфически не хватает тренировочного времени.

В Евролиге после четырех туров без поражений идут 
испанский «Реал» (Мадрид) и греческий «Олимпиакос», 
у армейцев и «Химок» по одной осечке, поэтому наши 
клубы тоже в лидирующей группе. На этой неделе в чет-
верг и пятницу болельщиков ждут матчи «Реал» — «Хим-
ки» (2 ноября) и ЦСКА — «Жальгирис» (3 ноября).

Центральной игрой минувшего уик-энда Единой лиги 
было противостояние «Локомотива-Кубани» и «Нижне-
го Новгорода», однако здесь борьбы не получилось. Кра-
снодарцы разгромили волжан — 94:64. 

Наставник «Локо» Саша Обрадович использовал всю 
дюжину баскетболистов из заявки на матч, поэтому 
никто сверхвысокой результативностью не отметился. 
«То, что последние несколько минут мы выступали пя-
теркой целиком из российских ребят, — часть подготовки 
к встречам Кубка страны, где легионеров использовать 
нельзя, — пояснил Обрадович. — В ближайших матчах бу-
дем бросать в бой нашего новичка Дмитрия Кулагина».

НХЛ  Российский нападающий в Эдмонтоне сделал три голевые передачи 
и купил одежду бездомному

Овечкин раздает
Илья Зубко

К
апитан клуба Националь-
ной хоккейной лиги «Ва-
шингтон Кэпиталз» Алек-

сандр Овечкин вновь в центре 
внимания. Перед выездным пое-
динком с «Эдмонтон Ойлерз» 
россиянин отличился благород-
ным поступком, а затем выдал 
один из лучших матчей сезона. 

Началось все с того, что в 
«Твиттере» одного из кафе Эд-
монтона появилась следующая 
запись: «Мы видели, как Алекс 
Овечкин снял свои куртку и шап-
ку и отдал их бездомному, кото-
рого он увидел на улице. Вау!» 
Позже информацию подтвердила 
супруга хоккеиста Анастасия 

Шубская, которая выложила в 
Интернет переписку с Александ-
ром. Из нее, правда, следует, что 
форвард поделился все-таки не 
собственной одеждой, а пошел в 
магазин, где купил шапку, свитер 
и теплую куртку. «Здесь холодно, 
он без одежды. Мне стало его 
жалко», — написал Овечкин. Шуб-
ская сопроводила эту переписку 
фразой: «Что ценю в муже».

Надо заметить, что Александр 
постоянно участвует во всевоз-
можных благотворительных ак-
циях — жертвует деньги, дарит 
подарки, проводит время с деть-
ми с особенностями развития. Но 
в данном случае это была не за-
планированная акция, а порыв 
души, который лишний раз гово-

рит о человеческих качествах 
Овечкина. Сам он даже не соби-
рался «пиариться» на этой исто-
рии, но поскольку незамеченной 
она не осталась, то нападающий 
прокомментировал эпизод для 
клубного телевидения.

— Этот парень очень удивился. 
Меня он не узнал. Думаю, каж-
дый человек может что-то сде-
лать, если видит почти голого че-
ловека на улице при такой темпе-
ратуре, — сказал Овечкин. Отме-
тим, что в Эдмонтоне погода пра-
ктически такая же, как в Москве. 
В вечерние и ночные часы стол-
бик термометра показывает 
«ноль» по Цельсию.

На этом подвиги российского 
форварда в Канаде не закончи-

лись. «Вашингтон» перед поезд-
кой к «нефтяникам» проиграл че-
тыре матча из пяти и пребывает 
сейчас явно не в лучшей форме. 
«Эдмонтон» имел возможность 
неудачную серию «столичных» 
продлить, поведя на 18-й минуте 
со счетом 2:0. Но затем забивали 
исключительно хоккеисты «Кэпи-
талз». Незадолго до перерыва 
Смит-Пелли не без помощи Овеч-
кина отставание сократил, затем 
Александр ассистировал во вто-
ром периоде Ларсу Эллеру, а на 
старте заключительной 20-минут-
ки вывел на бросок партнера по 
звену Евгения Кузнецова. Забив 
во второй раз в сезоне, Женя на 
этом не остановился и вскоре вы-
дал великолепный сольный про-
ход. Обведя троих соперников, 
Кузнецов уже из-за ворот протол-
кнул шайбу так, что она рикоше-
том от вратаря заползла за ленточ-
ку. Финальный счет установил 
Бигл — 5:2 в пользу «Вашингтона».

Кузнецов, в пятый раз в заоке-
анской карьере забивший за 
матч более одного гола, был при-
знан первой звездой матча. Вто-
рая звезда у Овечкина, который 
параллельно установил несколь-
ко важных достижений. Впервые 
с 12 ноября 2010 года он завер-
шил матч с показателем полезно-
сти «+4». Это впечатляет еще и 
потому, что Александр провел на 
площадке меньше 17 минут и при 
этом не забивал сам. Кроме того, 
этот матч стал для Овечкина 300-
м в карьере, когда он набирал как 
минимум три балла за результа-
тивность — в его активе три пере-
дачи партнерам. Это седьмой ре-
зультат за всю историю НХЛ сре-
ди европейцев. Из россиян луч-
ший пока Сергей Федоров, у ко-
торого 315 таких матчей.

Отметим, что и Овечкин, и 
Кузнецов — среди лидеров Лиги в 
списках самых результативных. 
Кузнецов — третий в споре луч-
ших ассистентов с 12 передачами 
и делит с Овечкиным четвертое—
седьмое места в списке бомбар-
диров. У обоих по 15 очков. 

Также среди наших соотече-
ственников, выступающих за 
океаном, отличился Евгений Да-
донов, который летом перебрал-
ся из питерского СКА во «Флори-
ду». В поединке против «Детрой-
та» он забил сам в большинстве и 
сделал результативную переда-
чу. «Пантеры» все равно проиг-
рали в серии буллитов 2:3, но Да-
донов может похвастаться очень 
приличной статистикой — 11 оч-
ков (5 шайб + 6 передач) в 10 
матчах. Продолжает радовать 
болельщиков и Павел Бучневич, 
который накануне в четвертый 
раз в сезоне отличился за «Нью-
Йорк Рейнджерс». Но его коман-
да все же проиграла «Монреа-
лю» 4:5. Нельзя не упомянуть и 
матч «Торонто» — «Филадель-
фия», в котором сошлись самые 
перспективные защитники с 
российским паспортом. Очков 
они не набрали, но проделали ко-
лоссальный объем работы. Ни-
кита Зайцев отметился за «То-
ронто» тремя силовыми приема-
ми и отыграл почти 21,5 минуты. 
Ну а Ивану Проворову пришлось 
отыграть «за себя и за того пар-
ня» — его коллега Шейн Гостис-
бер на третий период выйти не 
смог из-за травмы, поэтому рос-
сийский защитник «Филадель-
фии» провел на площадке аж 27 
минут 11 секунд, из которых 
больше четырех минут — в мень-
шинстве. И помог «летчикам» 
одержать победу 4:2.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Хабаровчане
на своем льду
завоевали
Кубок России

«ЕРОФЕЙ» 
В ВОСТОРГЕ

Илья Трисвятский

ХАБАРОВСКАЯ команда «СКА-
Нефтяник» в пятый раз завоева-
ла Кубок России. В финальном 
матче, который состоялся на 
крытой домашней арене дальне-
восточников «Ерофей» в присут-
ствии порядка 7500 зрителей, 
хозяева забили четыре безответ-
ных мяча в ворота красноярско-
го «Енисея» — 4:0.

Решающая стадия Кубка Рос-
сии прошла в формате «Финала 
четырех». В первый день сорев-
нований «Енисей» только в до-
полнительное время обыграл 
ульяновскую «Волгу» — 5:4. По-
бедный мяч на счету 18-летнего 
Ильи Лопатина. Игра получи-
лась очень грубой: соперники на 
двоих заработали 190 минут 
штрафа плюс Вадим Чернов из 
«Енисея» получил удаление до 
конца встречи.

В другом полуфинале хаба-
ровчане без проблем разобра-
лись со столичным «Динамо» — 
7:2. В составе победителей ду-
блем отличился пятикратный 
чемпион мира Павел Рязанцев.

Финальную игру хоккеисты 
«СКА-Нефтяника» начали очень 
добро и уже к перерыву лидиро-
вали — 4:0. По два гола в активе 
Максима Ишкельдина и Алек-
сандра  Антипова, который реа-
лизовал стандартные положе-
ния. Свои мячи он забил с 12-ме-
трового пенальти и после розыг-
рыша свободного удара. Во вто-
рой половине встречи счет не из-
менился.

Дальневосточников к этому 
успеху привел бывший главный 
тренер сборной России Михаил 
Юрьев. Под его руководством 
«СКА-Нефтяник» за последние 
четыре сезона уже в третий раз 
берет Кубок России. Если счи-
тать и советскую историю, то 
нынешний трофей для хабаров-
чан — уже шестой по счету. 

Лучшим бомбардиром турни-
ра за Кубок России, стартовав-
шего предварительными матча-
ми еще 21 сентября, стал 36-лет-
ний ветеран Рязанцев. У напада-
ющего «СКА-Нефтяника» 21 
(16+5) очко по системе «гол 
плюс пас». Теперь впереди нача-
ло чемпионата страны, первые 
матчи пройдут 2 ноября.

ТЕННИС 
Возняцки
выиграла
Итоговый
турнир года

КОРОЛЕВА 
КАРОЛИНА

Анна Козина

ДАТЧАНКА Каролина Возняцки 
одержала победу на Итоговом 
чемпионате WТА в Сингапуре. В 
финале она обыграла американ-
ку Винус Уильямс со счетом 6:4, 
6:4. Для Возняцки этот титул стал 
27-м в карьере и вторым в теку-
щем сезоне.

— Во втором сете я вела 5:0, 
все шло прекрасно, но потом нео-
жиданно Винус чуть не перевер-
нула ход матча. Я рада, что смо-
гла все-таки закончить встречу в 
свою пользу, — сказала Возняцки 
в интервью на корте после матча. 
— До этого дня я семь раз проиг-
рывала Уильямс. Но восемь — мое 
счастливое число. 

Несмотря на титул, Каролина 
завершит год на третьем месте в 
рейтинге WТА, а Уильямс-стар-
шая — на пятом. 

Между тем награду за лидер-
ство по итогам года уже получи-
ла румынка Симона Халеп. Она 
из той категории первых раке-
ток, которые никогда не побе-
ждали на турнирах «Большого 
шлема», за что и подвергаются 
критике. Так что теперь в планах 
Симоны — много работать и вы-
играть «мэйджор». 

В парном разряде чемпион-
ками в этом году стали венгерка 
Тимея Бабош и чешка Андреа 
Главачкова, обыгравшие голлан-
дку Кики Бертенс и шведку 
Юханну Ларссон — 4:6, 6:4, 10:5. 
Россиянки Екатерина Макарова 
и Елена Веснина не смогли за-
щитить прошлогодний титул, 
уступив в полуфинале. На этой 
же стадии вылетела швейцарка 
Мартина Хингис и ее напарница 
Чань Юнжань из Китайского 
Тайбэя. Для Хингис, объявив-
шей о решении завершить ка-
рьеру по итогам нынешнего се-
зона, этот матч стал последним 
в WTA-туре.

Фигурное катание После провального проката на Гран-при Канады 
Анна Погорилая поругалась с тренером

Красота ускользнула

Анна Козина 

Н
а втором этапе серии 
Гран-при «Скейт Ка-
нада» российские 
фигуристы завоева-
ли две медали. «Се-

ребро» у Марии Сотсковой, 
«бронза» у Александра Самари-
на. Хотя эти соревнования в Рей-
джане больше запомнятся не на-
шими успехами, а провальным 
выступлением Анны Погорилой 
в произвольной программе и по-
следующими разборками с тре-
нером Анной Царевой прямо пе-
ред камерами. 

Для Погорилой это был не 
первый подобный срыв и физи-
ческий, и эмоциональный. В 
прошлом сезоне Аня прекрасно 
выступила на этапах Гран-при, 
стала третьей в финале серии и 
второй на чемпионате Европы, 
уступив только Евгении Медве-
девой. А потом провалила старт 
на чемпионате мира, заняв лишь 
13-е место. Тогда в Хельсинки по-
сле неудавшейся произвольной 
программы она дала волю про-
стым человеческим чувствам — 
упав на колени, оплакивала не-

сбывшиеся надежды и рухнув-
шие мечты. Но, видимо, спор-
тсменка должна вести себя по-
другому, поэтому на последний 
турнир года — командный ЧМ — 
Погорилая не поехала. 

Этот сезон для Анны тоже на-
чался сложно. На контрольных 
прокатах сборной России в Сочи 
она не выступала из-за последст-
вий травмы. В середине октября 
также вынуждена была сняться с 
этапа Кубка России в Йошкар-
Оле. Спортсменка исполнила ко-
роткую программу, но не вышла 
на произвольную из-за боли в 
спине, которую почувствовала 
на тренировке. 

В Канаде Аня произвольный 

прокат сделала, но травму спины 
могла только усугубить — такие 
неприятные и болезненные у нее 
были падения. Особенно при за-
ходе на вращение, когда она даже 
схватилась за поясницу. 

После второго места в корот-
кой программе судьи поставили 
Погорилую на итоговую девятую 
позицию (156,89). Учитывая па-
дения и как следствие настрое-
ние Ани, впечатления от ее «Ле-
бединого озера» не осталось ни-
какого. Но канадские зрители 
стоя аплодировали всхлипываю-
щей и подавленной фигуристке. 

Зато от своего тренера Пого-
рилая поддержки не дождалась. 
Их диалог на диванчике «слез и 

поцелуев» во время ожидания 
оценок показал, что в этом танде-
ме нет взаимопонимания, зато 
есть много взаимных претензий 
и упреков.  «Чего ты вечно уми-
раешь-то, я не понимаю, у тебя 
ноги, что ли, отказывают?» — вот 
одно из недовольных высказыва-
ний Анны Царевой. «Я пыталась 
успокоиться, но посмотрите, как 
вы дергали меня», — едва сдержи-
вая слезы, отвечала Погорилая. 
«Я к тебе вообще подходить не 
буду, будешь одна на соревнова-
ния ездить», — отрезала тренер. 
Очевидно, что кризис в катании и 
состоянии Погорилой результат 
не только травм и плохой физи-
ческой подготовки.

Но вернемся к нашим призе-
рам. Мария Сотскова проиграла 
только любимице местной пу-
блики, да и судей канадке Кейт-
лин Осмонд (192,52 балла в сум-
ме за две программы против 
212,91). Ее следующий старт — 
Гран-при во Франции. Если она 
продолжит выступать стабильно, 
то снова гарантирует себе попа-
дание в финал, как это было в ее 
дебютном сезоне на взрослом 
уровне. 

Что касается Александра Са-
марина, то свою историю на 
взрослой серии Гран-при он на-
чал с подиума. У мужчин продол-
жается битва четверных прыж-
ков. В Рейджане Самарин пока-
зал, что хорошо владеет четвер-
ным лутцем и четверным тулу-
пом, что и позволило ему улуч-
шить свои личные рекорды в 
оценках (250,06 балла) и попасть 
на пьедестал в компании японца 
Шома Уно и американца Джейсо-
на Брауна (301,10 и 261,14 соот-
ветственно).

Элементом ультра-си — чет-
верным выбросом, причем ис-
полненным идеально, порадова-
ли и двукратные чемпионы мира 
в парном катании Меган Дюа-
мель — Эрик Рэдфорд, которые 
одержали победу на домашнем 
льду (222,22). А олимпийские 
чемпионы Ванкувера Тесса Вир-
чу — Скотт Мойр установили сра-
зу два мировых рекорда — в ко-
роткой программе (82,68 балла) 
и  по  сумме д вух программ 
(199,86).

Анне Погорилой все сложнее 
справляться не только с прыжками, 
но и с эмоциями.

В Эдмонтоне Александр Овечкин (номер 8) отличился как на льду, так и за его пределами.

Акцент

 «Будешь одна на соревнова-
ния ездить», — сказала 
Погорилой ее тренер Анна 
Царева прямо перед камерой 

Без поражений 
в Евролиге идут 
только «Олимпиакос» 
и «Реал». У наших 
ЦСКА и «Химок» 
по одной осечке

Капитан ЦСКА Виктор Хряпа выходит на площадку 
со скамейки запасных и при этом действует очень полезно.
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ФУТБОЛ В чемпионате 
Англии лидируют клубы 
из одного города

Угнаться 
за Манчестером

Илья Зубко

В ЭТИ ВЫХОДНЫЕ в ведущих европейских чемпиона-
тах состоялось сразу несколько знаковых матчей. Самые 
любопытные события, пожалуй, произошли в Англии. 

«Манчестер Сити» выдал лучший старт в истории 
Премьер-лиги. Прошлый сезон, который стал для «горо-
жан» первым под руководством Хосепа Гвардиолы, от-
кровенно не впечатлил. Третье место в чемпионате стра-
ны, вылет в 1/8 финала Лиги чемпионов от «Монако» и 
поражение в полуфинале Кубка Англии — не те результа-
ты, которых ждали от одного из самых титулованных 
тренеров мира. Особенно с учетом великолепного под-
бора игроков и практически неограниченных финансо-
вых возможностей клуба. Но, потратив год на адапта-
цию, Гвардиола, кажется, готов к большим свершениям. 

Из десяти матчей на старте сезона в Премьер-лиге 
«Сити» не смог выиграть лишь один — во втором туре 
«горожане» сыграли вничью с «Эвертоном». После чего 
последовали аж восемь побед подряд, многие из кото-
рых одержаны с крупным счетом — 5:0, 6:0, 7:2. Общая 
разница мячей у «Манчестер Сити» теперь «плюс 29», 
очков набрано 28 из 30 возможных. Впечатление ко-
манда производит колоссальное, и счет последнего мат-
ча против «Вест Бромвич Альбион» не должен вводить в 
заблуждение. «Горожане» в гостях победили 3:2, однако 
сомнений в их успехе не было, по большому счету, ника-
ких. Да, хозяева бы-
стро отыгрались по-
сле гола Сане, но тут 
же пропустили от 
Фернандиньо, а в се-
редине второго тай-
ма Стерлинг снял 
все вопросы, сделав 
счет 3:1. Второй гол 
в ворота «Сити» 
влетел уже в добав-
ленное время и ин-
тересен разве что с 
точки зрения стати-
стики.

— Сейчас у нас удачный период — мы забиваем много 
голов и побеждаем. Надеюсь, это принесет результат в 
конце сезона, — рассказал после матча журналистам по-
лузащитник «Манчестер Сити» Фернандиньо. — Болель-
щикам наши матчи явно приносят удовольствие, а под-
держка трибун мотивирует нас. Возможно, нынешний 
состав — сильнейший в истории клуба «Манчестер 
Сити». Время покажет.

Главным преследователем «горожан» после 10-го 
тура являются соседи из «Манчестер Юнайтед». «Кра-
сные дьяволы» принимали на «Олд Траффорд» другую 
команду с серьезными амбициями — лондонский «Тот-
тенхэм». «Шпоры» имели шансы огорчить оппонентов, 
да и в целом матч получился довольно равным. Но одна-
единственная комбинация на 81-й минуте изменила в 
нем все. В два касания мяч от вратаря Де Хеа транзитом 
через Лукаку был доставлен к Марсьялю, и француз при-
нес «МЮ» победу — 1:0. Таким образом, у «Юнайтед» те-
перь 23 очка, у «Тоттенхэма» осталось 20.

— Игра была тактически сложной для обеих команд. 
Она могла завершиться ничьей, хотя все играли на побе-
ду, — констатировал после матча главный тренер «Ман-
честер Юнайтед» Жозе Моуринью. — За исключением 
момента с участием Деле Алли, в целом мы хорошо 
контролировали игру. Мы понимали, что если допустим 
хоть одну ошибку в обороне, то можем проиграть. В ито-
ге ошибся «Тоттенхэм», а мы заслужили победу.

Лондонский «Челси», в свою очередь, одолел на вые-
зде «Борнмут» 1:0 и вышел на четвертое место. Но пока 
игра действующего чемпиона вызывает достаточно во-
просов, чтобы говорить о возможности «синих» сохра-
нить титул. «Арсенал» в 800-м матче под руководством 
Арсена Венгера справился дома со «Суонси» 2:1, но 
пока «канониры» лишь пятые. «Ливерпуль» даже после 
победы на «Хаддерсфилдом» 3:0 имеет всего 16 очков и 
идет в таблице шестым. Так что пока все идет к тому, что 
титул в Англии разыграют два клуба из Манчестера.

В Германии тем временем произошла смена лидера. 
Дортмундская «Боруссия» великолепно начала сезон, но 
стоило «Баварии» отправить в отставку Карло Анчелот-
ти и позвать на место главного Юппа Хайнкеса, как у 
«желто-черных» будто ноги подкосились. «Боруссия» те-
ряет очки в третьем туре подряд. Теперь дортмунды про-
играли на выезде «Ганноверу» — 2:4. В составе победите-
лей гол с пенальти забил экс-форвард «Рубина» Жона-
тас, который чуть позже отметился еще и передачей.

Ну а в центральном матче тура в бундеслиге «Бава-
рия» принимала соседа по таблице — РБ «Лейпциг». Гости 
из Восточной Германии уже на 13-й минуте остались в 
меньшинстве после удаления Вили Орбана, после чего 
шансов даже на ничью, разумеется, не имели. Гениаль-
ные передачи Робена и Мартинеса использовали в пер-
вом тайме соответственно Родригес и Левандовски. «Ба-
вария» могла победить и крупнее, но и 2:0 — вполне до-
статочно, чтобы выйти на чистое первое место в таблице 
с 23 очками.

Наконец, в итальянской Серии А главным событием 
стала битва «Милана» и «Ювентуса». «Красно-черные» 
потихоньку оживают после продолжительного кризиса, 
но пока к серьезным свершениям явно не готовы. Напа-
дающий «Юве» Гонсало Игуаин в очередной показал, 
что индивидуальное мастерство играет в таких матчах 
ключевую роль. Аргентинец дважды огорчил милан-
скую торсиду — 2:0 в пользу «Юве», которому, судя по 
всему, предстоит серьезная борьба за титул с «Наполи», 
возглавляющим таблицу благодаря вчерашней победе 
над «Сассуоло» 3:1, а также римским «Лацио» и милан-
ским «Интером».

Премьер-лига «Локомотив» разгромил в гостях «Зенит» со счетом 3:0 
и единолично возглавил турнирную таблицу

По Невскому 
экспрессом

Илья Соболев 

С
е г о д н я  м а т ч а м и 
«Уфа» — «Рубин» и «Ах-
мат» — «Анжи» завер-
шится 15-й тур россий-
ской Премьер-лиги.

Но чемпион первого круга 
отечественного чемпионата уже 
известен. Им стал московский 
«Локомотив», накануне в блестя-
щем стиле переигравший на вые-
зде «Зенит». Матч на стадионе 
«Санкт-Петербург» в присутст-
вии 50 тысяч зрителей завершил-
ся со счетом 3:0 в пользу «желез-
нодорожников».

«Зениту» дали пощечину
На самом деле «Локомотив» 

формально лидировал и до этой 
игры. У москвичей и питерцев 
было поровну очков и лишь боль-
шее количество побед позволяло 
подопечным Юрия Семина сто-
ять в турнирной таблице выше 
«Зенита». Теперь же прибегать к 
дополнительным показателям 
нет необходимости.

Вообще поначалу трудно 
было поверить, что вечер закон-
чится для гостей настолько бла-
гополучно. С первых же минут 
«Локо» попал под натуральный 
обстрел: голкиперу «красно-зе-
леных» Маринато Гильерме при-
шлось основательно потрудить-
ся, чтобы к перерыву сохранить 
свои ворота «сухими». Об атаке 
москвичи практически не по-
мышляли. На чужой половине 
поля они появились считаное ко-
личество раз и то ненадолго.

Зато во втором тайме «Локо-
мотив» предстал во всей красе. 
«Зенит» позволил себе чуть боль-
ше раскрыться и тут же стал жер-
твой кинжальных выпадов со-
перника. К взятию ворот привела 

едва ли не первая контратака го-
стей после перерыва. Все нача-
лось с того, что мяч на подходе к 
чужой штрафной потерял защит-
ник питерцев Бранислав Ивано-
вич: пока серб, упав, изображал 
мучения, москвичи в несколько 
передач вывели Джефферсона 
Фарфана на оперативный про-
стор, и тот, убежав от защитни-
ков, послал мяч мимо зенитов-
ского голкипера Андрея Лунева. 
Так на 57-й минуте «железнодо-
рожники» повели в счете — 1:0.

Пока хозяева приходили в 
себя, «Локомотив» забил еще. Не 
минуло и десяти минут, как Фар-
фан сместился в центр при попу-
стительстве все того же злосчаст-
ного Ивановича и бильярдным по 
точности ударом послал мяч в 
дальний угол — 2:0. Тут, к слову, 
можно вспомнить, что Бранис-
лав Иванович прежде, чем уехать 
в «Челси», где он сделал себе имя, 
два года провел именно в «Локо-
мотиве». Разумеется, подозре-
вать серба в излишней носталь-
гии по «железнодорожному» эта-
пу карьеры было бы глупо:  
просто лучшие годы 33-летнего 
Ивановича похоже уже позади.

Он и в эпизоде с третьей резуль-
тативной контратакой выступил 
не лучшим образом, оказавшись 
отыгранным еще в центре поля. 
Фарфан снова ускользнул от опе-

кунов, но на этот раз не стал бить 
сам, а отдал передачу набегавшему 
Алексею Миранчуку — 3:0.

Таким образом, «Локомотив» 
выиграл в Петербурге впервые с 
2004 года. И еще одна статисти-
ческая ремарка: «Зенит» усту-
пил на своем поле со счетом 0:3 
впервые за 11 лет. К таким затре-
щинам не привыкли ни питер-
ские футболисты, ни Роберто 
Манчини, возглавивший коман-
ду минувшим летом. Во время 
флеш-интервью по окончании 

игры итальянец выглядел озада-
ченным. «Матч получился абсур-
дным», — заключил тренер. Одна-
ко абсурдно скорее другое: са-
мый мощный по своим ресурсам 
клуб страны потерпел уже второе 
домашнее поражение кряду, а в 
последних четырех матчах на-
брал всего четыре очка.

— На мой взгляд, это не траге-
дия, — попытался проанализиро-
вать сложившуюся ситуацию 
Манчини уже на пресс-конфе-
ренции. — Те три очка, которые 
мы отдали, можем вернуть бук-
вально в следующем туре и снова 
выйти на первое место. Сейчас не 
очень удачный период. Мы очень 
мало забиваем, и это действи-
тельно проблема, но не настоль-
ко серьезная, что ее можно на-
звать катастрофой. Нужно гото-
виться к следующим матчам.

С итальянцем можно согла-
ситься в том плане, что даже не-
смотря на поражение «Зенит» 
остается главным претендентом 
на титул. Другое дело, что теперь 
в роли соискателя «золота» пол-
ноценно утвердился и «Локо». 
Выражаясь словами Юрия Пав-
ловича Семина, «основания для 
чемпионства у «Локомотива» 
есть». Огромная в этом заслуга 
непосредственно главного трене-
ра, который, очевидно, пережи-
вает бесчисленную по счету тре-
нерскую молодость.

— Я оптимист, но давайте не 
будем бежать впереди паровоза, 
— довольно ухмылялся Семин на 
пресс-конференции. — Закончил-
ся только первый круг. Главное, 
что у нас все в порядке в разде-
валке. Мы понимаем, что делаем 
и куда идем. А все знать наперед 
мог только осьминог Пауль, но 
его уже нет в живых.

«Спартак» опять недотерпел
Главные преследователи ли-

дирующего дуэта «Спартак» и 
ЦСКА свои матчи провели зара-
нее, чтобы успеть восстановить-
ся к играм в Лиге чемпионов: 
ЦСКА во вторник на выезде сыг-
рает со швейцарским «Базе-
лем», а «Спартак» в среду — с ис-
панской «Севильей». И надо 
сказать, что перед ответствен-
ными встречами настроение в 
обеих командах могло быть и 
получше.

Так, «красно-белые» на вы-
ходных не смогли обыграть в го-
стях «Ростов» — 2:2. Наверное, 
сразу и не припомнить другой та-
кой город, из которого «Спар-
так» увозил столько неприятных 
воспоминаний. Предыдущие 
семь визитов на берега Дона при-
несли москвичам лишь одну по-
беду: остальные шесть матчей за-
вершились поражениями.

«Спартак» сам упустил побе-
ду, которая практически была у 
него в кармане. Гости пропусти-
ли первыми, но в течение четы-
рех минут благодаря голам Фер-
нандо и Дениса Глушакова по-
вернули ход игры в свою пользу. 
По сути, отрезок с 31-й по 34-ю 
минуту был единственным, ког-
да «красно-белые» включились 
на полную силу. Оставшееся 
время команда Массимо Карре-

ры доигрывала в экономном ре-
жиме, памятуя о «Севилье». За 
что и поплатилась: на 87-й ми-
нуте Мацей Вилюш сравнял 
счет. Это уже шестой матч по 
ходу сезона и пятый в Премьер-
лиге, в котором «Спартак» упу-
скает победу в последние десять 
минут основного времени.  

ЦСКА на грани срыва
ЦСКА в табели о рангах пока 

выше «Спартака», но проблем у 
армейцев нынче не меньше, чем у 
«красно-белых». В последних 
восьми матчах команда Виктора 
Гончаренко одержала лишь одну 
победу. То, что ЦСКА не хватает 
сил достойно сражаться в Лиге 
чемпионов, было понятно давно, 
но армейцы сильно сдают уже и в 
Премьер-лиге. В 15-м туре «кра-
сно-синие» на выезде уступили 
тульскому «Арсеналу» — 0:1. В 
очной истории команд такое слу-
чилось впервые .

Индикатор происходящего с 
ЦСКА — поведение главного тре-
нера команды Виктора Гончарен-
ко. Специалист, которого все зна-
ли, как спокойного человека, 
срывается на публике уже после 
третьего матча кряду. Наставни-
ку армейцев есть от чего раздра-
жаться. ЦСКА выдал худший пер-
вый круг с 2009 года, когда ко-
манду еще тренировал бразилец 
Зико. Сейчас у «красно-синих» 
25 очков, а тогда было 24. 

В «Ростове» хватает экс-спартаковцев, поэтому для того же Макеева (слева) матч был принципиальным.

Акцент

 «Зенит» проиграл на своем 
поле со счетом 0:3 впервые 
с 2006 года

Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/5888

«Манчестер Сити» 
выдал лучший старт 
в истории Премьер-
лиги. Из десяти 
матчей команда 
выиграла девять

Главный тренер «МЮ» Жозе Моуринью оставил позади 
коллегу из «Тоттенхэма» Почеттино (на дальнем плане).

СТАТИСТИКА

«Арсенал» — ЦСКА — 1:0
Гол: Чаушич, 80.

«Ростов» — «Спартак» — 2:2
Голы: Ионов, 20; Вилюш, 87 — Фернан-

до, 31, Глушаков, 34.

«Амкар» — «Урал» — 1:1
Голы: Сиваков, 22 — Евсеев, 48.

«Динамо» — «Тосно» — 0:1
Гол: Галиулин, 9.

«Зенит» — «Локомотив» — 0:3
Голы: Фарфан, 57, 69; Ал. Миранчук, 77.

«Краснодар» — «СКА-Хабаровск» — 4:1
Голы: Классон, 11; Смолов, 41, 80 — 

пен; Вандерсон, 89 — Маркович, 60 — 

пен.

ОЛИМПИЗМ

Решение 
об участии
России 
в Играх-2018
примут 
в декабре

МОК РАССУДИТ

Николай Долгополов

КОМИССИЯ профессора Ма-
кларена, занимающаяся рассле-
дованием допинговых обвине-
ний  в адрес России, инстанция 
серьезная. Однако совсем не са-
мая важная. Так сформулировал 
свое отношение к ее деятельнос-
ти  VI Олимпийский Саммит. В 
его работе, завершившейся в эти 
дни в Лозанне, принимали учас-
тие наиболее видные деятели 
олимпийского движения, скажем 
откровенно, близкие по взглядам 
к президенту МОК Томасу Баху. 

Да, выводы комиссии будут 
приниматься во внимание. Но ни 
сам Макларен, ни его прибли-
женные не имеют права гово-
рить об окончательных выводах. 
С этим согласен и Макларен.

Решение — за МОКом. И толь-
ко после того, как будут заслу-
шаны окончательные выверен-
ные и полностью уточненные 
доклады двух его собственных 
комиссий. Одна из них, возглав-
ляемая Дэнисом Освальдом, уже 
получила первые данные своих 
экспертов по допинг-пробам 
российских спортсменов, взя-
тых в Сочи. 

В обращении к МОК Освальд 
пишет: «Результаты судебно-ме-
дицинских исследований полу-
чены нами лишь несколько дней 
назад. Ждем в ближайшее время 
еще часть результатов. Для под-
тверждения махинаций нужны 
серьезные доказательства». 

Вторая комиссия во главе с 
Самюэлем Шмидом проверяет 
обвинения, предъявленные Ми-
нистерству спорта России. Яко-
бы наши официальные лица уча-
ствовали в различных махина-
циях с допингом и поддерживали 
их даже на государственном 
уровне. Российская сторона уже 
дала исчерпывающий ответ на 
эти домыслы. Но комиссия Шми-
да своих выводов еще не сделала. 

На заседании в Лозанне выра-
зили удовлетворение тем, что 
две комиссии работают самосто-
ятельно. 

На Олимпийском Саммите 
было решено не торопиться с вы-
водами. Некоторые его участни-
ки высказали сомнение в пра-
вильности методологии, приме-
няемой комиссией Макларена. 
На сайте МОК появилась инфор-
мация о том, что Саммит считает 
недопустимым любые призывы к 
применению санкций, которые 
прозвучали еще до завершения 
работы двух комиссий МОК. Так 
что некоторые «обвинители», 
типа руководителей НОК Нидер-
ландов, явно поторопились с при-
зывом отстранить Россию от зим-
них Игр-2018 в Южной Корее.

Исполком МОК примет окон-
чательное решение о допуске 
России к Олимпиаде в первой 
декаде декабря, с чем полно-
стью согласен и Олимпийский 
Саммит.

ШАХМАТЫ 
На острове
Крит начался
командный 
чемпионат
Европы 

ОСТАТЬСЯ 
КОРОЛЯМИ

Илья Трисвятский

РОССИЙСКИЕ мужская и жен-
ская сборные с побед начали учас-
тие на командном чемпионате Ев-
ропы по шахматам, стартовавшем 
на греческом острове Крит.

Мужчины одолели Словению 
(2,5:1,5), девушки с таким же 
счетом выиграли у первого со-
става хозяек, выставивших две 
команды.

Турнир проводится по швей-
царской системе в девять туров. 
Матчевые встречи играются на 
четырех досках, у каждой коман-
ды один запасной шахматист.

Главная звезда нашей жен-
ской сборной — 12-я чемпионка 
мира Александра Костенюк. 
Компанию ей составили Екате-
рина Лагно, Валентина Гунина, 
Ольга Гиря, Александра Горячки-
на. У мужчин выступают Алек-
сандр Грищук, Ян Непомнящий, 
Никита Витюгов, Максим Мат-
лаков и Даниил Дубов. 

Командное первенство кон-
тинента проводится с 1957 года. 
Обе наши сборные сейчас — дей-
ствующие чемпионы.
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Игроки «Локомотива» (в белой 
форме) обыграли «Зенит» за счет 
быстрых контратак.
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Текущее положение команд
И В Н П М О

1. Локомотив 15 10 2 3 23-11 32

2. Зенит 15 8 5 2 23-9 29

3. ЦСКА 15 7 4 4 15-10 25

4. Краснодар 15 7 3 5 21-15 24

5. Урал 15 5 8 2 18-14 23

6. Спартак 15 5 7 3 22-20 22

7. Арсенал 15 6 2 7 15-17 20

8. Ростов 15 4 6 5 14-14 18

9. Рубин 14 5 3 6 16-12 18

10. Уфа 14 4 6 4 11-15 18

11. Тосно 15 4 5 6 13-16 17

12. Ахмат 14 5 2 7 15-20 17

13. Амкар 15 4 5 6 8-10 17

14. Динамо 15 3 5 7 11-15 14

15. СКА-Хабаровск 15 2 6 7 11-22 12

16. Анжи 14 3 3 8 15-31 12 
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